
АВТО Разрабатывается 
сервис по выявлению 
на дорогах водителей, 
лишенных прав

Бесправных 
уберут с дороги

Иван Петров

НОВЫЙ сервис перспективной платформы «Автода-
та» поможет выявлять людей, продолжающих управ-
лять автомобилями после лишения водительских прав. 
Об этом «Российской газете» рассказал пресс-секре-
тарь Национальной технологической инициативы 
«Автонет» Ярослав Федосеев. «К сожалению, в нашей 
стране многие автолюбители, даже после того как их 
лишили за какое-то правонарушение водительских 
удостоверений, продолжают свободно ездить. Наш 
сервис позволит найти нарушителя и обратить на него 
внимание сотрудников МВД», — пояснил он. 

Так, некоторые автомобилисты-лишенцы специаль-
но соблюдают все правила, чтобы не привлекать внима-
ние автоинспекторов, и так ездят месяцами и годами. А 
другие же, будучи лишенными прав за пьяную езду, при-
няв на грудь, вновь садятся за руль. И такие отморозки 
зачастую становятся виновниками смертельных ДТП. 
Представитель «Автонета» пояснил, что определять воз-
можное место нахождения водителей, лишенных води-
тельских прав, станут через операторов телематических 
и сервисных платформ, камеры фото- и видео-
фиксации, а также используя данные об адми-
нистративных нарушениях ГИБДД. 

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума приняла закон 
об обязательной 
фотофиксации техосмотра

Диагностика 
под камерой

Татьяна Замахина

Процесс прохождения техосмотра будут фиксировать 
на фото, а сама диагностическая карта станет элек-
тронной. Закон о борьбе с нарушениями в сфере осмо-
тра автомобилей принят Госдумой окончательно.

Усиленный контроль над ТО позволит сократить ко-
личество ДТП, причиной которых становятся неи-
справные автомобили, подчеркнул, комментируя до-
кумент, спикер Госдумы Вячеслав Володин. «Это сбе-
режет многие жизни», — уверен он. По его мнению, реа-
лизация закона поможет минимизировать число мо-
шеннических схем при оформлении диагностических 
карт и снизить коррупционную составляющую этого 
процесса.

Некоторые депутаты не согласились с необходи-
мостью такого закона. «Справедливая Россия» голо-
совала «против», так как есть риски подорожания 
услуг и роста коррупции. «Проблему с безопасно-
стью на дорогах, конечно, решать надо, но не таким 
способом. Надзорных функций достаточно и так», — 
заметил Валерий Гартунг («Справедливая Россия»). 
В кабмине, впрочем, уже не раз говорили депутатам, 
что оснований для подорожания не видят. К тому же, 
в ходе рассмотрения из инициативы исчезла наибо-
лее накладная для участников рынка норма — об обя-
зательной видеофиксации процесса. Оста-
лось только требование сделать фото начала 
и конца ТО. 

СЕЗОН ОТПУСКОВ  Какие сюрпризы готовит нам путешествие 
по железной дороге

Отправление
по летнему времени

Юлия Кривошапко

Ч
исло граждан и индивиду-
альных предпринимате-
лей, в отношении кото-

рых была введена процедура 
банкротства, в первом квартале 
2019 года по сравнению с ана-
логичным периодом 2018-го 
выросло с 8,97 до 13,31 тысячи 
человек. Всего за время дейст-
вия закона процедурой вос-
пользовались 107,6 тысячи че-
ловек. Об этом говорится в от-
чете Объединенного кредитно-
го бюро (ОКБ) и проекта «Фе-
дресурс».

Сегодня в России 764,72 ты-
сячи потенциальных банкротов. 
Это чуть больше 1,3 процента от 
общего числа заемщиков с от-
крытыми счетами. Средний 
долг такого заемщика перед 
кредиторами составил 1,74 
миллиона рублей. По сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года количество по-

тенциальных банкротов выро-
сло на 11 процентов.

Закон о личном банкротстве, 
разрабатывавшийся в России 
на протяжении долгих лет, всту-
пил в силу 1 октября 2015 года. 
По нему жители страны впер-
вые получили право объявлять 
себя финансово несостоятель-
ными за долги, которые не мо-
гут выплатить (долг более 500 
тысяч рублей и просрочка пла-
тежа 90 и более дней хотя бы по 

одному кредиту). До этого бан-
кротами могли становиться 
только компании. Иницииро-
вать банкротство физических 
лиц разрешили также кредито-
рам. Но они пока большой ак-
тивности не проявляют. 

Процедура личного банкрот-
ства позволяет избавиться не от 
всех долгов. Неплатежи, к при-
меру, по алиментам или за услу-
ги ЖКХ, списаны не будут. Кро-
ме того, у гражданина, которого 

признали финансово несостоя-
тельным, будет трехлетний за-
прет на работу на руководящих 
должностях.  Он не сможет 
устроиться на работу в системе 
государственной службы или в 
правоохранительные органы.

У банкрота также есть обя-
занность сообщать кредиторам 
о своем статусе при обращении 
за новым кредитом. Запрета на 
получение очередного займа в 
законе нет, но сам статус наряду 
с испорченной невыплаченным 
долгом кредитной историей для 
любого банка — безусловный по-
вод для отказа. Кроме того, бан-
крота на три года ограничивают 
в возможности открывать свое 
ИП. 

Во время самой процедуры 
человек не может распоряжать-
ся своим имуществом и счета-
ми. Если квартира в ипотеке, 
она будет продана в 
рамках процедуры ре-
ализации имущества.

Евгений Гайва

В 
этом летнем сезоне 
уже назначено 500 
д о п о л н и т е л ь н ы х 
рейсов. Об этом рас-
сказал заместитель 
генерального дирек-
тора РЖД Дмитрий 
Пегов.

Появились новые 
маршруты прежде всего на юж-
ные курорты Черного моря. До-
браться без пересадки в Анапу 
теперь смогут пассажиры из 
Белгорода, а в Сочи и столицу 
Абхазии — Сухум — из Великого 
Новгорода. 

Как и в прошлом году пойдут 
прямые поезда в Сочи из Челя-
бинска и Уфы. Причем маршрут 
теперь продлевают до Имере-
тинского Курорта. Так людям 

будет проще добраться до своих 
гостиниц, пояснил Пегов.

Также пойдут прямые поезда 
в Анапу из Санкт-Петербурга и 
Кирова. Из Северной столицы 
можно будет напрямую уехать и 
в курортный Адлер.

Новые дневные поезда пу-
стят также в центральной части 
страны, например, из Москвы в 
Липецк и Тамбов, из Сыктывка-
ра — в Усинск. В Сибири также к 
лету на маршруты выйдут но-

вые составы, например, из 
Красноярска в Северобай-
кальск, из Новосибирска в Аба-
кан. Время отъезда и прибытия 
станет более комфортным для 
пассажиров, обещают в РЖД. 

«Эти поезда уже все находят-
ся в графике. Мы думаем, все 
они будут востребованы пасса-
жирами», — сказал Дмитрий Пе-
гов.

Всего в летний сезон желез-
нодорожники планируют пере-

везти около 34 миллионов пас-
сажиров. Сейчас на три летних 
месяца уже продано около 3 
миллионов билетов. По сравне-
нию с прошлым годом спрос 
ощутимо вырос — продажи на 5 
процентов опережают показа-
тели 2018-го.

Отдельного внимания удо-
стоены маленькие пассажиры. В 
составе организованных групп 
в этом году по железной дороге 
рассчитывают перевезти 450 
тысяч юных путешественников. 
Только под перевозку детей за-
планировано 29 составов. Если 
потребуется, их количество 
увеличат, пообещал Пегов.

Да и само путешествие по 
железной дороге становится 
комфортнее. В этом году на 
рельсы вышло более 270 новых 
вагонов, до конца года поступят 

еще 253. Кроме того, почти 540 
вагонов капитально отремонти-
ровано. Их как раз дополнитель-
но выводят на линию летом, а 
потому оснащают кондиционе-
рами и биотуалетами.

Обновляются, кстати, не 
только купейные, но и плацкар-
тные вагоны. Новые плацкарты 
будут оснащены розетками, ду-
шем, сервисными зонами с хо-
лодильниками и микроволнов-
ками и другими удобствами. 
Причем цены на билеты в таких 
вагонах будут не выше, чем в об-
ычных, заверил Петр Иванов, ге-
неральный директор «Феде-
ральной пассажирской 
компании» (ФПК), до-
черней компании РЖД.

ИССЛЕДОВАНИЕ Добровольных банкротов становится все больше
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В этом году по железной дороге орга-
низованными группами прокатятся 
450 тысяч юных путешественников.

А К Ц Е Н Т

Новые плацкарты будут оснащены 
розетками, душем, сервисными зонами 
с холодильниками и микроволновками

Австралийский доллар 44,2991
Азербайджанский манат 38,0143
Армянский драм** 13,4525
Белорусский рубль 31,0308
Болгарский лев 36,7116
Бразильский реал 15,9616

Венгерский форинт** 21,9679
Вон Республики Корея*** 54,1003
Гонконгский доллар* 82,1650
Датская крона* 96,1595
Доллар США 64,4913
Евро 71,8369

Индийская рупия** 92,4673
Казахстанский тенге** 17,0601
Канадский доллар 47,9062
Киргизский сом** 92,3283
Китайский юань* 93,2171
Молдавский лей* 35,7392

Новый туркменский манат 18,4524
Норвежская крона* 73,6337
Польский злотый 16,6614
Румынский лей 15,0815
СДР   88,8639
Сингапурский доллар 46,6618

Таджикский сомони* 68,3895
Турецкая лира 10,5040
Узбекский сум**** 76,2452
Украинская гривна* 24,5065
Фунт стерлингов   81,3364
Чешская крона* 27,8088

Шведская крона* 66,9143
Швейцарский франк 63,8844
Южноафриканский рэнд* 44,5942
Японская иена** 58,5141

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.05.19

Конституционный суд РФ 
разрешил суд 
присяжных 
для подростков

Игорь Решетов: 
Вас коробит слово «запчасти» 
для человека? 
Привыкайте!

Названы лауреаты
Патриаршей
литературной
премии-2019

Россия обыграла 
США и вышла 
в полуфинал 
чемпионата 
мира по хоккею
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Начавшиеся выборы 
в Европарламент покажут, 
куда движется 
Старый Свет

ТЕНДЕНЦИИ

9

А К Ц Е Н Т

Запрета на получение очередного займа 
в законе нет, но сам статус наряду 
с испорченной невыплаченным долгом 
кредитной историей для любого банка — 
безусловный повод для отказа

ПОЧЕМУ? Проходной балл 
в гимназию оказался для 
девочек выше, 
чем для мальчиков

Пол процента

Константин Бахарев, «Российская газета», Пермь

В Перми набирает обороты скандал, вызванный тем, 
что в гимназии № 4 имени братьев Каменских проход-
ной балл для поступления на учебу для девочек оказал-
ся гораздо выше, чем для мальчиков.

Одна из мам будущего первоклашки возмутилась, 
прочитав объявление в фойе гимназии. Там было ска-
зано, что девочкам, пожелавшим учиться именно 
здесь, надо набрать 69,1 проходного балла, а мальчи-
кам всего 65,7. Эта история, попав  в интернет, вызвала 
широкий резонанс. Причем, что самое интересное, 
пермяки не могут прийти к однозначному выводу, хо-
рошо или плохо поступила директор гимназии Татьяна 
Дьякова, установив такие правила.

— Если бы я была мамой мальчика, мне бы было 
обидно, — говорит пермячка Наталья Хомутова. — Но 
если бы моя девочка не поступила, а мальчик рядом с 
меньшим баллом поступил, мне было бы еще обиднее. 
По-моему, унизили всех.

Другие родители к этому относятся более 
спокойно.

7

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

A
P



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 мая 2019
пятница №111 (7869)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Айсель Герейханова

П
ервый замглавы админи-
страции президента РФ 
Сергей Кириенко награ-

дил победителей Всероссийско-
го молодежного кубка по менед-
жменту «Управляй!». Предста-
витель Кремля отметил, что са-
мая важная победа заключается 
в том, что когда-то каждый из 
них собрался с силами и принял 
решение участвовать в проекте.

Вчера в Москве на террито-
рии Цифрового делового про-
странства прошло торжествен-
ное закрытие финальных сорев-
нований кубка «Управляй!». 
Под мотивирующий саундтрек 
из фильма «Рокки» победители 
выходили на сцену для того, 
чтобы получить кубки и напут-
ственные слова от представите-

ля Кремля. В этом году заявки 
для участия в проекте подали 
более 30 тысяч человек. В финал 
вышли только 150 конкурсан-
тов из 45 регионов страны.

Сергей Кириенко отметил, 
что кубок «Управляй!» отлича-
ется от многих других проектов. 
«Потому что здесь требуется от 
участника не только знание. 
Здесь требуется готовность 
принимать на себя ответствен-
ность», — подчеркнул он. По его 
словам, управленец — этот тот 
человек, который принимает 
решения. «Токарь вытачивает 
детали на станке, работник 
сельского хозяйства произво-
дит продукты, которые потом 
мы все потребляем. Что произ-
водит управленец? Управленец 
производит решения. И вы при-
нимали эти решения», — обра-

тился он к финалистам. Пред-
ставитель Кремля также заве-
рил, что участники конкурса 
скоро поймут: игровые задания 
на «на 90 процентов соответст-
вуют тем вызовам и решениям, 
которые вам предстоит прини-
мать в реальной управленче-
ской жизни». Он еще раз под-
черкнул: главная победа и глав-
ное достижение — это вера в 

себя. «В то, что ты можешь спра-
виться с любой задачей, кото-
рую перед тобой поставит 
жизнь или ты сам. И в этом га-
рантия вашего успеха, а в вашем 
успехе — гарантия победы и 
успешного развития нашей 
страны», — заявил первый за-
мруководителя кремлевской 
администрации. 

Победителями кубка в этом 
году стали десять конкурсан-
тов. Все они получат гранты по 
500 тысяч рублей на обучение в 
любом вузе страны, недельную 
стажировку в российских ком-
паниях в Гонконге и возмож-
ность войти в национальную 
сборную и представить страну в 
национальном финале мирово-
го чемпионата по стратегии и 
управлению бизнесом Global 
Management Challenge. Одна из 
победительниц, Надежда Галки-
на, представляющая Воронеж, 
рассказала журналистам, что 
участвует в конкурсе не первый 
раз. «Теперь я в числе победите-
лей, и это мотивирует. Россия 
действительно страна возмож-
ностей, если ты сам все берешь в 
свои руки», — сказала она. Дру-
гой победитель, Вадим Бутко из 
Владивостока, заметил, что пол-
тора года понадобилось, чтобы 
дойти до победы. «Конкурс дал 

возможность реализовать 
себя», — пояснил он. 

Проректор РАНХиГС, гене-
ральный директор АНО «Россия 
— страна возможностей» Алек-
сей Комиссаров отметил, что с 
каждым годом клуб победите-
лей кубка становится больше. 
«Уверен, что победителей вто-
рого сезона ждут новые высоты 
и успехи. Самое главное — не 
сдаваться, самое главное — ве-
рить в себя, понимать, что это 
только начало и все победы еще 
впереди», — заявил он на цере-
монии награждения. Комисса-
ров также добавил, что многие 
финалисты получат персональ-
ного наставника из числа побе-
дителей конкурса управленцев 
«Лидеры России». «Такой опыт 
уже доказал свою эффектив-
ность, своих наставников полу-
чили более 30 финалистов 
прошлого сезона «Управляй!». 
Новые знания и общение с 
опытными управленцами — 
одно из главных преимуществ, 
которые вы можете получить», 
— пояснил он.

Всероссийский молодежный 
кубок по менеджменту «Управ-
ляй!» — один из проектов плат-
формы «Россия — страна воз-
можностей», созданной по ини-
циативе Владимира Путина. По 
итогам конкурса выявляются 
молодые люди с лучшим управ-
ленческим потенциалом. По 
сути это молодежная версия 
проекта «Лидеры России», но 
только среди студентов. Сами 
состязания проходят в формате 
бизнес-игры для участников в 
возрасте от 18 до 25 лет.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла закон 
о регулировании 
стоимости лекарств

Порядок цен

Татьяна Замахина

Принят закон, который призван навести порядок в це-
нообразовании в важнейшем сегменте лекарств. Ини-
циатива была подготовлена по поручению главы госу-
дарства. Речь идет о ценах на 735 наименований меди-
каментов, которые включены в перечень жизненно не-
обходимых и важнейших лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП). Это, в частности, препараты для оказания 
помощи при сердечно-сосудистой, онкологической, 
иммунологической и других патологиях.

По новому закону, повысить стоимость медикамен-
тов можно будет только один раз в год. Для этого про-
изводитель лекарств может до 1 октября обратиться к 
правительству с заявлением. 

Однако подорожание будет возможно только после 
детального экономического анализа. Учтут самое важ-
ное — если стои-
мость лекарства бу-
дет уменьшаться в 
валюте в стране-
производителе или 
в тех странах, в ко-
торых препарат за-
регистрирован, то 
препарату придется 
дешеветь и в Рос-
сии. Правительство 
за этим проследит.

Методику, по ко-
торой власти будут определять стоимость лекарств, а 
также срок действия регулируемой цены, разработает 
правительство РФ. При этом Федеральная антимоно-
польная служба отследит ценообразование в данном 
сегменте.

«Старая методика ценообразования показала свою 
неэффективность», — подчеркнул первый зампред про-
фильного комитета Сергей Натаров. Он сослался на си-
туацию, при которой цены на препараты у нас и на За-
паде отличаются в разы. Вводимая законом перереги-
страция лекарств, по его словам, поможет привести 
ценообразование в соответствие.

«Но есть риски, что некоторые лекарственные пре-
параты производители к нам теперь не повезут, — пре-
дупредил парламентарий. — Поэтому Росздравнадзор, 
минздрав должны держать руку на пульсе». 

Доля наших препаратов в натуральном выражении 
достигла 60%, но «много мы по-прежнему завозим», 
добавил он. Так что нельзя допустить, чтобы импор-
тные лекарства из списка ЖНВЛП перестали постав-
ляться. В минздраве депутатам пояснили, что не ожи-
дают возникновения риска вымывания какой-то части 
сегмента лекарств с рынка.  

СВЯЗЬ

«Почта России» 
расширяет 
географию 
электронных 
заказных писем

ЗА ШТРАФОМ 
В КАБИНЕТ
Юлия Кривошапко

«Почта России» масштабирует 
услугу по доставке юридиче-
ски значимой корреспонден-
ции от органов госвласти. Уве-
личилось количество регио-
нов, жители которых могут по-
лучать постановления о нару-
шениях Правил дорожного 
движения в электронном виде 
и оплачивать штрафы «в один 
клик».

Электронные заказные 
письма — это сервис, который 
позволяет любому желающему 
отказаться от получения бу-
мажных уведомлений от госо-
рганов и начать получать их в 
электронном виде.

Настроить доставку можно 
в личном кабинете на сайте го-
суслуг, а чтобы дополнительно 
получать уведомления о посту-
плениях электронных писем 
по SMS или e-mail, достаточно 
авторизоваться на сайте почты 
в разделе zakaznoe.pochta.ru. 
Штрафы можно оплачивать с 
помощью банковской карты 
прямо из электронного пись-
ма.

Уже сейчас с помощью этого 
цифрового сервиса постанов-
ления о нарушениях Правил 
дорожного движения (ПДД) в 
электронном виде могут полу-
чать жители Москвы, Москов-
ской, Белгородской, Ростов-
ской, Рязанской, Оренбург-
ской и Ярославской областей, 
Красноярского края и Респу-
блики Бурятия.

Постановления о возбужде-
нии исполнительного произ-
водства доставляются в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Мо-
сковской, Свердловской и Са-
халинской областях, в Карелии 
и Чувашии.

Также в электронном виде 
приходят судебные повестки 
мировых судей города Москвы, 
корреспонденция столичного 
департамента городского иму-
щества, постановления адми-
нистративных комиссий Каза-
ни.

Через цифровой сервис по-
чты без всяких ограничений 
можно получать электронные 
уведомления и о штрафах по 
линии системы «Платон» (си-
стема взимания платы с авто-
мобилей с максимальной раз-
решенной массой свыше 12 
тонн).

По словам генерального ди-
ректора компании-оператора 
государственной системы 
«Платон» Антона Замкова, бла-
годаря этому владельцы грузо-
вых автомобилей могут успе-
вать оплачивать штрафы с 
50-процентной скидкой, во-
время обжаловать постановле-
ния о нарушениях, если не счи-
тают себя виноватыми, а также 
хранить копии заказных пи-
сем.

Получать заказные письма в 
электронном виде безопасно — 
они отправляются и пересыла-
ются по защищенным каналам 
передачи данных в соответст-
вии с требованием Федераль-
ного закона «О персональных 
данных». «Почта России» несет 
ответственность за конфиден-
циальность переписки согла-
сно статье 63 о тайне связи Фе-
дерального закона № 126-ФЗ.

«Пилотный проект показал 
востребованность сервиса до-
ставки электронных заказных 
писем, поэтому количество ре-
гионов, охваченных цифровой 
услугой, будет расти», — отме-
тил заместитель генерального 
директора «Почты России» по 
почтовому бизнесу и социаль-
ным услугам Ярослав Мандрон.

В 2018 году с использовани-
ем сервиса доставлено свыше 
50 миллионов почтовых от-
правлений. В 2019 году «Почта 
России» планирует довести это 
количество до 75 миллионов.

Замена бумажных писем на 
электронные позволит уско-
рить время обслуживания в по-
чтовых отделениях. В свою оче-
редь государственные органы 
могут снизить затраты на рас-
печатку и конвертование бу-
мажных писем, уточняют по-
чтовики. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин вручил государственные награды 

Непобедимая команда

Кира Латухина

В
чера в Кремле прези-
дент Владимир Путин 
вручил госнаграды и 
поблагодарил пригла-
шенных за высокие 
достижения и за вер-
ность России. «Свои-
ми прорывными идея-
м и  и  бл е стя щ и м и 

свершениями вы вносите ог-
ромный вклад в ее развитие, в 
наше общее прогрессивное дви-
жение вперед, примером своей 
жизни вдохновляете добивать-
ся большего миллионы людей, 
работать ради благополучия 
Отечества», — сказал он.

За выдающиеся заслуги пе-
ред Родиной орден Святого 
апостола Андрея Первозванно-
го — одну из высших наград 
страны — глава государства 
вручил председателю Совета 
Федерации Валентине Матви-
енко. Владимир Путин отметил 
ее «мудрость и опыт, системное 
видение государственных за-
дач, умение обеспечить их ре-
шение, предельную ответст-
венность», сильный и яркий ха-
рактер. Матвиенко стала пер-
вой женщиной, возглавившей 
Совет Федерации, и на этом по-
сту многое делает для укрепле-

ния российского парламента-
ризма и федерализма, подчер-
кнул он.

Самыми яркими, интере-
сными и содержательными го-
дами Матвиенко назвала рабо-
ту в команде Путина. «Работать 
с вами непросто, вы очень стро-
гий и требовательный руково-

дитель и всегда нацелены на ре-
зультат. Я очень многому у вас 
научилась», — сказала она. «Вы 
подняли страну с колен, вы со-
хранили Россию», — подчеркну-
ла спикер Совфеда. «Вы верну-
ли людям веру и достоинство, 
уважение к России в мире», — 
заметила Матвиенко.

«Лучшие умы Отечества 
всегда ратовали за его будущее, 
за достойное воспитание новых 
поколений. Огромную роль в 
этом играет высшая школа», — 
заметил глава государства. На-
грады получили ректоры: МГУ 

— Виктор Садовничий (орден 
«За заслуги перед Отечеством» 
I степени), Финансового уни-
верситета при правительстве — 
Мухадин Эскиндаров (орден 
«За заслуги перед Отечеством» 
III степени), Академии Русско-
го балета имени Вагановой — 
Николай Цискаридзе (орден 

Дружбы), Академии акварели и 
изящных искусств — Сергей Ан-
дрияка (ордена Александра Не-
вского), ректор Российского 
экономического университета 
имени Плеханова — Виктор Гри-
шин (орден Александра Не-
вского).

«Мы будем делать все, чтобы 
делать нашу страну сильнее», — 
заверил ректор МГУ. Андрияка 
предложил провести Год из-
образительного искусства. 

Никогда не изменял своему 
призванию — служить музыке, 
ее народным традициям — ху-

друк Государственного акаде-
мического Большого симфони-
ческого оркестра имени Чай-
ковского Владимир Федосеев. 
Президент вручил ему орден 
«За заслуги перед Отечеством» 
I степени.

Среди награжденных были 
известные звезды — писатель-
сатирик Михаил Жванецкий 
(орден «За заслуги перед Оте-
чеством» III степени) (не смог 
прийти на церемонию по состо-
янию здоровья), модельер Ва-
лентин Юдашкин (орден «За за-
слуги перед Отечеством» III 
степени), актер Сергей Мако-
вецкий (орден «За заслуги пе-
ред Отечеством» IV степени), 
певица Лариса Долина (орден 
Дружбы). Гендиректор-худрук 
«Геликон-оперы» Дмитрий 
Бертман, получив орден Поче-
та, пригласил президента на 
спектакль.

Орденом «За заслуги перед 
Отечеством» II степени был на-
гражден глава Национальной 
ассоциации специалистов по 
протоколу Владимир Шевчен-
ко. Орден Почета Владимир Пу-
тин вручил вице-президенту 
РАН Владимиру Чехонину.

Президент также отметил 
космонавтов — Федора Юрчи-
хина, Андрея Борисенко, Олега 

Новицкого и летчика-испыта-
теля Владимира Кутанина. Ор-
ден «За заслуги перед Отечест-
вом» III степени был вручен 
мэру Казани Ильсуру Метши-
ну. А «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени» — гендирек-
тору Национального медицин-
ского исследовательского цен-
тра детской гематологии, онко-
логии и иммунологи имени 
Дмитрия Рогачева Александру 
Румянцеву. Орденом Александ-
ра Невского награждены глав-
ный редактор «ТВ-Новости» 
Маргарита Симоньян и предсе-
датель телерадиокомпании 
«Мир» Радик Батыршин. Орден 
Дружбы он вручил президенту 
Международной федерации 
футбола Джанни Инфантино. 
Такую же награду получили 
митрополит Кишиневский и 
всея Молдовы Владимир, посол 
Китая в России Ли Хуэй. «Все 
мы одна большая непобедимая 
команда», — заключил прези-
дент, добавив, что иностран-
ные участники ее украшают.  

Поздравления с наградой от прези-
дента России принимает Джанни 
Инфантино.

А К Ц Е Н Т

Главное достижение — это вера в себя. 
В то, что ты можешь справиться с любой 
задачей, которую перед тобой поставит 
жизнь или ты сам

А К Ц Е Н Т

Лучшие умы Отечества всегда ратовали 
за его будущее, за достойное воспитание 
новых поколений

— Кому положены льготные лекарства
rg.ru/art/1666988 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 Сергей Кириенко вручает награды Вадиму Бутко (Владивосток) и Надежде Галкиной (Воронеж).

Электронные 
заказные письма 
получать безопа-
сно. Они пересыла-
ются по защищен-
ным каналам 
передачи данных

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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По новому закону 
повысить стои-
мость лекарств 
можно будет толь-
ко один раз в год

КАДРЫ Сергей Кириенко рассказал, что ждет будущих управленцев

Решайте, и все получится
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ВИЗИТ Владимир Путин 
встретился с президентом 
Конго

Мир 
для Африки

Кира Латухина

Президенты России и Конго провели переговоры в 
Кремле. Дени Сассу-Нгессо прибыл в Москву с офици-
альным визитом. «Я очень рад вас видеть. Вы не в пер-
вый раз в нашей стране. И мы не в первый раз встреча-
емся, поэтому очень рад возможности продолжить 
наши контакты», — заявил Владимир Путин.

Отношения двух стран всегда были дружеские, оце-
нил российский лидер. «У нас наблюдается рост това-
рооборота — свыше 60 процентов, — хотя, к сожалению, 
абсолютные величины пока скромные. Но есть хоро-
ший потенциал в целом ряде отраслей, включая энер-
гетику, перерабатывающую промышленность, сель-
ское хозяйство», — констатировал президент РФ.

Российский лидер выразил уверенность, что все эти 
вопросы удастся обсудить. «И, конечно, мы будем рады 
видеть вас на первом саммите Россия — Африка в октя-
бре, осенью этого года в городе Сочи», — пригласил он. 
Напомним, саммит 
пройдет 24 октября.

Поблагодарив за 
теплый прием, пре-
зидент Конго выра-
зил надежду, что пе-
реговоры позволят 
отношениям выйти 
на новый уровень. 
«Конго занимает 
стратегическую по-
зицию в Централь-
ной Африке. И сей-
час, к счастью, в ре-
гионе Центральной 
Африки мы видим 
полное умиротво-
рение», — сказал он. 
Но в регионе есть и 
тревожные посылы: 
например, на запа-
де Камеруна свирепствуют террористы.

Конго играет стабилизационную роль в Африке, за-
метил лидер этой страны. «И мы надеемся, что Россия 
плечом к плечу выступит с нами в этом, чтобы создать 
покой в африканском регионе», — сказал он.

Сассу-Нгессо сказал, что Конго затронул экономи-
ческий кризис, связанный со снижением цен на нефть. 
Но постепенно ситуация выправляется. Сейчас идут 
переговоры с МВФ о получении кредитования, и в ре-
спублике надеются получить поддержку в этом вопро-
се со стороны российских друзей.

В ходе визита был подписан ряд документов. Среди 
них — межправительственные соглашения о сотрудни-
честве в области массовых коммуникаций, в области 
использования атомной энергии в мирных целях, до-
полнение к соглашению об урегулировании задолжен-
ности Конго перед РФ по ранее предоставленным кре-
дитам, соглашение о сотрудничестве между министер-
ствами внутренних дел, меморандум о взаимопонима-
нии по вопросам сотрудничества в области сельского 
хозяйства, контракт на направление российских воен-
ных специалистов в Конго, а также ряд документов 
коммерческого характера в нефтяной сфере. 

— Интервью президента Конго Дени Сассу-Нгессо 
«Российской газете» и ТАСС читайте на сайте
rg.ru/art/1693780

Отношения Конго 
и России всегда 
были дружеские. 
Товарооборот 
двух стран в абсо-
лютных цифрах 
пока скромный, 
но есть потенциал 
роста



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 мая 2019
пятница № 111 (7869)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДВЕНАДЦАТЬ ДНЕЙ, 
КОТОРЫЕ ПОТРЯСЛИ 
СССР
Есть повод взглянуть на одну из страниц в истории но-
вой России. Тридцать лет назад в майские дни 1989 
года в Москве проходил Первый Съезд народных депу-
татов СССР. Он открылся 25 мая, и  почти две недели 
никто в стране, по сути, не работал. Прямая трансля-
ция дебатов, от которых захватывало дух, приковала к 
экранам все взрослое население СССР. Общество гля-
дело в телевизор как в зеркало, узнавая и одновремен-
но не узнавая себя в нем. Оказывается, можно свобод-
но и открыто спорить с самим генсеком. Можно произ-
носить речи, не прошедшие предварительную цензуру 
в кабинетах ЦК. Можно, не входя в высшую партномен-
клатуру, предложить свою кандидатуру на пост пред-
седателя Верховного Совета СССР.

Страна припала к телевизору и всяк по-своему реа-
гировал на происходящее за стенами Кремля. Кого-то 
удручал, а кого-то воодушевлял пафос, с которым один 
из ораторов призывал предать инакомыслящих депу-
татскому суду чести. Кому-то казалась смешной, а ко-
му-то  вполне нормальной просьба другого депутата 
поскорее свернуть дискуссию, потому что «нам, жен-
щинам, пора до-
мой». Но сетовать 
по этому поводу 
было все равно что 
пенять на зеркало. 
Ход съезда, его ат-
мосфера отражали 
ситуацию в общест-
ве, состояние умов, 
уровень демократи-
ческой культуры.  

Когда на трибуну 
поднялся команду-
ющий Закавказ-
ским военным 
округом Игорь Ро-
дионов, все ждали 
от него объяснений по поводу тбилисской трагедии, и 
он их представил. Кого-то эти объяснения удовлетво-
рили, кого-то нет, тут тоже не было единогласия. Но 
было  общее упорное стремление спокойно и беспри-
страстно изучить все обстоятельства, приведшие к  ги-
бели людей. Так родилась депутатская комиссия под 
председательством Анатолия Собчака; съезд поручил 
ей всесторонне и объективно проанализировать дей-
ствия всех, кто прямым или косвенным образом  был 
причастен к исходу тбилисских событий.

Тогда же — впервые с государственной трибуны — в 
полный голос, порою срываясь на крик, заговорили 
межнациональные противоречия, обида, ущемлен-
ность, тяга к обособленности. Съезд нарушил молчание 
власти по национальному вопросу. Долголетнее молча-
ние, выдаваемое за высшее проявление интернациона-
лизма. К жанру социального мифотворчества была при-
числена и радостная песня о семье единой, где якобы ца-
рили только счастье, покой и благоденствие. Та старая 
песня нет-нет, да и влетала в зал, ее мотив доносили то 
снисходительные улыбки, которыми кое-кто встречал 
взволнованную речь Евдокии Гаер о судьбе малочислен-
ных народов Севера, то недовольное шиканье на пред-
ставителей прибалтийских республик: да погодите, 
мол, дайте сначала решить государственные проблемы, 
а там и до вас дойдет очередь. Но уже явственно звучал и 
другой мотив: нет и не может быть у государства про-
блем, которые так или иначе не касались бы народов, 
его населяющих. Съезд показал: национального вопро-
са в чистом виде не существует. Высоковольтное межна-
циональное напряжение, опасное своими короткими и 
долгими замыканиями, имеет один источник питания — 
советскую систему (Гавриил Попов, дабы не покушать-
ся на основы, дал ей эвфемистическое название «адми-
нистративно-командная»).

Сегодня трудно назвать этот съезд «съездом побе-
дителей». Хотя кое-какие локальные победы были 
одержаны. Общественной победой стал прежде всего 
сам принцип формирования тогдашнего депутатского 
корпуса. Кроме ста депутатов от КПСС, избранных 
внутри партии, все остальные получили мандаты в ре-
зультате альтернативных выборов. Михаил Горбачев 
сделал и еще одно полезное дело — разрешил избирать 
депутатов от общественных организаций и творческих 
союзов. Например, 
Андрей Дмитрие-
вич Сахаров был из-
бран от Академии 
наук, Гавриил По-
пов — от Союза на-
учных и инженер-
ных обществ СССР. 
Не дай Горбачев тог-
да такой возможно-
сти, съезд недосчи-
тался бы многих 
людей, составляв-
ших цвет нашей ин-
теллигенции. Кста-
ти, и Марк Захаров, 
и Алесь Адамович, и 
Николай Шмелев, и 
многие из этой же 
когорты шли в депутаты, не порывая и не собираясь 
порывать со своей основной профессией. Учтем к тому 
же, что участие в первом советском парламенте для 
многих демократов первой волны было сопряжено с 
риском, требовало не только идейного, но и элемен-
тарного человеческого мужества.

Конечно, не стоит идеализировать тот депутатский 
состав. Иначе откуда же появилось вошедшее затем в 
политический словарь горбачевской эпохи «агрессив-
но-послушное большинство»? Как возник сформиро-
ванный этим съездом «сталинско-брежневский Вер-
ховный Совет»? Кто «захлопывал» Сахарова? И зачем 
в таком случае была нужна Межрегиональная депутат-
ская группа? Она ведь создавалась как раз в противо-
вес «агрессивно-послушному большинству». 

Была ли четкая программа у депутатов, входящих в 
МДГ? Увы… В своей среде они вели мучительные ди-
скуссии, но на вопрос «что делать?» ответа не дали. Что 
им действительно удалось, так это добиться отмены 
шестой статьи Конституции, т.е. упразднить монопо-
лию КПСС на власть. Это был огромный исторический 
результат. Никто ни в СССР, ни на Западе не верил тог-
да, что такое возможно.

Первый Съезд народных депутатов СССР не произ-
вел революции в стране и обществе. Но он совершил 
переворот в умах. Потому что был показан по ТВ. Раз-
решив прямую трансляцию заседаний первого совет-
ского парламента, Горбачев вряд ли тогда понимал, ка-
кого джинна он выпустил из бутылки. 

Прямая трансля-
ция дебатов, от 
которых захваты-
вало дух, прикова-
ла к экранам 
все взрослое 
население СССР

Первый Съезд 
народных депута-
тов СССР не произ-
вел революции 
в стране и общест-
ве. Но он совер-
шил переворот 
в умах

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

ДИАГНОСТИКА 
ПОД КАМЕРОЙ

К фотографиям при 
этом должны быть 
привязаны координа-

ты того места, где проводилась 
диагностика. Что и как должно 
быть сфотографировано, а так-
же порядок хранения данных — 
установит кабмин. А то, что 
надзорных функций явно недо-
статочно, доказывают офици-
альные и экспертные данные. 
После реформы в сфере ТО объ-
емы выдача «липовых» карт, 
что называется, зашкалили. По 
данным, которые озвучивались 
на заседании Госдумы, за пять 
лет с момента начала реформы 
ТО количество техосмотров, 
проведенных по правилам, со-
кратилось на 20—30%. Оценки 
экспертов еще печальнее. 
Участники рынка зачастую 
просто пропускают процесс ди-
агностики. Интернет просто 
кишит объявлениями об «упро-
щенном» получении диагно-
стических карт.

За соблюдением всех правил 
со стороны операторов техос-
мотра, согласно закону, просле-
дит МВД. Все сведения о нем по 
Сети будут передаваться в «об-
лачное хранилище», которое 
организует ведомство. А Рос-
сийский союз автостраховщи-
ков проверит участников рын-
ка на соответствие требовани-
ям аккредитации. Отбить охоту 
«мухлевать» с ТО помогут и 
введенные ранее штрафы. За 
оформление фальшивой карты 
без реального техосмотра будет 
грозить штраф для должност-
ных лиц в размере от 5 тыс. до 
10 тыс. рублей, а для компаний 
— от 100 тыс. до 300 тыс. рублей. 
Кроме того, вводится уголов-
ная ответственность за осу-
ществление деятельности по 
проведению ТО без аккредита-
ции. Это может быть чревато, в 
частности, лишением свободы 
на срок до пяти лет. «Серым» 
операторам также нельзя будет 
рекламировать свои услуги.

В новом законе вводится и 
профилактика очередей: опера-
торы должны будут рассчиты-
вать пропускную способность 
каждой линии. Если число про-
веряемых автомобилей превы-
сит рассчитанный показатель 
хотя бы на 5 процентов, то Еди-
ная автоматизированная ин-
формационная система техос-
мотра просто не оформит диаг-
ностическую карту. 

ЭКОНОМИКА Дмитрий Медведев поставил новые задачи перед 
минэкономразвития

Рост с плюсом
Владимир Кузьмин

Б
азовые макроусловия 
для устойчивого эко-
номического роста 
России созданы, уве-
рен премьер-министр 
Дмитрий Медведев, а 
минэкономразвития 
теперь должно выби-
рать правильные пути 

развития, чтобы обеспечить вы-
полнение указов президента.

Вчера в Доме правительства 
на Краснопресненской набереж-
ной состоялась итоговая колле-
гия министерства экономиче-
ского развития. Глава кабинета 
министров принял в ней учас-
тие, чтобы обозначить те задачи, 
которые перед ним стоят. Неко-
торые поставлены непосредст-
венно президентом и обозначе-
ны в национальных целях разви-
тия. Это повышение темпов ро-
ста экономики страны и вхожде-
ние ее в пятерку крупнейших 
экономик мира.

Фундамент для этой работы 
министерству подготовлен. 
«Еще несколько лет назад слово 
«кризис» регулярно звучало в 
выступлениях аналитиков, эко-
номистов, финансистов, — заме-
тил Медведев. — Сегодня об этом 
практически не говорят». Теперь 
актуальны дискуссии о создании 
условий для устойчивого роста. 
России для попадания в топ-5 
нужно демонстрировать рост 
ВВП выше 3 процентов.

«Базовые макроэкономиче-
ские условия для этого созда-
ны», — заявил председатель пра-
вительства. Инфляция низкая и 
стабильная, а ее всплеск в нача-
ле года кабмином ожидался. С 
социальной точки зрения пре-
мьер выделил низкий уровень 
безработицы, призвав сохра-
нять его таким.

База неплохая, а тренды для 
развития существуют разные. В 
первую очередь Дмитрий Медве-
дев считает необходимым при-
влекать инвестиции. «В ближай-
шие пять лет только на модерни-
зацию и расширение транспор-
тной инфраструктуры мы пла-
нируем более 11 триллионов ру-
блей», — подчеркнул он. Для по-

вышения инвестиционной ак-
тивности создаются инструмен-
ты для привлечения частных де-
нег в крупные проекты.

Хорошие темпы экономики 
также зависят от развития кон-
курентной среды. «Надо продол-
жить формирование современ-
ного нормативного регулирова-
ния в этой части, — указал глава 
кабинета министров. — Речь идет 
о законодательном ограничении 
присутствия государства на кон-

курентных рынках, в частности, 
на создание там унитарных 
предприятий и иных компаний 
непосредственно контролируе-
мых государством». Здесь важ-
ны конкретные механизмы каче-
ственных изменений в элек-
тронных торгах при продаже 
приватизируемого имущества и 
работа по обеспечению равного 
и бесплатного доступа для уча-
стия в этих торгах. «В целом ра-
бота по улучшению деловой сре-

ды и улучшению инвестицион-
ной активности должна быть 
развернута прежде всего в реги-
онах, в том числе в рамках Стра-
тегии пространственного разви-
тия», — считает Медведев.

Это не означает, что феде-
ральный центр должен быть 
просто наблюдателем в этих 
процессах, но контроль за регио-
нами будет особый. «Нам нужно 
выстроить эффективную систе-
му мониторинга выполнения на-
циональных целей развития как 
на федеральном уровне, так и на 
уровне субъектов. Для этого в 
кратчайшие сроки нужно завер-
шить пересмотр системы ключе-
вых показателей эффективно-
сти, которые заложены в го-
спрограммах», — сказал пре-
мьер. Времени на это практиче-
ски не осталось — в соответствии 

с указом президента методика 
расчета показателей для оценки 
эффективности деятельности гу-
бернаторов должна быть разра-
ботана до 1 июня. «Эта оценка, 
конечно, должна быть реальной, 
отражать эффективность дейст-
вия власти. Я просил бы тоже ин-
тенсифицировать эту работу», — 
распорядился глава кабмина.

Правильная оценка работы 
невозможна без полноценной и 
всеобъемлющей статистики. 
«Надо расширить охват стати-
стическим наблюдением различ-
ных сфер экономики: и традици-
онной экономики, и вновь фор-
мируемых экономических сег-
ментов, таких как цифровая эко-
номика», — сказал Медведев. 

СТАТИСТИКА

Пока шла коллегия, Росстат впер-

вые за много лет объявил о пере-

смотре статистики, чья достовер-

ность вызвала сомнения экономи-

стов — он отозвал данные о 

промпроизводстве за январь — 

апрель 2019 года, принеся извине-

ния пользователям. Служебное 

расследование выявило, что 

«одно из добывающих предприя-

тий в Ямало-Ненецком АО» предо-

ставило неточные данные, что 

привело к неверному расчету ди-

намики и объемов добычи газа и 

индекса промпроизводства. 

Согласно первоначально опубли-

кованной статистике, за счет рез-

кого увеличения добычи газа и не-

фти рост промпроизводства в 

апреле ускорился до 4,9 процента 

(год к году) после 1,2 процента в 

марте. В связи с этим минэконо-

мразвития сделало вывод о росте 

экономической активности по 

сравнению со слабыми результа-

тами I квартала. Но данные Росста-

та, основанные на отчетности 

предприятий, сильно разошлись с 

гораздо более скромными опера-

тивными данными Центрального 

диспетчерского управления ТЭК. 

Это озадачило как аналитиков, так 

и министра экономического раз-

вития Максима Орешкина: он го-

ворил, что ожидает комментариев 

от Росстата. 

По уточненным данным Росстата, 

рост промпроизводства в апреле 

составил 4,6, а не 4,9 процента 

(что остается самым сильным ре-

зультатом за два года), добыча по-

лезных ископаемых выросла на 

4,2 процента вместо 6: оценка ро-

ста добычи газа снижена с 16 до 

2,6 процента, нефти — с 7,4 до 2,5. 

«Очевидно, статистика получает 

все больше пристального, деталь-

ного внимания со стороны обще-

ственности и экспертов, — сказал 

Орешкин журналистам. — Поэтому 

такие ошибки, которые допущены 

и исправлены, недопустимы. По-

нятно, что ошибки произрастают 

из отчетности, которую сдают ком-

пании, но это не слагает с Росстата 

обязанности внимательно прове-

рять все данные».

Подготовил Игорь Зубков

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин утвердил дополнительную помощь государства 
для 770 тысяч семей

В расчете на двоих
Владимир Кузьмин

П
равительство одобрило 
расширение права семей 
на получение от государ-

ства ежемесячной поддержки за 
первого и второго ребенка.

В действующем законода-
тельстве установлено, что право 
на получение выплат имеют се-
мьи, в которых размер среднеду-
шевого дохода не превышает по-
луторакратную величину про-
житочного минимума трудоспо-
собного населения, установлен-
ную в конкретном регионе.

В Послании Федеральному 
Собранию президент страны по-
ручил с 1 января повысить план-
ку до двух прожиточных мини-
мумов. В исполнение были под-
готовлены соответствующие по-
правки в законодательство. 
«Они позволят значительно уве-
личить число семей, которые 
могут дополнительно получить 
помощь от государства — почти 
360 тысяч семей в связи с рожде-
нием первого ребенка и еще 410 
тысяч в связи с рождением вто-
рого», — заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев на за-
седании правительства, где рас-
сматривался документ.

На рассмотрение министров 
также был вынесен законопро-
ект, продлевающий так называе-

мую «дачную амнистию» до 
1 марта 2020 года. С августа 
2018 года возведение жилых и 
садовых домов на садовых зе-
мельных участках осуществля-
ется в новом, уведомительном 
порядке. Государство дало воз-
можность гражданам до 1 марта 
этого года произвести кадастро-

вый учет и регистрацию прав на 
жилые строения и жилые дома 
на земельных участках, предо-
ставленных для ведения садо-
водства, без направления уве-
домлений о планируемых строи-
тельстве или реконструкции или 
об их окончании. Выяснилось, 
что многие этим правом так и не 
воспользовались. «Мы догово-
рились сделать максимально 
удобным для людей процесс 
оформления прав на дома, кото-
рые они ранее построили на са-
довых участках, будь это летняя 

дача, садовый дом или капиталь-
ный жилой дом, в котором мож-
но жить круглый год», — напом-
нил Медведев. 

Было решено продлить упро-
щенную регистрацию прав на 
такое жилье до 1 марта следую-
щего года. «Людям пока не нуж-
но направлять уведомления. 

Людям надо этим периодом вос-
пользоваться», — добавил глава 
правительства.

Первым вопросом кабинет 
министров на заседании оценил 
итоги бюджетного процесса в 
прошлом году. «Мы прошли фи-
нансовый год со стабильным и 
сбалансированным бюджетом 
вопреки всякого рода ограниче-
ниям, санкциям, выполнили со-
циальные обязательства, доби-
лись некоторого ускорения эко-
номического роста», — охаракте-
ризовал премьер-министр 

Дмитрий Медведев результаты 
бюджетной работы в общих чер-
тах. Впервые за несколько лет 
правительство вышло на бюд-
жетный профицит — 2,6 процен-
та ВВП. «И что не менее важно, 
мы ожидаем положительного со-
отношения доходов и расходов и 
по итогам текущего года», — зая-
вил глава кабмина. Ненефтегазо-
вый дефицит впервые опустился 
до рекордно низких 6 процентов 
от объема ВВП. Это, сделал вы-
вод Медведев, говорит о том, что 
усилия правительства по сниже-
нию зависимости от нефти и газа 
дают определенные результаты 
и стабильность бюджета растет. 
Доходы госказны в прошлом 
году приблизились к 19,5 трил-
лиона рублей, на 0,5 триллиона 
больше, чем было прописано в 
прогнозе. Расходы, по кассовому 
исполнению, составили 16,7 
триллиона рублей.

Основной причиной роста до-
ходов премьер назвал благопри-
ятную конъюнктуру цен на сы-
рьевые товары. Однако и другие 
доходы тоже растут — на 306 
миллиардов рублей. «В результа-
те их доля в общей сумме по-
прежнему превышает 50-про-
центный рубеж и составляет 54 
процента, несмотря на общий 
рост доходов», — заметил Дмит-
рий Медведев.

Качество реализации госу-
дарственных программ, на кото-
рые в 2018 году выделяли почти 
9 триллионов рублей, повыси-
лось. «Более чем три четверти 
запланированных показателей 
были достигнуты — почти 78 про-
центов, — указал председатель 
правительства. — Высокоэффек-
тивной можно назвать работу по 
15 программам, еще 15 — не-
сколько выше среднего уровня, 
по остальным результаты хуже. 
Страдает либо кассовое испол-
нение, либо не все показатели 
достигнуты, либо есть пробелы в 
работе исполнителя».

Министры также рассмо-
трели поправки в действующий 
главный финансовый документ 
страны. Общий объем доходов 
будет увеличен на 200 милли-
ардов рублей. При этом нефте-
газовые доходы будут ниже, 
чем ожидалось, почти на 60 
миллиардов рублей, а доходы, 
не связанные с экспортом не-
фти и газа, заметно вырастут — 
более чем на 260 миллиардов 
рублей. «Эти дополнительные 
доходы позволяют увеличить 
расходную часть бюджета на 
256,5 миллиарда рублей, и фе-
деральный бюджет все равно 
остается профицитным, как мы 
и договаривались», — сказал 
Медведев. 

А К Ц Е Н Т

Помощь от государства получат почти 
360 тысяч семей в связи с рождением 
первого ребенка и еще 410 тысяч 
в связи с рождением второго

— Читайте также: Как снять 
машину с регистрации 
по интернету
rg.ru/art/1680312

1

А К Ц Е Н Т

Нам нужно выстроить эффективную 
систему мониторинга выполнения 
национальных целей развития

Дмитрий Медведев и Максим 
Орешкин в ходе заседания 
коллегии минэкономразвития.
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ПРОЕКТ Суды назначат 
заключенным выплаты 
за плохие условия

Тюрьма просит 
прощения

Владислав Куликов

Заключенные получат право требовать в суде компен-
сации за плохие условия содержания в тюрьме или 
обиды, причиненные конвоем. Пакет соответствую-
щих законопроектов внесло в Госдуму правительство 
страны.

Инициатива дополняет Закон «О содержании под 
стражей подозреваемых и обвиняемых в совершении 
преступлений» и Уголовно-исполнительный кодекс 
статьями о праве заключенных на компенсацию за на-
рушение условий содержания. Также необходимые по-
правки предлагается внести в Налоговый кодекс.

«Законодатель-
ство предоставляет 
им определенные 
права и гарантии, в 
частности, на циви-
лизованные усло-
вия содержания, — 
подчеркивает пред-
седатель правления 
Ассоциации юри-
стов России Влади-
мир Груздев. — Под-
готовленный про-
ект создает допол-
нительный меха-
низм защиты граждан, оказавшихся в местах лишения 
свободы. При разработке законопроекта учитывались 
стандарты международного права и практики Евро-
пейского суда, а также опыт нормативно-правового ре-
гулирования схожих правоотношений в других стра-
нах. В частности, было принято во внимание, что со-
здаваемое средство правовой защиты должно быть 
ясным, понятным и доступным».

Ключевое слово в проекте — «нарушения». Тюрьма 
никому не нравится, но только за то, что человеку в 
ней плохо, никто платить не станет. Компенсации бу-
дут положены, если условия не соответствуют нормам. 
Например, тюремная пайка меньше положенного. Или 
в камере слишком холодно. И так далее.

«Одно из важных положений: инициатива не накла-
дывает на заявителя чрезмерного бремени доказыва-
ния, что условия не соответствовали нормам. Обязан-
ность опровержения его доводов возлагается на ком-
петентные органы, — рассказывает Владимир Груздев. 
— Кроме того, выплата компенсации будет произво-
диться вне зависимости от наличия вины Федеральной 
службы исполнения наказаний или каких-то конкрет-
ных должностных лиц в нарушениях. Административ-
ное исковое заявление о компенсации должно быть 
рассмотрено в разумные сроки, и компенсация должна 
быть выплачена сразу после принятия решения о ее 
присуждении».

Подать жалобу можно будет в ближайший от казен-
ного дома районный суд. Рассматриваться такой иск 
будет в порядке, предусмотренном Кодексом админи-
стративного судопроизводства. Напомним, это специ-
альная процедура, предусмотренная для споров гра-
ждан с государственными ведомствами. Предполагает-
ся, что размеры компенсаций нашими судами будут 
назначаться с учетом европейской практики. 

РЕФОРМА Переход
на рыночные цены
для госстроек отложили
до 2022 года

Вышли из строя

Юлия Кривошапко

Цены оптовых поставщиков строительных ресурсов 
будут учитываться при определении сметной стоимо-
сти строительства с применением государственного 
мониторинга цен строительных ресурсов. Такое поста-
новление правительства подписал премьер-министр 
Дмитрий Медведев, рассказал «Российской газете» 
источник в аппарате кабмина. Кроме того, документ 
закрепляет новые сроки перехода на использование 
рыночных цен на ресурсы для госстроек.

В России идет реформа системы ценообразования в 
строительстве. Власти хотят перейти от так называе-
мого базисно-индексного метода ценообразования на 
ресурсный. Фактически, речь идет об использовании 
рыночных цен на строительные ресурсы. В результате 
в нашей стране должен появиться механизм, который 
позволит максимально достоверно, прозрачно и объ-
ективно просчитывать предельную стартовую стои-
мость строительства того или иного объекта. Он будет 
ориентирован, прежде всего, на заказчиков объектов, 
возводящихся с привлечением бюджетных средств.

Для перехода на ресурсный метод организуется 
масштабный мониторинг цен в строительстве. Для 
этого была создана государственная информационная 
система ценообразования в строительстве (ФГИС ЦС). 
Предполагается, что в нее будет подгружаться акту-
альная информация о ценах на стройматериалы, стои-
мости технических и трудовых ресурсов по всей стра-
не с учетом территориальной специфики. Данные бу-
дут обновляться ежеквартально.

Как пояснили «Российской газете» в пресс-служ-
бе министерства строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства, постановление предусматрива-
ет расширение перечня источников информации для 
формирования сметных цен, а также участие феде-
ральных и региональных органов исполнительной 
власти, госкорпораций и госкомпаний в механизме 
определения сметной стоимости строительства. Это 
позволит учитывать региональную и отраслевую 
специфику. В конечном же итоге переход на новые 
правила должен повысить достоверность данных о 
сметной стоимости строительства, уточнили в пресс-
службе минстроя.

Постановление также подразумевает, что цены на 
стройматериалы, определенные минстроем по итогам 
мониторинга, будут размещаться во ФГИС ЦС начи-
ная с 2022 года, а не с 2019-го, как планировалось ра-
нее.

Министр строительства и жилищно-коммунально-
го хозяйства Владимир Якушев в ноябре прошлого года 
отмечал, что наполнение ФГИС ЦС идет медленно. Для 
перехода на полноценный ресурсный метод ценообра-
зования в строительстве необходима информация о 
стоимости 100 процентов ресурсов во всех регионах. 
Но этого невозможно добиться без изменения подхо-
дов к функционированию ФГИС ЦС, а также источни-
ков получения данных о стоимости строительных ре-
сурсов и расчета на их основе сметных цен, уточнял 
министр. 

ПРАВО КС РФ 
разрешил суд 
присяжных 
для подростков

РАССУДЯТ 
СООБЩА
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ до-
пустил возможность суда при-
сяжных для подростков, если в 
деле фигурирует совершенно-
летний обвиняемый. Соответ-
ствующее постановление вы-
несено по запросу Ленинград-
ского областного суда без про-
ведения публичных слушаний, 
поскольку основано на ранее 
обнародованных правовых по-
зициях КС.

В производстве Кировского 
районного суда Ленинградской 
области находится уголовное 
дело по статье 111 УК РФ 
«умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью», об-
виняемыми проходят четыре 
человека. 

В соответствии со статьей 30 
УПК РФ по ходатайству обвиня-
емого суд по этой статье может 
проходить с участием присяж-
ных. 

Однако трое обвиняемых — 
несовершеннолетние, а та же 
самая статья делает для них 
исключение. Судьи поставили 
вопрос перед КС, как следует 
применять оспоренную норму, 
если федеральный закон однов-
ременно и запрещает, и разре-
шает суд присяжных.

Выделить дело подростков в 
отдельное производство, как 
поступают обычно в подобных 
случаях, Кировский районный 
суд считает невозможным, по-
скольку «действия всех ее 
участников подлежат оценке в 
их совокупности», а иной под-
ход повлияет на объективность 
и всесторонность разрешения 
обоих дел.

Таким образом, по мнению 
региональных судей, возникает 
конфликт конституционных 
ценностей, нашедших отраже-
ние в статьях 19 и 47 Конститу-
ции РФ, поскольку «никто не 
может быть лишен права на 
рассмотрение его дела в том 
суде и тем судьей, к подсудно-
сти которых оно отнесено зако-
ном». 

Изучив обстоятельства дела, 
КС в первую очередь напомнил, 
что «право обвиняемого на рас-
смотрение его дела судом с уча-
стием присяжных заседателей 
не относится к числу основных 
прав, неотчуждаемых и принад-
лежащих каждому от рожде-
ния». 

В то же время статья 20 Кон-
ституции РФ говорит о праве 
каждого на жизнь, а статья 32 
устанавливает право граждан 
РФ участвовать в отправлении 
правосудия. С учетом этих норм 
судопроизводство с участием 
присяжных заседателей, когда 
коллегия присяжных самостоя-
тельно разрешает вопрос о ви-
новности подсудимого, «прио-
бретает особую конституцион-
но-правовую значимость».

Суд также напомнил, что 
уже рассматривал дела о выве-
дении определенных категорий 
уголовных дел из подсудности 
суда присяжных, равно как и 
дел по обвинению несовершен-
нолетних. 

Однако коллизия интересов 
совершеннолетних обвиняе-
мых и их несовершеннолетних 
соучастников в одном деле 
должна разрешаться таким 
образом, чтобы «исключить 
возможность ущемления га-
рантированных Конституцией 
РФ прав и свобод», в том числе 
права на законный суд.

— Совершеннолетний подсу-
димый не может быть лишен 
конституционного права быть 
судимым судом с участием при-
сяжных заседателей в ситуации, 
когда он заявил ходатайство о 
рассмотрении таким судом, и 
если суд придет к выводу о не-
возможности выделения уголов-
ного дела в отношении несовер-
шеннолетних в отдельное произ-
водство ввиду того, что это будет 
препятствовать всесторонности 
и объективности разрешения 
дела, — постановил КС.

Положения статья 30 УПК 
РФ признаны не противореча-
щими Конституции, и дело об 
умышленном причинении тяж-
кого вреда здоровью в Киров-
ском районном суде будет рас-
смотрено судом присяжных. 

Судопроизводство 
с участием при-
сяжных заседате-
лей имеет особую 
конституционно-
правовую значи-
мость

Размеры компен-
саций заключен-
ным будут назна-
чаться судами 
с учетом европей-
ской практики

Не долгом думая
Это произойдет даже 
если квартира единст-
венная.

Несмотря на все эти ограни-
чения, возможностью закон-
ным способом избавиться от 
непосильного долгового бреме-
ни пользуется все больше жите-
лей страны, указывают специа-
листы. 

Наиболее значительное чи-
сло граждан, которые были при-
знаны финансово несостоятель-
ными с января по март, прожи-
вают в Москве — 1033 человека, 
в Московской области — 778 че-
ловек, Санкт-Петербурге — 624 
человека, Башкортостане — 569 
человек. Замыкает пятерку ли-
деров Самарская область, где 
через процедуру банкротства 
прошли 567 человек.

Самый заметный рост коли-
чества процедур банкротства в 
первые три месяца года отме-
чался в Воронежской области, 
где количество граждан, в отно-
шении которых была начата 
процедура, выросло за год по-
чти в семь раз: с 20 до 134 чело-
век. В Дагестане и Республике 
Алтай их стало больше в пять 
раз. Более чем вдвое увеличи-
лось количество банкротов в 
Крыму, Еврейской АО, Чечне, 
Республике Удмуртия, Забай-
кальском крае, Астраханской, 
Белгородской, Калужской, 
Брянской, Ульяновской, Мур-
манской, Тульской, Амур-
ской, Тамбовской и 
Новгородской облас-
тях.

При этом в про-
центном соотноше-
нии чаще всего проце-
дурой банкротства поль-
зовались проблемные дол-
жники из Вологодской области 
— 4,5 процента от общего числа 
потенциальных банкротов в ре-
гионе, Пензенской — 4,3 процен-
та, Ульяновской — 4 процента, 
Самарской – 3,8 процента и Ре-
спублике Мордовия — 3,6 про-
цента.

В Ненецком и Чукотском ав-
тономных округах, напротив, 
не было начато ни одной проце-
дуры банкротства. В список ре-
гионов, где возможностью об-
легчить свои финансовые труд-
ности воспользовался наимень-
ший процент проблемных дол-
жников, также вошли Ингуше-
тия, Карачаево-Черкесия, Ма-
гаданская, Орловская области и 
Чечня.

«Число физических лиц и 
индивидуальных предпринима-
телей, признанных несостоя-
тельными в январе — марте 
2019 года, выросло в 1,5 раза. 
Количество компаний-банкро-
тов, напротив, снизилось в этот 
же период на 7,5 процента», — 
отмечает руководитель проекта 
«Федресурс» Алексей Юхнин.

По его словам, граждане обо-
гнали компании по числу 

банкротств уже спустя год по-
сле того, как в России появилась 
отдельная процедура личного 
банкротства. С тех пор этот раз-
рыв все увеличивается.

«Стабильный рост чи-
сла банкротств граждан 
о бъ я с н я етс я  те м ,  ч то 

услуги сопровождения проце-
дур ставятся на поток, и от-
расль постепенно осваивает 
огромный накопленный спрос 
на такой способ избавления от 
непосильного долгового бре-
мени», — полагает Алексей Юх-
нин. 

По его прогнозу, можно ожи-
дать сохранения таких же тем-
пов роста числа личных бан-
кротств при условии отсутст-
вия регуляторных шоков в ча-
сти усложнения процедуры для 
должников или ужесточения 
регулирования арбитражных 

управляющих».
Кстати, размер требова-

ний кредиторов к гра-
жданам-банкротам 

за год тоже продолжает расти. 
Так, согласно отчету арбитраж-
ных управляющих об итогах 
процедур банкротства, опубли-
кованных в «Федресурсе» в пер-
вом квартале 2019 года, сумма 
включенных в реестры требова-
ний кредиторов составила 47,9 
миллиарда рублей. Это в 1,6 
раза больше, чем было в это вре-
мя в 2018 году (29,6 миллиарда 
рублей). 

Подрос и объем выплачен-
ных кредиторам денег — с 0,7 до 
2 миллиардов рублей. Впрочем, 
доля удовлетворенных требова-
ний все еще очень низка: 4,1 
процента в 1 квартале 2019 года 
(2,5 процента — в 1 квартале 
2018-го). 

А К Ц Е Н Т

Число граждан и индивидуальных 
предпринимателей, признанных 
несостоятельными в январе — марте 
2019 года, выросло в 1,5 раза

1

Во время процедуры банкротства 
граждане не могут распоряжаться 
своим имуществом и счетами.
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Юлия Кривошапко

П
о данным обзора рынка 
золота 2019 года от ана-
литической компании 

GFMS, в 2018 году мировой 
спрос на инвестиционные моне-
ты поднялся до самого высокого 
уровня за шесть лет, достигнув 
236 тонн. Россия в этом плане 
не была исключением.

Инвестиционные монеты от-
личаются от обычных тем, что 
для их чеканки используются 
золото и серебро. Поэтому их 
стоимость определяется не ху-
дожественной ценностью и не 
номиналом, а текущими ценами 
драгметаллов на бирже.

Как следует из данных Все-
мирного золотого совета, в 2018 
году спрос на желтый металл со 
стороны физических лиц в Рос-
сии был равен около 2,8 тонны 
(105 миллионов долларов). В на-
шей стране было произведено 
800 килограммов золота в фор-
ме инвестиционных монет, что 
в стоимостном эквиваленте 
равняется 33 миллионам долла-
ров, или более 2,1 миллиарда 
рублей. 

«Речь идет, по всей видимо-
сти, о самых популярных моне-
тах России — «Георгиях Победо-
носцах», — говорит Алексей Вя-
зовский, вице-президент «Зо-
лотого монетного дома». — Если 
предположить, что 800 килог-
раммов золота были распрода-
ны в форме унциевых монет, то 
получится более 110 тысяч мо-
нет («Георгий» весит четверть 
унции). Большая часть этих мо-
нет была куплена отечествен-
ными инвесторами».

Впрочем, россияне покупа-
ют не только «Георгии», но так-
же иностранные инвестицион-
ные монеты: американских 
«Орлов» и «Бизонов», британ-
ские «Соверены», монеты из 
серии «Звери Королевы», ав-
стралийские «Кенгуру», ав-
стрийские «Филармоникеры» 
и китайские «Панды».

Покупка инвестиционных 
монет — один из способов ле-
гально и выгодно инвестиро-
вать в «вечные ценности». 
Пики продаж, как правило, 
приходятся на время различ-
ных потрясений на финансо-
вых рынках, которые сегодня 
стали новой реальностью.

Сейчас популярность инве-
стиций в золото растет. Мини-
стерство финансов РФ в проек-
те Публичной декларации це-
лей и задач на 2019 год указы-
вало, что «в целях дедоллариза-
ции российской экономики 
планируется создать условия 
для использования аффиниро-
ванного (инвестиционного) зо-
лота в качестве средства нако-
пления». 

«Под созданием условий, ве-
роятно, имеется в виду отмена 
НДС на золото в слитках. Если 
такое решение действительно 
будет принято, это заметно по-
высит интерес инвесторов к 
вложениям в слитки, — полага-
ет Алексей Вязовский. — Пока 
же они довольствуются инве-
стиционными монетами, кото-
рые сделаны из чистого драгме-
талла высокой пробы (обычно 

это три «девятки», но есть и 
исключения, как, например, 
канадский «Кленовый лист» с 
пятью)».

Впрочем, в отличие от слит-
ков у монет иногда есть наценка 
по отношению к курсу за счет 
эстетической и коллекционной 
ценности: уникальный дизайн 
и ограниченный тираж — залог 
повышения цены той или иной 
монеты в будущем. Например, у 
золотой монеты Ниуэ из серии 
«Замечательные рептилии» под 
названием «Зеленый Древе-
сный Питон» 2019 года выпу-
ска проба равна четырем «де-
вяткам», а сама она отличается 
очень необычным дизайном: из 
ветвей дерева выступает тело 
змеи с головой и высунутым 
языком (изображение змеи 
цветное). Тираж этой монеты — 
всего 150 экземпляров.

По словам Алексея Вязов-
ского, средняя наценка на ин-
вестиционные монеты состав-
ляет около 3–5 процентов. 

Вложения в золото оправ-
данны в долгосрочной перспек-
тиве. На данный момент одна 
унция (31,1 грамма) стоит око-
ло 1290 долларов, тогда как де-
сять лет назад — 924 доллара. 

За ценами на золото следу-
ют и цены на инвестиционные 
монеты. Так, например, в 2010 
году «Георгий Победоносец» 
стоил 8,6 тысячи рублей, а в 
начале 2019 года уже 23 тыся-
чи рублей — рост в 2,5 раза. 
Кстати, чеканка этой монеты в 
2018–2019 годах возобнови-
лась после двухгодичного пе-
рерыва, что опять же создает 
ажиотаж вокруг нее на отече-
ственном рынке.

Преимущество золотых ин-
вестиционных монет — труд-
ность их подделки, отмечает 
Алексей Вязовский. Монету лег-
ко проверить на подлинность. 
Перед покупкой монету взве-
шивают и с помощью специаль-
ной таблицы весов оценивают, 
соответствует ли она параме-
трам. Кроме того, такие монеты 
удобно хранить: золото являет-
ся химически нейтральным ме-
таллом, поэтому выдержит лю-
бое воздействие. Некоторые 
люди хранят свои блестящие 
инвестиции в домашних сей-
фах, другие — в банках. 

Это памятная монета, изготовленная на Московском монетном дворе. Инвестиции в них более рискованные, зато 
потенциально более прибыльные. Ценность памятных монет не в металле, а в их небольших тиражах.

А К Ц Е Н Т

В монеты есть смысл инвестировать, если есть 
свободные средства, которые не потребуются внезапно 
в ближайшие годы

Прямая речь
Сергей Дейнека, финансовый аналитик «БКС Премьер»:

Инвестиционные монеты эмитируются центральными банками и пред-

назначены именно для частного инвестирования. К преимуществам та-

ких монет стоит отнести отсутствие налога на добавленную стоимость 

(НДС) при покупке, доступность вложений и их понятный принцип дей-

ствия. Это оптимальный вариант для тех, кто хочет инвестировать в фи-

зическое золото и не хочет разбираться в банковских и биржевых тон-

костях.  

Главные недостатки инвестиционных монет – это, как правило, отрица-

тельный спред между ценой покупки и ценой продажи в банке, невысо-

кая ликвидность, (их не так просто продать), необходимость расходов 

на хранение (достаточно поцарапать монету, и она переходит из «от-

личного» состояния в «удовлетворительное»).

Рост цены инвестиционных монет может происходить не только вслед-

ствие роста стоимости металла, из которого они изготовлены, но и 

вследствие ограниченности тиража. В целом монеты могут быть инте-

ресными в долгосрочной перспективе, при инвестициях, как минимум, 

на 3-5 лет. Поэтому в такие монеты есть смысл инвестировать, если у 

частного инвестора есть свободные средства, которые не потребуются 

внезапно в ближайшие годы.

НОВИНКИ

Из любопытных новинок 2019 года следует упомя-

нуть о продолжении серии «Звери Королевы», кото-

рая выпускается Великобританией. На сей раз моне-

та посвящена Йелю Бофорта (31,1 грамма чистого 

золота 0,9999 пробы). Это уже седьмая монета из 

данной серии. Йель — мифический зверь, способ-

ный независимо поворачивать каждый из своих ро-

гов, поэтому если ведущий рог будет поврежден в 

бою, другой рог может занять его место. Этот сим-

вол связан с королевой Елизаветой II через Генриха 

VII, который унаследовал его от своей матери, леди 

Маргарет Бофор, игравшей центральную роль в 

«Войнах роз». Ее статус в качестве матриарха дина-

стии Тюдоров придает Йелю престиж и символиче-

ское значение.

Интересный дизайн у новой монеты Австралии 

«Дракон и Тигр» (31,1 грамма чистого золота 0,9999 

пробы). На реверсе расположены стилизованные 

изображения тигра и дракона, которые являются 

символами удачи, мудрости, просветления и власти.

ВЛОЖЕНИЯ Спрос на инвестиции в золото обновил шестилетний максимум

Подбросить в монетку
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РЫНОК ТРУДА Большинство школьников не определились 
с выбором профессии

Пойду туда, не знаю куда
Марина Гусенко

Б
олее 70 процентов школь-
ников «неосознанно не-
компетентны», то есть не 

имеют ни малейшего представ-
ления о том, какую профессию 
хотели бы получить и чем хоте-
ли бы заниматься в жизни. И 
только около пяти процентов 
точно знают свое будущее при-
звание. Это показала ранняя 
профориентация школьников, 
которую впервые провел союз 
«Молодые профессионалы 
(Ворлдскиллс Россия)» при под-
держке министерства просве-
щения.

Проект «Билет в будущее» 
подразумевает не только прохо-
ждение школьниками профори-
ентационных тестов, но и зна-
комство с профессиями, предо-
ставление детям возможности 
«пощупать руками» интере-
сную специальность, а также 
помощь в ответе на вопрос, куда 
идти учиться после школы и кем 
стать. В прошлом году участни-
ками проекта стали 40 «пилот-
ных» регионов России и более 
100 тысяч школьников, в этом 
году регионов будет не менее 
30, рассказала «РГ» директор 
департамента по реализации 
проектов развития детей и мо-
лодежи «Ворлдскиллс Россия» 
Евгения Кожевникова.

В ближайшее время начнется 
отбор регионов для участия в 
проекте. Предполагается, что к 
2024 году он охватит все субъек-
ты и всех учащихся 6—11-х клас-
сов. Проект состоит из трех эта-
пов. На первом школьники реги-
стрируются на сайте «Билет в бу-
дущее», где проходят тесты, ко-
торые определяют мотивацию 
ребенка, уровень его осознанно-
сти и знаний о мире профессий, о 
том, чем конкретно занимается 
тот или иной специалист. «На-
пример, флорист — это тот, кто 
собирает букеты или открывает 
цветочные магазины? Цифровая 
платформа разъясняет школьни-
ку подобные нюансы», — расска-
зывает Кожевникова.

В результате тестирования 
определяется профиль школьни-
ка и уровень осознанности его 
выбора — неосознанная неком-
петентность (когда ребенок 
мало знает о мире профессий и 
не понимает, что ему интересно 
и куда двигаться), осознанная 
некомпетентность (когда он по-
нимает, что ему интересно, допу-
стим, математика, но не знает, 
где и как ее можно применить и 
на кого пойти учиться) и осоз-
нанная компетентность (когда 
ребенок понимает, кем хочет 
стать и идет к цели). Ребят из 
первой группы более 70 процен-
тов, из третьей — менее пяти.

По итогам теста школьни-
кам, которые имеют представ-
ление о своих  интересах и пред-
почтениях, предлагается побли-
же познакомиться с конкретны-
ми профессиями. Например, те-
сты выявили у ребенка матема-
тические способности, умение 
взаимодействовать с внешним 
миром, творческий потенциал. 
Платформа предлагает ему по-
пробовать для себя сферы ИT-
коммуникаций, услуг или ди-
зайнерскую профессию. После 
этого он может записаться на 
мастер-классы по этим направ-
лениям, посетить и понять, ка-
кие компетенции ему наиболее 
близки и интересны.

«Если ребенок сделал выбор, 
за ним закрепляется специаль-
но подготовленный педагог-на-
вигатор. Он формирует для него 
рекомендации по построению 
индивидуального учебного пла-
на, который позволит ему углу-
биться в нужные предметы и на-
растить свои знания», — поясня-
ет Кожевникова. При этом про-
ект не ставит перед собой зада-
чу заранее выбрать работу. Цель 
— научить ребят делать выбор и 
правильно представлять в це-
лом мир профессий.

По словам проректора Ака-
демии труда и соцотношений 
Александра Сафонова, основ-
ной выбор, куда идти учиться 

или работать, дети всегда дела-
ли на основе советов родителей 
и друзей. «Фактически высокий 
процент не определившихся го-
ворит нам об инверсии пред-
ставлений об успешной карье-
ре. На рынке труда сейчас край-
не мало профессий, гарантиру-
ющих стабильность и успех. Все 
знают об айтишниках, но это 
нелегкий хлеб.  Остальные 
«успешные» специальности ма-
л о и з в е ст н ы  б ол ь ш и н ст ву 
школьников», — констатирует 
он. По мнению Сафонова, про-
фориентационная работа в 
стране в целом не на самом вы-
соком уровне. «Попробуйте 
найти информацию о профес-
сии. Я имею в виду не краткие 
истории в Википедии, а полно-
ценный материал, который рас-
скажет о профессии: что она со-
бой представляет, чем люди за-
нимаются, какое образование 
нужно, какие трудности могут 
возникнуть при ее освоении, ка-
кая реальная зарплата будет по-
сле получения диплома, где есть 
рабочие места для этой профес-
сии, какова вероятность ока-
заться безработными у ее обла-
дателей», — говорит Сафонов.

В начале 2000-х годов была 
идея создать специальный го-
спортал, где учащиеся и родите-
ли могли бы получить такие све-
дения, но она так и не была реа-
лизована. Идею надо реанимиро-
вать, убежден эксперт. К тому же 
к профориентационной работе 
должны привлекать родителей. 
Если в школе ребенку посовету-
ют выбрать для себя одну про-
фессию, а его родители будут 
убеждены, что ему нужна другая, 
с высокой долей вероятности по-
беду в споре одержит семья. 
«Пока в профориентации отсут-
ствует место родителей, она бу-
дет иметь очень бледный вид», — 
считает Сафонов. Однако не сто-
ит переживать о том, что ребе-
нок не сможет определиться с 
профессией, поскольку есть воз-
можность обучаться в течение 
жизни и не раз менять работу. 

РЕСУРСЫ Компаниям 
вновь велели нарастить 
поставки топлива
для сдерживания цен

Бак наполовину 
полон. Или пуст

Александра Воздвиженская

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) рекомен-
довала производителям топлива снизить экспорт, нара-
стить производство и продажи на внутренний рынок, со-
общил начальник Управления регулирования ТЭК и хи-
мической промышленности ФАС Дмитрий Махонин.

Он напомнил, что 
в России начинается 
период высокого 
спроса на топливо, 
при этом в рознич-
ном сегменте резких 
скачков выше ин-
фляции служба не 
ожидает. «Мы будем 
мониторить ситуа-
цию и в случае нео-
боснованных завы-
шений цен приме-
ним меры антимо-
нопольного реаги-
рования», — заверил Махонин (цитата по «Интерфак-
су»). Обычно в таких случаях компаниям выдают преду-
преждение, если это недейственно — выписывают штраф.

Месяцем ранее, когда рынок еще не вошел в период 
высокого спроса, минэнерго, напротив, рекомендовало 
производителям топлива снизить поставки на внутрен-
нем рынке в течение апреля, сообщал замглавы ведом-
ства Павел Сорокин. На тот момент в рамках соглаше-
ния между правительством и нефтекомпаниями дейст-
вовала договоренность, что поставки ежемесячно 
должны быть на три процента больше, чем в том же ме-
сяце 2017 года, чтобы избежать дефицита продукта и 
разгона цен на бирже. Рекомендация минэнерго осла-
била это требование.

Большую часть зимы рынок провел в перенасыщен-
ном состоянии. Ведомства перестраховались, так как с 1 
января выросла базовая ставка НДС и ставки акцизов на 
топливо, начался завершающий этап большого налого-
вого маневра в отрасли. Был высок риск, что цены на то-
пливо уйдут в свободное плавание, поэтому до сих пор 
действует соглашение о сдерживании их роста между 
кабмином и нефтяниками.

На фоне повышенных требований по поставкам на 
внутренний рынок в плюсе оказались заправки: если в 
среднем по итогам 2018 года с каждого проданного ли-
тра АЗС получали около полурубля прибыли, то к концу 
февраля этого года — уже около пяти рублей. С конца 
апреля, когда начался сезонный подъем биржевых цен, 
маржинальность АЗС резко сократилась до уровня нача-
ла декабря прошлого года, следует из материалов биржи 
СПбМТСБ к заседанию Биржевого комитета ФАС, состо-
явшегося 22 мая. Чистая маржа реализации бензина на 
нефтебазах и АЗС к 20 мая, по подсчетам «Петромарке-
та», составила 80 копеек на литр для Аи-92 и 2,6 рубля на 
литр для Аи-95. Это минимально допустимый уровень 
для нормального развития бизнеса. Пока розничные 
цены на подъем в опте не отреагировали. 

БИЗНЕС На Втором 
Столыпинском форуме 
представлена дорожная карта 
развития несырьевой 
экономики

Нефть и газ 
оставим в стороне

Алена Баталова

Девять несырьевых секторов 
российской экономики облада-
ют наибольшим потенциалом 
для роста. В их числе цифровая 
экономика, индустрии здоро-
вья и гостеприимства, обеспе-
чение мобильности и производ-
ство товаров народного потре-
бления. К такому выводу при-
шли экономисты, собравшиеся 
вчера в Москве на Втором Сто-
лыпинском форуме «Стратегии 
для России». 

Ключевой темой форума ста-
ло обеспечение роста произ-
водств, не касающихся экспор-
та природных богатств. 

— Мы рассматриваем, какие 
пути развития есть у экономи-
ки России. По поручению пре-
зидента Российской Федерации 
был подготовлен специальный 
документ,  который называется 
«Дорожная карта устойчивого 
роста несырьевого сектора эко-
номики», — сообщил россий-
ский бизнес-омбудсмен Борис 
Титов.

Дорожная карта определила 
девять несырьевых секторов 
российской экономики, на ко-
торых следует сосредоточить 
усилия и бизнесу, и государству. 
Среди них оказались цифровая 
экономика, индустрии здоро-
вья и гостеприимства, обеспе-
чение мобильности и производ-
ство товаров народного потре-
бления (так называемая эконо-
мика простых вещей). Програм-
ма стимулирования этих секто-
ров, включающая упрощение 
регуляторики, налоговые льго-
ты и бесплатные госгарантии, 
по мнению создателей карты, 
должна быть направлена на кла-
стеры — объединения участни-
ков бизнес-процессов без при-
вязки к географии.

Опытом перехода экономи-
ки на несырьевые рельсы поде-
лились эксперты из Индонезии 
и Вьетнама. Бывший министр 
промышленности Чешской Ре-
спублики Ян Младек отметил  
пользу такого обсуждения, но 

подчеркнул, что необходимо 
учитывать особенности терри-
тории  и «переводить иностран-
ные программы так, как перево-
дят песни или стихотворения». 
Но общие моменты тоже на-
шлись: например, в Чехии, по 
оценке Младека, одним из клю-
чевых факторов развития несы-
рьевого сектора называют со-
здание индустриальных зон. Гу-
бернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев тоже считает, что ин-
вестиции в обустройство инду-
стриальных парков дают фено-
менальный эффект, приведя в 
пример фармацевтический кла-

стер в Пущине, сырный кластер 
в Дмитровском районе и строи-
тельство завода Mercedes. 

— Этап самого производства 
является низкоприбыльным. 
Выстраивая стратегии, нужно 
прежде всего ориентироваться 
на создание добавленной стои-
мости, — подчеркнул в ходе об-
суждения еще один эксперт — 
министр экономического раз-
вития Максим Орешкин. — На-
пример, Apple зарабатывает на 
том, что производит технологи-
ческий продукт, создавая его 
дизайн и занимаясь маркетин-
гом. 

Стоит отметить, что старто-
вую сессию форума, а также не-
сколько панельных дискуссий 
провели в необычном формате 
— под открытым небом. В специ-
ально установленных шатрах 
встречались партнеры форума, 
представители бизнеса, моло-
дые предприниматели.  

Отправление
по летнему времени

Вокзалы также сделают 
более удобными для 
пассажиров. Например, 

30 малых вокзалов к этому лет-
нему сезону оборудовали сетя-
ми Wi-Fi. К 2023 году РЖД пла-
нирует оснастить  кондиционе-
рами все пассажирские вагоны 
на южном направлении, а к 2025 
году — обновить в целом пасса-
жирский подвижной состав.

В России, как говорят социо-
логи, уехать в отпуск собирает-
ся треть населения, а 70 процен-
тов будут отдыхать дома и на 
даче. Для них будут курсиро-
вать пригородные поезда. При-

чем количество электричек в 
регионах также увеличится, за-
верил Дмитрий Пегов. «Сейчас 
все регионы плотно работают с 
РЖД, у всех заложены деньги на 
компенсацию выпадающих до-
ходов, поэтому разговоров о 
том, что мы будет сокращать 
график пригородного движе-

ния, нет и быть не может», — ска-
зал он.

Будет развиваться и скорост-
ное железнодорожное сообще-
ние. Южные направления уси-
лят скоростными поездами «Ла-
сточка». Запустить их плани-
рют между Ростовом-на-Дону, 
Анапой и Новороссийском. 

К 2023 году РЖД оснастит кондиционерами все пассажирские вагоны на южном направлении.

Проект «Билет в будущее» позволяет школьникам «пощупать руками» интересующую их будущую специальность.

А К Ц Е Н Т

Железнодорожники запустят прокат 
велосипедов на станциях

За ценами на бензин следите 
на сайте rg.ru/sujet/985

1

ТЕНДЕНЦИЯ Банковские 
ставки по вкладам 
будут снижаться

Проценты
не считаются

Роман Маркелов

Крупные российские банки в середине мая заметно опу-
стили ставки по рублевым вкладам, следует из подсче-
тов ЦБ. В комментарии регулятора говорится, что речь, 
скорее всего, идет о формировании полноценной тен-
денции к дальнейшему снижению доходности депози-
тов. Теперь банки будут удерживать клиентов дополни-
тельными условиями по уже открытым вкладам и пред-
ложениями по смежным продуктам.

По данным Банка России, во второй декаде мая сред-
няя максимальная процентная ставка по рублевым де-
позитам в топ-10 банках с наибольшим объемом вкла-
дов населения со-
ставила 7,45 про-
цента. Это мини-
мальный показатель 
с начала 2019 года.

Крупные банки 
начали активно под-
нимать ставки по 
рублевым депози-
там с конца лета 
2018 года. Это была 
реакция на расши-
рение санкций и 
рост неопределен-
ности, отразивший-
ся на стоимости но-
вых заимствований 
для банков, в частности, на публичном рынке. Банки 
страховались и от потенциального оттока рублевых 
вкладов в пользу валютных. Таким образом, рост ставок 
по вкладам фактически опередил повышение ключевой 
ставки ЦБ (он поднял ее в сентябре, потом еще раз в де-
кабре). К концу года на объективную тенденцию роста 
ставок наложились еще сезонные акции банков. 

Но сейчас повышательная тенденция полностью 
прекратилась и наблюдается откат назад. Он подогрева-
ется и ожиданиями по скорому снижению ключевой 
ставки. В вышедшем на этой неделе комментарии ЦБ по 
ликвидности банковского сектора указывается, что ни 
один из крупнейших российских банков с середины 
марта не повышал ставки по стандартным линейкам де-
позитов, а в апреле ряд банков их снизил. Учитывая сни-
жение доходности облигаций, наблюдающееся с начала 
года, на рынке рублевых депозитов можно ожидать фор-
мирования тенденции к снижению среднерыночных 
ставок, сдерживаемой конкуренцией за вкладчиков 
между банками, говорится в комментарии ЦБ.

По мнению младшего директора по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Вячеслава Путиловского, в такой 
ситуации банки, вероятно, будут предлагать вкладчи-
кам более выгодные дополнительные условия по депо-
зитам (например, возможность снятия части вклада 
или его досрочное расторжение без потери процентов), 
а также по кросс-продуктам (программы лояльности, 
кэшбэк и пластиковые карты на выгодных условиях). 

ИНИЦИАТИВА 

Александр 
Беглов 
пообещал 
поддержку 
журналам 
Петербурга

«ЗВЕЗДА» 
НЕ ПОГАСНЕТ
Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Выступая на открытии XIV 
Международного книжного са-
лона, врио губернатора Петер-
бурга Александр Беглов пообе-
щал, что Смольный поддержит 
издание толстых литературных 
журналов.

Глава города подчеркнул, 
что правительство города будет 
сохранять и поддерживать 
«толстые» литературные жур-
налы. К ним в Петербурге отно-
сятся с особым трепетом. 

— По моему поручению Ко-
митет по печати нашел внебюд-
жетные источники финансиро-
вания, чтобы поддержать ре-
дакцию,—  заявил Александр Бе-
глов. — Сейчас мы разрабатыва-
ем формы государственной 
поддержки.  Когда журнал «Зве-
зда» попал в трудное положе-
ние, мы нашли деньги, чтобы 
поддержать его и ряд других из-
даний.

— Если сделанное обещание 
будет выполнено, я буду очень 
рад и очень благодарен, — ска-
зал «РГ» соредактор «Звезды» 
Яков Гордин. — Толстые литера-
турные журналы — это достоя-
ние российской культуры, и 
они должны жить.

Кстати, журнал «Звезда» вы-
ходил и в блокаду.  

Банки будут 
бороться за день-
ги клиентов 
не ставками 
по вкладам, 
а программами 
лояльности

С зимы прибыль 
АЗС с каждого 
проданного литра 
Аи-92 сократилась 
в 5 раз, но цены 
почти не выросли

Дорожная карта 
определила 
девять несырье-
вых секторов 
российской 
экономики

— Какие специальности 
в регионах самые 
востребованные
rg.ru/art/1677378

— Публикацию комментирует 
Майя Пильдес
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Тем временем

РЖД запустит прокат велосипедов на станциях. Услуга уже тести-

руется, рассказал Дмитрий Пегов. «Видим, что услуга востребова-

на», — отметил он и добавил, что прокат велосипедов будет действо-

вать на малых станциях. В пример Пегов привел станции Царское 

Село и Зеленогорск в Ленинградской области.

Железнодорожники стараются оптимизировать услуги для удобст-

ва туристов. Сейчас возникают новые велосипедные маршруты, в 

выходные дни приезжает много пассажиров на поездах. Чтобы им 

не приходилось везти с собой велосипеды, РЖД с местными адми-

нистрациями создают возможности для велопроката.

Пассажиры смогут брать в аренду велосипеды и путешествовать 

по туристическим местам, осматривать памятники архитектуры, 

посещать музеи. Затем они будут сдавать велосипед на станции и 

уезжать обратно на электричках.

Толстые литера-
турные журналы — 
это достояние рос-
сийской культуры, 
и они должны 
жить
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ЦЕННОСТИ Чем мы 
обязаны кириллице?

Азбука 
непослушных

Елена Новоселова

Сегодня во всех славянских странах отмечается День 
славянской письменности и культуры. Одновременно 
это — день памяти святых братьев Кирилла и Мефодия. 
Эти греки из города Солунь решили создать азбуку для 
славянских языков: так возникла кириллица, а славян-
ские народы получили возможность читать Евангелие 
и другие книги на родном языке.  О том, как аз, буки и 
веди привели к культурному расцвету Руси, наш разго-
вор со знатоком древнерусской литературы и писате-
лем Евгением Водолазкиным. 

Евгений Германович, вы пишете на великолепном рус-
ском языке, судя по последнему роману «Брисбен», знае-
те украинский и даже поете по-белорусски, как выя-
снилось на книжной выставке в Минске. В чем заслуга 
греческих братьев перед нашими языками?

 ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Прежде всего в том, что они дали воз-
можность читать главные тексты на родном языке. А 
главными являются те слова, посредством которых  бе-
седуешь с Богом.  Более  высокого слова не найти. Пере-
вод был староболгарским или церковнославянским, и 
русским людям он был понятен. На Западе все было 
сложнее. Богослужение там приходилось слушать на 
латыни. И это существенно отдаляло текст Священного 
Писания  от молящихся, его понимание было не очень 
глубоким. Впрочем, благодаря латыни западные люди 
имели больший, чем славяне, доступ к античной лите-
ратуре. 

 В основе славянского лежал греческий алфавит. По-
влиял ли греческий язык на древнеболгарский и древне-
русский?  

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: И 
даже очень, в част-
ности — на лексику. 
Язык новокрещено-
го народа обслужи-
вал в общем-то еще 
не очень богатую 
культурную дейст-
вительность. И тут 
на Русь приходит не 
только Священное 
Писание, не только 
переводы Кирилла и Мефодия, но и множество других 
текстов — исторических, житийных и т.д.  Эти тексты 
тоже надо было переводить. А слов не хватало. И вот 
тогда начинаются очень интересные процессы. Пре-
жде всего — заимствование слов. Особенно это заметно 
в церковной лексике (для сравнения: в воинской лек-
сике у славян «иностранных слов» гораздо меньше). 
Это было самое большое влияние на русский язык за 
всю историю его существования. Даже современное 
проникновение в наш язык американизмов или галли-
цизмов в XIX веке несопоставимы с тем влиянием, ко-
торое оказал греческий. Оно привело к культурному 
расцвету Руси. 

 Как пишут участники Международного Пушкинского 
конкурса «РГ» для русистов, Казахстан к 2020 году пе-
рейдет на латиницу. А возможно ли такое развитие 
событий для Украины? Фонетический строй языка 
позволяет?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Строй-то позволяет, и суахили мож-
но записывать кириллицей.  Но для мировой истории 
не типичны случаи, когда народ по своей воле перехо-
дил бы от хорошо организованного своего алфавита к 
чужому, не учитывающему систему родного языка. Я 
исключаю возможность того, чтобы на Украине отка-
зались от кириллицы. Это отказ от себя, от своей исто-
рии и культуры. Алфавит — чрезвычайно важная вещь 
для самоидентификации. На книжной ярмарке в 
Санкт-Петербурге у меня будет большой диалог с за-
мечательным македонским писателем Венко Андо-
новским.  Это очень известный на Балканах человек, 
прекрасный писатель. В своих романах «Пуп земли» и  
«Азбука для непослушных» он размышляет о сакраль-
ной сущности алфавита, в частности, кириллицы. Он 
— большой энтузиаст нашей общей азбуки! Пока су-
ществуют люди, которые глубоко понимают филосо-
фию алфавита, мы можем не опасаться за свою куль-
туру.  

Не могу оторваться от вашей новой книги. Отец глав-
ного героя в «Брисбене» вносит в грамматику идею. По 
его мнению, женский род слова «путь» в украинском 
языке означает, что «она мягкая и ласковая». А рус-
ский путь «жесткий, для жизни не предусмотрен-
ный». Некоторые идут и дальше, приписывая идеоло-
гию и графике. Может ли она разъединять народы и 
быть политически ангажированной?

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Разумеется, нет. Ни графика, ни грам-
матика.  Штука в том, что грамматика не имеет прямого  
соотнесения со смыслом. Когда, например, я говорю о 
важности алфавита для языка, я говорю о системе поня-
тий и ценностей. Но если мы начнем вырывать из контек-
ста отдельные слова и делать из грамматических наблю-
дений исторические и политические выводы, мы потер-
пим фиаско. «Путь» женского рода — значит, судьба у Ук-
раины  легкая и мягкая? Вряд ли такой вывод будет пра-
вомерным. Хотя я видел людей, которые именно так рас-
суждали. Грамматика отдельных слов ни о чем не гово-
рит. В языке, поверьте мне, законы аналогии сильнее, 
чем законы логики. 

ЧП Почему 
в России 
пропадают 
до 300 человек 
в день

СТРАХ 
ГРИБНОГО 
ЛЕТА
Владимир Емельяненко 

Необычный прогноз дают МЧС, 
поисково-спасательный отряд 
«Лиза Алерт» и вертолетный 
ПСО «Ангел» .  

— Синоптики обещают те-
плое и грибное лето, — говорит 
председатель ПСО «Лиза Алерт» 
Григорий Сергеев. — Мы не лю-
бим грибное лето. По опыту зна-
ем: в 2018 году грибов не было, 
и люди пропадали намного 
меньше. В сезон 2019 года ждем 
грибов и роста числа заблудив-
шихся. Первыми и чаще других 
теряются старики и дети. 

Этот прогноз спасатели дали 
накануне Международного дня 
пропавших детей, отмечаемого 
25 мая. Они настаивают на том, 
что главных причин роста про-
паж людей в сезон (к нему спа-
сатели причисляют май — сен-
тябрь), три — беспечность, по-
падание в орбиту криминала и 
… теплое лето. 

Их экспертизу подтверждает 
статистика. По данным МЧС и 
МВД России, в год в стране про-
падают более 120 тысяч чело-
век, в день — до 300 человек. Из 
них большую часть составляют 
мужчины — почти 59 тысяч, 38 
тысяч — женщины, 23 тысячи — 
дети. Подавляющее большинст-
во из них — до 74—81 процента в 
разные годы — находят. Детей на-
ходят до 90 процентов. Число 
бесследно исчезающих состав-
ляет до 17 процентов. В основ-

ном, среди пропадающих без ве-
сти — приезжие и люди, уехав-
шие на заработки, а также по-
павшие в рабство к работодате-
лям. Каждый год число пропада-
ющих без вести прирастает на 
11—12 процентов. 

Особенности 2018—2019 го-
дов: чаще люди пропадают в 
больших городах. В основном 
это четыре категории граждан 
— приезжие, собственники не-
движимости, дети и бизнесме-
ны. Причем самая быстрора-
стущая категория — подростки, 
уходящие из семей, или сбегаю-
щие из школ, а также дети до 11 
лет, пропадающие летом в при-
родной среде (на дачах, в лаге-
рях отдыха и т.д.). 

— Это закон: чем быстрее к 
нам придет информация о про-
павшем, тем больше шансов его 
найти, — говорит авиакоорди-
натор вертолетного ПСО «Ан-
гел» Елена Горячева. — Опера-
тивная информация требует 
оперативного обращения, она 
работает сутки-вторые, потом 
пропадает. Счет идет на часы и 
минуты, иногда — секунды. 
Только так она служит на поль-
зу социальной солидарности. 

Горячева избегает фразы 
«спасения людей»: из 100 обра-
щений 2018 года «Ангел» спас 
половину — 50 человек. Как пра-
вило, гибли те, чьи близкие по 
разным причинам медлили с 
обращением к спасателям. 

Та же картина у ПСО «Лиза 
Алерт»: из 13 500 заявок 2018 
года спасены живыми 7180 че-
ловек. Отдельно — нашли 3266 
детей. Правда, живыми спасли 
3044 ребенка. По данным След-
ственного комитета России, с 
2018 года 84 ребенка находятся 
в розыске. Тоже, как правило, 
из-за позднего обращения к 
спасателям.   

Среди надежд на спасе-
ние-2019 — подключение к пои-
сковым операциям беспилот-
ников, которые помогли в не-
скольких регионах спасти 18 
человек. Им, кстати, помогла 
находчивость. Они разводили 
костер, пользовались фонари-
ком мобильного (неприродный 
цвет ловят вертолеты и беспи-
лотники) или намеренно носи-
ли яркие цвета (особенно помо-
гают синий, голубой и кра-
сный). 

ВЫСТАВКА Центр Вознесенского подготовил мультимедийный 
проект к юбилею фильма «Застава Ильича»

Им двадцать лет
Жанна Васильева 

С
транно звучит, но фильму 
«Мне 20 лет» исполни-
лось 55 лет. 

Все равно что сказать: у этого 
юноши юбилей — на днях перева-
лило за полвека. Но кино — вол-
шебное искусство, в нем возмож-
но невозможное. Фильм «Мне 
двадцать лет», сценарий которо-
го написан 23-летним Геной 
Шпаликовым, тогда еще студен-
том ВГИКа, делался молодыми и 
о молодых. 

Совершенно очевидно, что 
Марлен Хуциев искал на роли ге-
роев их ровесников. Ему нужна 
была не только энергетика юно-
сти, но достоверность существо-
вания в кадре. Эта достоверность 
актеров и свобода камеры Мар-
гариты Пилихиной, естествен-
ность речи и ситуаций создавали 
ощущение почти документаль-
ного повествования. Порази-
тельно, что даже имена актеров 
он иногда оставлял персонажам. 
Героя, сыгранного Любшиным, 
зовут Слава, а героя Губенко — 
Николаем. О «звездах» в фильме 
Хуциев вовсе не думал: Валенти-
на Попова он отыскал в Народ-
ном театре.

Я сейчас не о том, что Хуциев 
был наследником итальянских 
неореалистов. И веселое имя 
Феллини как-то закономерно по-
является в истории борьбы за вы-
ход фильма. Но сейчас все же 
речь о том, что название выстав-
ки «Им 20 лет», перефразирую-
щее название фильма Хуциева и 
посвященная памяти режиссера, 
не метафора, а констатация фак-
та.

Эта выставка в Центре Возне-
сенского придумана киноведами 
Вячеславом Шмыровым и Зоей 
Кошелевой и художником Алек-
сеем Трегубовым.

С одной стороны, она про 
историю фильма, который пере-
жил положительный прием ко-
миссией, показательную «пор-
ку» на встрече генсека с интелли-

генцией, сокращения и передел-
ки, пересъемку сцены встречи с 
отцом, исчезновение с политиче-
ской сцены Никиты Сергеевича, 
выпуск в прокат в переделанном 
виде и под новым названием, не-
слабый успех у зрителей и три-
умф на кинофестивалях в Вене-
ции и Риме. Словом, те, красивые 
и двадцатилетние, что делали 
фильм, лично познакомились с 
недремлющим монстриком цен-
зуры, вполне себе зубастым даже 
вроде бы в вегетарианские отте-
пельные времена. 

Фактически история цензу-
рирования этого фильма под-
твердила, что те этические ди-
леммы, перед которыми оказы-
вались персонажи фильма, не 
выдуманы Шпаликовым и Хуци-
евым, а существуют и ни в зуб но-
гой. В общем, понятно, почему 

Мирон Черненко очень точно на-
звал Марлена Хуциева сердеч-
ным сейсмографом эпохи. Он и 
впрямь «раньше и болезненнее 
других ощутил неявные тектони-
ческие сдвиги в советском созна-
нии (и подсознании тоже), свиде-
тельствующие о том, что лелее-
мый шестидесятниками этос 
простого человека был не более 
чем пропагандистской пустыш-
кой». 

С другой стороны, эта выстав-
ка на историческую совсем не 
похожа. Вы приходите и попадае-
те… в квартиру 20-летнего хип-
стера, повернутого на «шестиде-
сятых». Шкафчик с винтажными 
пиджаками. Самокат в кладовке, 
где в стопках — дедушкины книж-
ки, задвинутый за них неболь-
шой мраморный Ленин. В ванной 
комнате в зеркале кроме себя ви-

дишь танцующих героев «Заста-
вы Ильича». В студии — одна стен-
ка увешена фотографиями со 
съемок фильма. Это снимки Ген-
риетты Перьян, которая была 
тогда первокурсницей оператор-
ского факультета ВГИКа и прогу-
ливала лекции, чтобы увидеть, 
как снимает Маргарита Пилихи-
на и Марлен Хуциев. Фотографии 
эти, вообще-то, раритеты. Они не 
публиковались, а раздаривались 
их героям — актерам, поэтам, 
оператору, режиссеру... Снимки 
не в рамках, а прямо к стене при-
клеены, с приписками фломасте-
ром. В двух ноутах — фрагменты 
фильма, которые были передела-
ны или не вошли в окончатель-
ный вариант. На стену идет про-
екция эпизода встречи героя с 
отцом — в авторском варианте. 
Стихи — в наушниках. Они на ска-
мейках в одной из комнат. Здесь 
макет зала Политехнического, а 
в окнах — съемка Москвы Марга-
риты Пилихиной. В другой ком-
нате — ремонт. Ну да, как в том 
эпизоде, когда Сергей впервые 
попадает в квартиру Ани и разго-
варивает с ее отцом. 

Нетрудно заметить, что то-
тальная инсталляция, выстроен-
ная Алексеем Трегуловым, фак-
тически повторяет структуру 
фильма и ставит в центр внима-
ния тот же диалог разных поко-
лений, что интересовал и Хуцие-
ва. Помните? «Расстояние между 
нами будет увеличиваться…» Те, 
кому сегодня двадцать, родились 
на исходе ХХ века. То есть без ма-
лого 40 лет спустя после выхода 
фильма. Возможен ли реальный 
диалог сверстников через такой 
разрыв эпох, времен и веков? 
Это, в сущности, центральный 
вопрос, который ставит выстав-
ка. Она оставляет открытым от-
вет на этот вопрос. Так же, как и 
фильм Хуциева. Тем и интересна. 
После нее хочется пересмотреть 
фильм. 

Стена с фотографиями Генриетты Перьян со съемок фильма «Мне 20 лет» в 
Центре Вознесенского.

А К Ц Е Н Т

История цензурирования этого фильма 
подтвердила, что те этические дилеммы, 
перед которыми оказывались персона-
жи, не выдуманы Хуциевым

Причин роста 
пропаж людей 
три — беспечность, 
попадание в орби-
ту криминала и … 
теплое лето

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

Евгений Водолазкин: Кириллица — это возможность читать 
главные тексты на родном языке.
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БАЛЕТ Приз 
«Бенуа де ла 
данс» вручили 
в Большом 
театре

ДОСТИЖЕНИЯ 
ВТОРОГО РЯДА
Анна Галайда

В балетном мире количество 
профессиональных наград ни-
чтожно мало. Поэтому «Бенуа 
де ла данс» имеет особый вес. 
Система «Бенуа де ла данс» 
предполагает, что ежегодно в 
жюри под неизменным предсе-
дательством Юрия Григорови-
ча работает несколько выдаю-
щихся балетных личностей, ко-
торые и выдвигают номинан-
тов в основных разделах. 

В этом году награды за хоре-
ографию получили худрук Цю-
рихского балета Кристиан 
Шпук, чей «Зимний путь» не-
давно показывали на фестивале 
Dance Open, и швед Фредрик 
Ридман, засветившийся в Мо-
скве «Лебединым озером», чьи 
обитательницы жили на улице 
красных фонарей. 

Среди балерин лучшей при-
знали Элизу Каррильо Кабреру 
из Берлинского балета. Награду 
мексиканка разделила с при-
мой Нью-Йорк Сити Балле 
Эшли Баудер, праздновавшей 
многие триумфы на москов-
ской сцене. Но не в этот раз — ее 
рыхлая, вязнувшая в музыкаль-
ных темпах Сванильда из «Коп-
пелии» заставила думать, что 
балерина еще не вернулась из 
недавнего декретного отпуска.

Названный лучшим танцов-
щиком за партию принца Зигф-
рида в «Лебедином озере» Ва-
дим Мунтагиров на церемонию 
не приехал, но оценить его ра-
боту могли любители телетран-
сляций из театра Ковент-Гар-
ден — он танцевал премьеру но-
вой редакции. Но это коррек-
тно-безликое исполнение за-
ставило признать, что у Коро-
левского балета Великобрита-
нии сейчас острый дефицит 
премьеров. 

ОБЩЕСТВО  Названы лауреаты Патриаршей премии-2019

Жажда настоящего
Елена Новоселова

В 
канун Дня славянской 
письменности и куль-
туры в храме Христа 
Спасителя прошла це-
ремония вручения Па-
триаршей литератур-
ной премии святых 
равноапостольных Ки-
рилла и Мефодия за 

2019 год. Ею уже девятый сезон 
отмечают русскоязычных писа-
телей за вклад в литературу, от-
менный стиль, несущий в мир 
вечные ценности — нравствен-
ные и духовные. В этом году на-
граду из рук Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси 
Кирилла получили Дмитрий Во-
лодихин, Александр Стрижев, 
Михаил Тарковский.

Обращаясь к собравшимся в 
Зале церковных соборов ХХС 
Патриарх, уже по традиции, го-
ворит о борьбе правды и лжи в 
современном искусстве, о том, 
что нужно отличать «шум от сиг-
нала», фейк от таланта.

— Справедливости ради нуж-
но отметить, что литературный 
процесс не однороден, к счастью, 
в обществе есть запрос на поиск 
настоящего, жажда подлинного в 
мире социальных и культурных 
декораций. Я надеюсь, что таких 
писателей будет становиться все 
больше, — напутствует Святей-
ший всех участников конкурса 
перед тем, как жюри определит-
ся с лауреатами. — Нам нужны но-
вые Пушкины, которые могли бы 
«чувства добрые лирой пробу-
ждать», не идеализируя, но и не 
опошляя мир существующий.

Именно в литературе, по мне-
нию Патриарха, русская культу-
ра нашла свое самое глубокое вы-
ражение. А классическая слове-

сность — один из важнейших спо-
собов национального самопозна-
ния. Святейший  подводит итог:

«Будущее России напрямую 
связано с будущим русской лите-
ратуры». И оно, судя по лауреат-
ским именам, светлое.

Михаил Тарковский, замеча-
тельный русский писатель и внук 
замечательного русского поэта 

Арсения Тарковского, второй раз 
в шорт-листе премии. И в прош-
лом, и в этом году коллеги-жур-
налисты считали его номером 
один среди номинантов. Это неу-
дивительно. Последователь Вик-
тора Астафьева, он давно пере-
брался из Москвы в Туруханский 
район Красноярского края, ра-
ботает главредом знаменитого 
сибирского журнала «Енисей», 
охотничает и пишет очень хоро-
шие книги. К тому же он уже по-
лучил престижную литпремию 
«Ясная Поляна». Его неспешная, 
как большая река, исцеляющая 
проза, безусловно лауреатская.

Второй лауреат, Дмитрий Во-
лодихин — абсолютный москвич, 
как он сам говорит, всю свою 
жизнь проводит между храмом и 

библиотекой. Он российский 
историк, известный работами по 
русскому средневековью, писа-
тель и литературный критик.

Роман «Хроника одной души» 
Александра Стрижева, третьего 
награжденного, отметил и одо-
брил Александр Солженицын. 

Награду из рук Патриарха Кирилла получили писатели за вклад в литературу, несущую в мир вечные ценности. Главными являют-
ся те слова, 
посредством  
которых беседу-
ешь с Богом
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Прямая речь 

Говорят лауреаты Патриаршей премии-2019:

Михаил Тарковский:
— Мои герои — люди, непридуманные, простые, родные. Природа — это 

источник вдохновения. Идеалы: быть добрым, сильным, любить близ-

ких, верить в Бога.

Дмитрий Володихин: 
— Нам не хватает той опоры, которую можно взять у отцов и передать 

детям. Жизнь между храмом и библиотекой. Больше мне добавить не-

чего.

Александр Стрижев: 
— Мы по-хозяйски должны подойти к тому багажу, который нам переда-

ла история.

Справка РГ

Среди лауреатов Патриаршей литературной премии писатели и поэ-

ты Владимир Крупин, Олеся Николаева, Алексей Варламов, Юрий 

Лощиц, Станислав Куняев, Валентин Курбатов, Юрий Бондарев, 

Юрий Кублановский…

В этом году, в отличие от предыдущих сезонов, кроме лауреатов все 

номинанты получили патриарший знак «За вклад в развитие русской 

литературы».
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БЕСПРАВНЫХ 
УБЕРУТ 
С ДОРОГИ

Проще говоря, будут 
систематизированы 
данные о лишенных 

прав водителях и об их автомо-
билях.

С помощью камер видеона-
блюдения такие машины будут 
вычислять в режиме онлайн, а 
информация передаваться до-
рожным полицейским. Тогда со-
трудник ГИБДД сможет прове-
рить, не катается ли за рулем ра-
нее лишенный прав автолюби-
тель. 

На уточняющий вопрос кор-
респондента «Российской газе-
ты» о том, как быть, если ли-
шенный прав водитель пере-
даст право управления родст-
веннику или другу, пресс-се-
кретарь Национальной техно-
логической инициативы «Ав-
тонет» Ярослав Федосеев отве-
тил, что главная задача нового 
сервиса — привлечь внимание 
автоинспекторов к автомоби-
лям, чьи владельцы лишены 
прав управления ими. 

Разобраться, кто именно 
управляет таким автомобилем, 
по словам Федосеева, можно 
будет на месте. 

Потенциальным потребите-
лем данного сервиса, по сло-
вам представителя компании, 
может стать МВД или ГИБДД. 

Подобный сервис может по-
явиться в нашей стране в 2021 
году.

Ранее пресс-центр МВД Рос-
сии подтвердил разработку 
единой базы данных, в которой 
будут содержаться сведения о 
злостных нарушителях правил 
дорожного движения, в том чи-
сле о лишенных водительских 
прав. 

Такая база данных сейчас в 
стадии проработки. 

Пол процента

— История с проходны-
ми баллами не уни-
кальна, — рассказыва-

ет родитель Иван Колосников 
(фамилия и имя изменены), чей 
ребенок обучается в находя-
щейся в трех кварталах от гим-
назии средней школе. — Уже не-
сколько лет как ряд учебных за-
ведений ввели дифференциро-
ванный проходной балл для 
первоклассников — мальчиков 
и девочек. Что касается гимна-
зии, то всем известно, что она 
отличается своим гуманитар-
ным уклоном и если бы для 
мальчиков не установили по-
ниженный проходной балл, то 
она давно бы стала исключи-
тельно женской.

В какой-то степени с ним со-
гласен и депутат Законодатель-
ного собрания Пермского края 
Александр Григоренко.

— На мой взгляд, как педаго-
га по образованию, преферен-
ции при приеме в школу для 
мальчиков с психолого-педаго-
гической точки зрения вполне 
обоснованны в силу неравно-
мерности психологического и 
физиологического развития 
мальчиков и девочек в школь-
ном возрасте, — говорит он. — 
Кроме того, для нормального 
развития в школьном и под-
ростковом возрасте важен ген-
дерный баланс, правила шко-
лы, как я понимаю, на его до-
стижение и направлены.

Сама же директор гимназии 
Татьяна Дьякова свое решение 

о разных проходных баллах для 
мальчиков и девочек коммен-
тировать не желает, несмотря 
на долгие попытки корреспон-
дента «РГ» с ней связаться и 
выяснить, чем обусловлено та-
кое решение. Ее секретарша, 
что называется, стояла на-
смерть. Правда, скандальное 
объявление, в котором говори-
лось о разных баллах, после 
этого исчезло. В то же время в 
департаменте образования 
Перми не смогли дать внятного 
ответа, есть нарушения в дей-
ствиях директора учебного за-
ведения или нет.

— Департамент образования 
проведет проверку организа-
ции приема детей в первые 
классы, — заявила заместитель 
начальника департамента Тать-
яна Мухатаева. — Мы разберем-
ся в этом вопросе, проверим 
организацию приема детей на 
свободные места. Насколько 
известно, в гимназии организо-
ван прием в первые классы как 
по закрепленной территории, 
так и на свободные места. Учре-

ждение обязано принять всех 
детей, проживающих на закре-
пленной территории, а на сво-
бодные места правила приема 
устанавливаются локальным 
актом гимназии. Гимназия № 4 
является востребованным ро-
дителями учреждением. Ло-
кальным актом здесь закрепле-
но психолого-педагогическое 
наблюдение, на основании это-
го определяется рекомендуе-
мый список к зачислению.

Что такое «психолого-педа-
гогическое наблюдение», мне 
не расшифровали. Не понятно 
это, кажется и Уполномоченно-
му по правам ребенка в Перм-
ском крае Светлане Денисо-
вой. Ситуацию она взяла на 
свой контроль, обратив внима-
ние на то, что российское зако-
нодательство не предусматри-
вает никаких гендерных крите-
риев отбора для поступления 
на учебу.

— Права у всех равные, — от-
метила детский омбудсмен. — 
Однако стоит отметить, что в 
Пермском крае есть норматив-

ные акты, предусматривающие 
индивидуальный отбор, но 
только для обучающихся, за-
вершивших освоение про-
грамм начального общего об-
разования.

Старший помощник проку-
рора Пермского края Юлия 
Гайнанова не увидела в этой си-
туации нарушения прав кон-
кретных детей, потому что при-
каз о зачислении на учебу в 
первый класс еще не вышел. Но 
в том, что директор гимназии 
установила некий гендерный 
перекос при приеме малышей, 
безусловно, есть нарушение 
конституционных прав детей 
на образование. Условия посту-

пления в первый класс должны 
быть одинаковыми для всех, 
невзирая на пол ребенка.

— Само же установление 
конкурсных баллов для детей 
законно, — говорит он. — Но с од-
ной оговоркой. Это распро-
страняется только на тех, кто 
не проживает на территории, 
закрепленной за этой гимна-
зией. Что же касается разного 
уровня проходных баллов для 
мальчиков и девочек, видимо, 
это некое «ноу-хау» директора, 
в мотивах которого мы сейчас и 
разбираемся. 

А К Ц Е Н Т

Гендерный перекос — безусловное 
нарушение прав детей на образование. 
Условия поступления в первый класс 
одинаковы для всех

1

Официально

«Вся информация о приемной кампании образовательной органи-

зации в Перми будет детально проверена, — рассказали «РГ» в Ми-

нистерстве просвещения РФ. — Равенство прав и свобод в нашей 

стране гарантировано Конституцией вне зависимости от пола. 

Доступ к общему образованию закреплен Федеральным законом 

«Об образовании в РФ».

В министерстве также подчеркнули: прием в первый класс прохо-

дит по заявлениям родителей. Школа принимает в первую очередь 

тех, кто живет на закрепленной за ней территории. И только отсут-

ствие мест может стать причиной отказа. Но это не значит, что ре-

бенка в первый класс не возьмут: в таких случаях местные органы 

управления образованием обязаны помочь тем, кому места не хва-

тило, и предоставить ребенку место в другой школе.

Что еще важно? Даже если школа уже набрала всех «закреплен-

ных» детей, прием малышей в первый класс не может проходить на 

конкурсной основе, подчеркнули в министерстве.

Подготовила Ксения Колесникова
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Девочкам, пожелавшим учиться 
в гимназии, надо набрать 69,1 про-
ходного балла, а мальчикам 65,7.

ИНТЕРНЕТ «Яндекс» 
выпустил умный дом, 
управляемый голосом

Алиса, громче!

Антон Благовещенский

Компания «Яндекс» представила собственную систему 
управления умным домом при помощи голоса. Команды 
владельца понимает голосовая помощница Алиса.

Можно попросить ее включить свет, сделать звук на 
телевизоре громче. Если сказать: «Доброе утро, Али-
са», она включит бодрую музыку и запустит чайник 
или кофеварку. Чтобы управлять умным домом, доста-
точно смартфона с приложением «Яндекса» или умной 
колонки, где «живет» Алиса.

Однако чайниками и музыкой возможности умного 
дома не ограничиваются. Работать с новой системой 
смогут десятки устройств от именитых производителей 
— Philips, Xiaomi, Samsung, Redmond. С помощью Алисы 
можно управлять умными розетками, запускать стирку 
одежды и уборку квартиры. Чтобы делать все это, не 
нужно находиться дома — система работает и удаленно.

В будущем набор устройств будет расширяться — до-
бавятся машины для сушки белья, холодильники. К ум-
ному дому «Яндекса» может присоединиться любой 
производитель смышленой электроники. Поумнеют 
благодаря разработкам российской компании и автомо-
били. Система «Яндекс.Авто», которая встраивается в 
машины Lada, Renault, VolksWagen, KIA и другие моде-
ли, поможет удаленно завести и открыть машину, вклю-
чить кондиционер или печку. Прямо в автомобилях поя-
вится оплата парковок и топлива на заправках. Проте-
стировать умный дом от «Яндекса» можно уже сейчас — 
достаточно купить в магазине умную лампочку или ро-
зетку с надписью: «Работает с Алисой». 

АКЦЕНТ Фестиваль 
«Рыбная неделя» 
приглашает гурманов 

Сосиски 
из сома 

Полина Войтенок 

В столице сегодня началась «Рыбная неделя». До следу-
ющего воскресенья жители и гости столицы на этом 
ставшем уже знаменитым гастрономическом фестива-
ле смогут отведать не меньше сотни видов рыбы и мор-
ских деликатесов. 

Их привезут в столицу более 50 отечественных 
предприятий от Сахалина до Балтики. Свою продук-
цию на празднике представят и 1,3 тысячи московских 
рыбных магазинов и побалуют покупателей хорошими 
скидками. Каждый желающий сможет, например, про-
дегустировать тартар из сибаса и камчатского краба 
или колбасу из африканского сома.  

«Мы делаем и сыровяленую колбасу, и варено-коп-
ченую, и рыбные сосиски», — говорит владелец рыбно-
го хозяйства по разведению африканского сома Алек-
сей Валуев. По словам предпринимателя, колбасу из 
африканского сома оценят даже те, кто не очень любит 
вкус рыбы, но эту трудно отличить от мясной. 

К празднику подключатся и рестораны. Щупальца 
осьминога, креветки, крабы, кальмары — все эти дели-
катесы будут готовить десятками различных способов, 
в том числе и на открытом огне. А любители менее эк-
зотичной рыбы точно не откажутся от шашлыка из 
щуки и судака во всевозможных маринадах. 

Угоститься рыбными деликатесами можно с 11.00 
до 21.00 в будни и с 10.00 до 22.00 в выходные. 

МЕГАПОЛИС  За семь лет 
рабочих мест в Новой 
Москве стало в 2,5 раза 
больше 

Дверь открыта

Ангелина Зеленькова 

Потребительский рынок, строительство, транспорт, 
ИТ, социальная сфера… Все эти отрасли, которые ак-
тивно развиваются в столице, широко представлены и 
в Новой Москве. 

Жители одиннадцатого округа успели почувство-
вать себя настоящими москвичами — для них строятся 
новые дома, дороги, метро, а главное, появилась рядом 
с домом работа. Мэр Москвы Сергей Собянин расска-
зал об открывшихся здесь перспективах трудоустрой-
ства. Тему разговора подсказало посещение главой го-
рода нового производственного корпуса компании 
«ПрофильДоорс» в поселке Курилово, относящегося к 
поселению Щапов-
ское.

«Новая Москва 
развивается — появ-
ляются дороги и 
станции метро, пар-
ки и социальные 
объекты. Строится 
жилье — относитель-
но недорогое. Не хо-
телось бы превра-
щения новых квар-
талов в очередные 
спальные районы. Именно поэтому здесь создаются 
рабочие места», — отметил градоначальник. 

По словам мэра, рабочих мест в Новой Москве с 
2012 года стало больше в 2,5 раза — вместо прежних 94 
тысяч — 236 тысяч. Учтивая, что населения в Новой 
Москве почти 400 тысяч, получается, что практически 
100% работающих могут найти себе занятие рядом с 
домом.

На новых землях локомотивом считается компания 
«ПрофильДоорс», которая с 2002 года производит 
комплектующие для дверного и мебельного производ-
ства, а недавно запустила и новый производственный 
комплекс, тем самым утроив свои мощности и создав 
еще 700 рабочих мест. В результате теперь на предпри-
ятии трудятся 1127 человек. 

«Москва в последнее время активно поддерживает 
промышленность. Именно поэтому мы приняли реше-
ние развиваться дальше и получить статус промыш-
ленного комплекса, но по некоторым критериям до 
него не дотягиваем.  Можем ли мы рассчитывать на  по-
нижающий коэффициент»? — поинтересовался у мэра 
директор предприятия Борис Кузнецов. Глава города 
пообещал: «Мы предусмотрим понижающие коэффи-
циенты и постараемся вам помочь». 

СТРОИТЕЛЬСТВО Готовится к запуску уникальный тоннель 
под Калужским шоссе 

Дойти до поляны 
Иван Пышечкин 

В 
ТиНАО полным ходом идет 
строительство одной из 
главных трасс Новой Мо-

сквы — магистрали Солнцево — 
Бутово — Видное (СБВ). Уже в на-
чале следующего месяца откро-
ется движение по мегатоннелю 
под Калужским шоссе. Он выве-
дет трафик и поезда прямо к но-
вой станции Сокольнической ли-
нии метро «Коммунарка», кото-
рую вместе с «Ольховой», 
«Прокшино» и «Филатовым лу-
гом» запустят в конце июня — на-
чале августа. 

Сейчас в тоннеле, длина кото-
рого более 2 км, ведутся пуско-
наладочные работы: специали-
стам нужно проверить противо-
пожарные, вентиляционные и 
мониторинговые системы. От-
ветственность большая — здесь 
поедут не только тысячи машин, 
но пройдут десятки маршрутов 
общественного транспорта. «Ав-
тобусы будут ходить до станций 
метро «Коммунарка», «Ольхо-
вая», «Прокшино» и «Филатов 
луг» со стороны новых террито-
рий, области и Москвы — все бу-
дут двигаться по этому тонне-
лю», — рассказал первый замру-

ководителя столичного департа-
мента строительства Петр Аксе-
нов. 

Между тем саму дорогу Сол-
нцево — Видное — Бутово продол-
жают строить с двух концов. По 
словам Аксенова, в начале 2022 
года трасса соединится с Боров-
ским шоссе, а вот примыкание к 
улице Поляны в Бутово произой-
дет позже, предположительно в 
2023-м. Все дело в прокладке ме-
тро: пока не решены все техниче-
ские вопросы с продлением до 
будущей станции «Потапово», 
дорогу начинать строить нельзя. 
Так или иначе, к активной фазе 

на обоих участках готовятся при-
ступать уже в этом году. А это 
значит, что новая трасса скоро 
соединится со строящимися мо-
сковскими хордами (Юго-Вос-
точной и Юго-Западной), обра-
зовав с ними единое кольцо.

Буквально в 100 метрах от 
тоннеля, проходящего под «Ка-
лужкой», расположился ситуа-
ционный центр «Гормоста». 
Сюда будет стекаться вся инфор-
мация о дорожной обстановке на 
СВБ с десятками объектов от Бо-
ровского шоссе (в перспективе) 
до самого Бутово: эстакадами, 
развязками, съездами и тоннеля-
ми. Данные с камер наблюдения 
выводятся на огромный экран с 
81 ячейкой. Из окна ситуацион-
ного центра виден, как прозвали 
его строители, «завод» — очист-
ные сооружения, которые будут 
принимать все стоки от трассы и 
ветки метро. Грязные сточные 
воды не должны попасть в проте-
кающую здесь небольшую ре-
чушку Малую Сосенку. В реку 
вода будет возвращаться после 
тщательной фильтрации. Необ-
ходимое оборудование на «заво-
де» уже установлено. 

Везде, куда ни глянь в Новой 
Москве, сплошная стройка! Не-
подалеку краны и техника ведут 
работы по возведению станции 
метро «Коммунарка-2» на пер-
спективном перегоне от «Улицы 
Новаторов» до уже готовой к за-
пуску сокольнической «Комму-
нарки». Кстати, решение о про-
длении этой линии до Троицка 
уже принято, маршрут прораба-
тывается, и метро может прийти 
в 2023 году.  Метро в Москве строится так стремительно, что схемы приходится постоянно обновлять. 

МВД  В школах 
может 
появиться 
должность 
замдиректора 
по вопросам 
безопасности 

ГРОЗА ВСЕХ 
УЧЕНИКОВ
Иван Петров

В МВД России предлагают во 
всех российских школах ввести 
новую должность — заместите-
ля директора по вопросам без-
опасности. 
    Такая мера, по задумке поли-
цейских, поможет упреждать 
участившиеся случаи насилия 
со стороны школьников. Речь 
идет о преступлениях, когда 
ученики берутся за оружие и 
приходят мстить за нанесенные 
им обиды.

«В последние годы мы фик-
сируем повышенный интерес 
несовершеннолетних к движе-
нию, пропагандирующему на-
силие в школах — имеется в 
виду так называемый скулшу-
тинг», — заявил, выступая на 
всероссийском форуме «Анти-
террор» в Красноярске, замна-
чальника Главного управления 
по противодействию экстре-
мизму МВД России Игорь Мо-
розов.

По его словам, стандартных 
мер безопасности — видеона-
блюдения, рамок металлоиска-
телей, найма частных охран-
ных предприятий — уже недо-
статочно. 

«Введение в школах новой 
должности заместителя дирек-
тора по безопасности образо-
вательного процесса могло бы 
способствовать решению этой 
проблемы», — отметил поли-
цейский. В обязанности такого 
замдиректора следует вклю-
чить организацию и реализа-
цию профилактики среди роди-
телей и учеников.

Напомним, не так давно 
был принят закон, позволяю-
щий оперативно блокировать 
в Сети так называемые «ко-
лумбайн-сообщества» — груп-
пы в соцсетях, в которых рас-
сказывается о трагическом 
случае в одной из американ-
ских школ. 

СИРИЯ  

Нашу авиабазу 
Хмеймим 
вновь пытались 
обстрелять 

СБИЛИ 
НА ПОДЛЕТЕ
Юрий Гаврилов

Минобороны России сообщил 
об очередной попытке нанести 
ракетный удар по базе наших 
ВКС в сирийском Хмеймиме. 
Такие атаки в последние недели 
происходят нередко. Результа-
та они не приносят, но в работу 
то и дело приходится включать-
ся дежурным расчетам ком-
плексов ПВО, прикрывающих 
расположенный в провинции 
Латакия военный аэродром.

Известно, что все огневые 
нападения организованы слов-
но под копирку и спровоциро-
ваны боевиками, окопавшими-
ся в Идлибской зоне деэскала-
ции. Ее создавали как террито-
рию, свободную от обстрелов, и 
это обстоятельство террористы 
уже использовали для подго-
товки ударов по Хмеймиму.

По данным Минобороны Рос-
сии, в среду около семи часов 
вечера боевики выпустили из 
реактивной системы залпового 
огня по нашей авиабазе четыре 
снаряда. Дальность стрельбы 
была такой, что расположенные 
вокруг аэродрома Хмеймим 
комплексы ПВО сумели вовре-
мя засечь летящие к объекту бо-
еприпасы и оперативно их 
сбить. Ни одна ракета на летное 
поле и его окрестности не упала. 
Практически одновременно са-
молеты ВКС России обнаружи-
ли в Идлибской зоне деэскала-
ции позиции террористов и то-
чечным ударом уничтожили их 
пусковую установку.

В среду два беспилотника 
террористов выполнили бом-
бометание по электростанции 
Зара, расположенной северо-
западнее города Хама. «На зда-
ние было сброшено пять само-
дельных бомб. Электростанции 
нанесен незначительный 
ущерб, жертв и пострадавших 
нет. Один беспилотник боеви-
ков сбит сирийскими войска-
ми», — отметили в минобороны.

По данным нашего военного 
ведомства, армия президента 
Асада при поддержке наших 
ВКС России продолжают отра-
жать атаки террористов. 

Практически все 
жители Новой 
Москвы могут 
найти работу 
рядом с домом
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КОНФЛИКТ США 
заставляют Южную Корею 
присоединиться к войне 
против Huawei

Сеул меж двух 
огней

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

Вашингтон оказывает давление на правительство Юж-
ной Кореи, заставляя Сеул присоединиться к санкци-
ям, которые Вашингтон ввел против китайского IT-ги-
ганта Huawei. Южная Корея оказалась в непростом по-
ложении, будучи втянутой в противостояние между ее 
главным политическим и торговым партнерами. Об 
этом со ссылкой на источники в правительстве Респу-
блики Корея (РК) сообщила южнокорейская газета 
«Чосон ильбо».

«Правительство США уже несколько раз довело до 
наших властей свою обеспокоенность по поводу того, 
что дальнейшее использование оборудования китай-
ской компании Huawei может вызвать проблемы с обес-
печением безопасности… Ссылаясь на двусторонние от-
ношения военно-политического союза, Вашингтон на-
стоятельно попросил учесть и принять его рекоменда-
ции… Документы, в которых содержится эта позиция, 
США неоднократно 
направляли в МИД 
нашей страны», — 
цитирует «Чосон 
ильбо» анонимные 
источники в прави-
тельственных кру-
гах РК.

Издание приво-
дит конкретный 
пример давления 
американских чи-
новников. Так, не-
давно в ходе беседы 
южнокорейского ди-
пломата с сотрудни-
ком Госдепартамен-
та США последний 
обратил внимание 
на телекоммуника-
ционное оборудова-
ние компании LG U Plus, которое было в помещении. «В 
местах, где требуется соблюдение мер безопасности и 
секретности, нельзя использовать эти системы. Может, и 
не немедленно, но в конце концов Южной Корее надо бу-
дет полностью убрать Huawei из своей страны», — сказал 
американец, подразумевая, что LG U Plus сотрудничает с 
Huawei и использует ее оборудование.

Таким образом, Южная Корея оказалась в очень не-
простом положении. С одной стороны, на нее давят 
США, которые являются главным военно-политическим 
союзником Сеула, а с другой оказался Китай, который 
занимает первое место в списке внешнеторговых пар-
тнеров РК.

По сведениям «Чосон ильбо», южнокорейские чи-
новники постарались занять уклончивую позицию, не 
желая быть втянутыми в подобное противостояние, где 
их заставляют выбирать «либо ту, либо другую сторо-
ну». «Мы понимаем и в определенной степени разделяем 
вашу обеспокоенность. Но с позиции нашего правитель-
ства есть определенные ограничения по части того, на-
сколько мы можем влиять на действия наших частных 
компаний», — ответили представители Сеула. Вместе с 
тем в РК признают, что им сложно полностью игнориро-
вать требования США, которые «ведут себя крайне на-
стойчиво».

Более того, как стало известно, США стали требовать 
от Южной Кореи, чтобы РК надавила на свои IT-гиганты 
и не допустила распространения оборудования Huawei 
по странам Юго-Восточной Азии, где активно работают 
южнокорейские крупные электронные компании типа 
Samsung, LG и других. По информации «Чосон ильбо», 
сегодня в Бангкоке начались закрытые консультации, 
куда сотрудники Госдепа США пригласили представите-
лей МИД РК и южнокорейских компаний, работающих в 
Юго-Восточной Азии. Ожидается, что на мероприятии 
эмиссары Вашингтона призовут южнокорейцев присое-
диниться к войне против Huawei и отказаться от исполь-
зования оборудования как у себя в стране, так и в ЮВА.  
Корейские независимые эксперты уже предупредили, 
что если правительство Южной Кореи запретит исполь-
зование оборудования Huawei, то убытки местных ком-
паний будут измеряться миллиардами долларов. Если 
же Пекин решит наказать Сеул и введет санкции против 
Южной Кореи, то ущерб вырастет в разы. 

РЕЗОНАНС На Украине стартовала кампания по выборам в Верховную раду

Сколько «слуг» будет у народа
Евгений Шестаков

Ц
ентральная избиратель-
ная комиссия Украины 
объявила, что с четверга в 

стране стартовала кампания по 
выборам в новый парламент. 
Однако вопреки пожеланиям 
президента Владимира Зелен-
ского пройдет она по старым 
правилам. А ее итоги не гаран-
тируют национальному лидеру, 
что партия «Слуга народа» при 
всей телераскрученности полу-
чит большинство в Верховной 
раде.

Решительность, с которой 
Зеленский приступил к разру-
шению прежних бюрократиче-
ских структур, поражает КВ-
Новским задором и бескомпро-
миссностью. Одна за другой 
ключевые фигуры прежней ад-
министрации подают в отстав-
ку, большинство министров за 
исключением наиболее одиоз-
ных готовы освободить места 
для своих приемников, силови-

ки проявляют чудеса лояльно-
сти в отношении нового лидера. 
А тот расставляет на ключевые 
посты своих коллег по телепро-
ектам, друзей юности и тех, от 
чьих кандидатур он по разным 
причинам не может отказаться. 
Тем не менее процесс формиро-
вания будущей правящей элиты 
внешне напоминает подход «с 
бору по сосенке» и не выглядит 
упорядоченным. Кадровая ска-
мейка Зеленского коротка, а его 
предвыборные обещания выд-
винуть с помощью конкурсов на 
руководящие должности людей 
из народа на данном этапе ока-
зались невыполнимыми.

Заявление президента о ро-
спуске Рады, сделанное в день 
инаугурации, при безусловно 
достигнутом популистском эф-
фекте, с точки зрения реальной 
политики было весьма риско-
ванным. Особенно если при-
нять во внимание царившие в 
последние дни настроения в 
парламенте, который делал все 

от него зависящее, чтобы избе-
жать досрочного роспуска. Так 
что шаги Зеленского, как ни в 
чем не бывало, внесшего на рас-
смотрение депутатов множест-
во выгодных его партии попра-
вок в выборную процедуру, с са-
мого начала были обречены на 
провал. Вряд ли этого не пони-
мал сам новоизбранный глава 
государства. Но предпочел до-
играть шахматную партию до 
конца. Итак Зеленский предло-
жил народным избранникам, 
обладающим, по его словам, 
чрезвычайно низким уровнем 
доверия со стороны населения, 
отказаться от выборов по одно-
мандатным округам и при этом 
снизить до трех процентов про-
ходной барьер для партий. Если 
бы депутаты поддержали такую 
инициативу, это неизбежно 
привело бы к появлению в пар-
ламенте множества новых по-
литических сил и размыванию 
электората старых. Рада с инте-
ресом изучила предложения 

президента, чтобы потом де-
монстративно отказаться по-
ставить их на голосование. Та-
ким образом, назначенные Зе-
ленским выборы пройдут по 
старой схеме, с традиционным 
голосованием в мажоритарных 
округах. В них, собственно, и 
развернется борьба за симпа-
тии избирателя, причем не оче-
видно, что на этой «поляне» све-
жевброшенная в украинское 
политическое поле партия Зе-
ленского повторит электораль-
ный успех своего лидера.

Во-первых, в отличие от уже 
прижившихся на Украине пар-
тий «Слуга народа» не обладает 
необходимой для избиратель-
ной кампании организацион-
ной структурой. А ее лидер — 
президент Украины — вряд ли 
найдет в предстоящие два меся-
ца достаточно времени для аги-
тации за однопартийцев. 

Во-вторых, кроме цепляю-
щих за душу популистских ло-
зунгов о борьбе с коррупцией и 
перестройке госмеханизма у 
партии Зеленского нет долгос-
рочной программы. Так что рас-
чет «Слуги народа» заключает-
ся в том, что люди будут голосо-
вать за партию сердцем и не ста-
нут задавать ее представителям 
на местах трудных вопросов. Но 
на практике все может сложить-
ся иначе.

В-третьих, как заявил осно-
ватель «Оппозиционной плат-
формы — За жизнь» Юрий Бой-
ко, противники Зеленского «хо-
тят за гречку купить места в бу-

дущем парламенте». Однако 
сколько бы Зеленский с партне-
рами ни клеймил политическую 
коррупцию на Украине, поме-
нять ситуацию в предстоящие 
до голосования два месяца они 
не смогут и пресловутая «греч-
ка» может сыграть свою роль в 
ходе выборов.

Наконец, уже очевидно, что 
окружение украинского прези-
дента до голосования будет втя-
нуто в юридические баталии по 
поводу законности указа Зелен-
ского о роспуске парламента. 
Соответствующий иск уже по-
ступил в Верховный суд от об-
щ е ст в е н н о й  о р га н и за ц и и 
«Спильна справа». Найдутся и 
другие партии, рассчитываю-
щие использовать судебную 
площадку для пиара независи-
мо от конечного результата. На 
сайте главы государства в чет-
верг уже появилась петиция, ко-
торая призывает к отставке Зе-
ленского за невыполнение им 
содержательных обещаний на-
роду.  

В интервью французской га-
зете «Монд» украинский поли-
толог Вадим Омельченко утвер-
ждал, что причиной успеха Зе-
ленского на выборах стал его от-
каз от образа классического по-
литика и «вживание» в образ 
вымышленного персонажа из 
телесериала «Слуга народа». 
Это позволило Зеленскому 
стать популистом высокого по-
лета. Однако в предстоящие два 
месяца до выборов в Раду ново-
му президенту предстоит ре-

шать не вымышленные, реаль-
ные проблемы Украины, чтобы 
избежать масштабного разоча-
рования потенциальных изби-
рателей. Пока же берущая нача-
ло из телесериала партия «Слу-
га народа» выглядит, по оценке 
Омельченко, «пустой оболоч-
кой, просто фирменным зна-
ком». Ее кандидатов сметут тра-
диционные партии, если Зелен-
скому от логики протестного го-
лосования не удастся перейти к 
реформам для повышения уров-
ня жизни населения. А в этих во-
просах успехов у нового укра-
инского лидера, прямо скажем, 
не будет густо. Вот и миссия 
МВФ, приезжавшая на днях для 
оценки экономической ситуа-
ции на Украине, досрочно поки-
нула Незалежную без каких-ли-
бо комментариев по поводу 
дальнейшего финансирования 
страны.  На эти щекотливые 
темы в Киеве просто не с кем 
оказалось всерьез разговари-
вать — старая команда сидит на 
чемоданах, а в окружении ново-
го президента делают противо-
речивые заявления по поводу 
будущего сотрудничества с 
Миссией валютного фонда.  

В четверг команда Зеленско-
го обнародовала еще одну не-
приятную для президента но-
вость: в ближайшие дни назна-
чение нового генерального про-
курора не состоится, как, впро-
чем, и другие назначения, кото-
рые должна утверждать Верхов-
ная рада. Нынешний состав пар-
ламента, что наглядно показали 
последние события на Украине, 
в диалог с главой Украины всту-
пать не намерен и рассчитывает 
по итогам новых выборов прев-
ратить Зеленского в «британ-
скую королеву». Она, как из-
вестно, «правит, но не управля-
ет». 

СКАНДАЛ Британские СМИ утверждают, что сегодня премьер 
уйдет в отставку

Слезам Мэй не верят
Ариадна Рокоссовская

Б
ританская The Times, 
сославшись на осве-
домленные источни-
ки, сообщила в чет-
верг, что премьер Те-
реза Мэй готовится 
у й т и  в  о т с т а в к у. 
Местные СМИ назы-
вают точную дату: 

это должно произойти 24 мая. 
Насколько справедливы по-
добные умозаключения, ска-
зать сложно. Но всем в Брита-
нии очевидно, что Мэй стреми-
тельно теряет авторитет и тя-
нет за собой всю Консерватив-
ную партию. В стране, кажется, 
не осталось ни одного здраво-
мыслящего политика, который 
не считал бы, что она должна 
уйти. Неудивительно, что од-
нопартийцы активно склоняют 
премьера к этому шагу.

Напомним, история этого 
политического падения нача-
лась еще до того, как перегово-
ры о «брекзите» вступили в ре-
шающую фазу и обнажили не-
способность премьера догово-
риться с кем-либо о чем-либо. 
Первым «тревожным звон-
ком» стали итоги выборов в 
британский парламент в июне 
2017 года. Тогда Мэй, унасле-
довавшая премьерское кресло 
и пост председателя партии от 
подавшего в отставку по ито-
гам референдума о выходе Бри-
тании из Евросоюза Дэвида Кэ-
мерона, решила упрочить свои 
позиции, проведя внеочеред-
ные выборы. Она надеялась по-
лучить от народа карт-бланш 
на переговоры с Брюсселем. 

Но вместо ожидавшегося 
триумфа тори потеряли боль-
шинство в палате общин и ока-
зались неспособны даже сфор-
мировать правительство. На 
помощь им пришла Демокра-
тическая юнионистская пар-
тия Северной Ирландии, кото-
рая тем не менее не всегда при-
нимает сторону Консерватив-
ной партии. Именно по самому 
важному для Мэй вопросу 
сделки с Евросоюзом юнио-
нисты голосуют против.  И 
именно отсутствие большинст-
ва в парламенте, а еще нежела-
ние замечать, что в стране есть 
другие политические силы, у 
которых есть свои интересы, 
привело Терезу Мэй к сегод-
няшнему плачевному положе-
нию. 

Только в текущем году она 
уже пережила попытку членов 
ее собственной партии свер-
гнуть ее с должности премьера 
и попытку всей нижней палаты 
парламента объявить вотум 

недоверия ее правительству. 
Она до сих пор не выполнила 
выраженную на референдуме в 
2016 году волю британского 
народа выйти из Европейского 

союза. Она расписалась в сво-
ем бессилии на европейской 
арене, оказалась за дверью, 
когда лидеры 27 стран ЕС ре-
шали дальнейшую судьбу Бри-

тании, и трижды получала от 
собственного  парламента 
оплеуху в виде отказа поддер-
жать выторгованную ее пере-
говорщиками сделку с Брюссе-
лем. На днях лидер палаты об-
щин Андреа Лидсом, отвечав-
шая за взаимодействие палаты 
с правительством, подала в от-

ставку и, таким образом, стала 
уже 36-м политиком консерва-
тивной партии, покинувшим 
кабинет Мэй.

Что дальше? В распоряже-
нии Терезы Мэй имеется дан-
ное ей европейскими лидерами 
время до конца октября. Име-
ется «компромиссное» предло-
жение по сделке с Брюсселем, 
которое в угоду лейбористам 
включает в себя возможность 
сохранения таможенного сою-
за в сфере товаров и оставляет 
открытой возможность прове-
дения повторного референду-
ма по брекзиту, если документ 
будет допущен парламентари-
ями ко второму чтению. Кста-
ти, именно из-за него подала в 
отставку Лидсом. 

Скорее всего, этот документ 
обречен на провал: того, что он 
предлагает, слишком мало, 
чтобы заручиться поддержкой 
лейбористов, но слишком мно-
го, чтобы сохранить поддер-
жку консерваторов. 

Еще в среду сообщалось, что 
голосование по этому плану на-
мечено на 7 июня. Но некото-
рые британские СМИ полага-
ют, что не только не будет голо-
сования, но и премьера Терезы 
Мэй тоже не будет, причем, 
буквально в эту пятницу. Более 
того, вчера правительство не 
внесло голосование по сделке с 
Европейским союзом в планы 
работы в парламенте в начале 
июня. Издание The Times сооб-
щило в четверг, что «от этого 
намерения пришлось отказать-
ся из-за мятежа в кабинете ми-
нистров, вызванного ее пред-
ложением провести повторный 
референдум», что, по мнению 
журналистов, является знаком, 
что премьер готовится уйти. 
Накануне ее пятничного сове-
щания с однопартийцами, где, 
по мнению журналистов, и 
должно быть принято судьбо-
носное решение, таблоиды 
вышли с фотографией плачу-
щей Мэй на первых полосах. 

И лишь Daily Express поста-
вил вопрос по-другому: «Что 
она еще придумает?» Британ-
цы знают, что Тереза Мэй будет 
до последнего цепляться за 
власть. Единственное, что мо-
жет заставить ее уйти, — это 
разгромное поражение кон-
серваторов на выборах в Евро-
парламент, которые прошли в 
Британии в четверг. 

И вот этого варианта никак 
нельзя исключать. 

Тереза Мэй стремительно теряет 
авторитет, тянет за собой всю 
Консервативную партию, но уходить 
в отставку отказывается.

Эксперты гадают, сумеет ли свежевброшенная в политическое поле партия Зеленского «Слуга народа» повторить 
электоральный успех своего лидера.

А К Ц Е Н Т

Британцы знают, что Тереза Мэй будет 
до последнего держаться за власть

А К Ц Е Н Т

Расчет  партии «Слуга народа» 
заключается в том, что люди будут 
голосовать за нее сердцем и не станут 
задавать сложных вопросов 

ГЕОПОЛИТИКА  
В США 
рассказали 
о планах 
сдерживания 
России 
в Арктике

ТЯНЕТ 
НА СЕВЕР
Игорь Дунаевский

Власти США планируют уве-
личить свой флот ледовых су-
дов, способных на круглого-
дичной основе курсировать в 
водах Арктики. Причем, как 
пояснил советник американ-
ского президента по нацио-
нальной безопасности Джон 
Болтон, их главной целью ста-
нет противодействие России и 
Китаю в Арктическом регионе. 
Речь прежде всего идет о воен-
ном присутствии судов Бере-
говой охраны США. По словам 
Болтона, первой ласточкой 
уже «в скором времени» ста-
нет новый корабль, который 
позволит «укрепить позиции в 
регионе».

Помощник Трампа, высту-
пивший на церемонии для вы-
пускников Академии Берего-
вой охраны США в Нью-Лондо-
не (штат Коннектикут), посе-
товал, что долгое время Ва-
шингтон не уделял Крайнему 
Северу должного внимания, 
но теперь президент считает 
Америку «арктической держа-
вой с долгосрочными интере-
сами в регионе». Чиновник за-
явил, что США не хотели бы 
нагнетать напряженность в 
регионе и интересуются им 
прежде всего в экономиче-
ском смысле, но для этого на-
мерены «противодействовать 
растущему военному присут-
ствию России», а также «неза-
конным», на его взгляд, «пре-
тензиям Китая на статус близ-
кой к Арктике державы».

Из-за климатических изме-
нений в Арктике наблюдается 
быстрое отступление ледяного 
покрова, что расширяет воз-
можности для судоходства. Эк-
сперты отмечали, что таяние 
льдов может открыть Север-
ный морской путь (СМП) 
вдоль берегов России для 
крупных контейнеровозов, 
сделав его выгодной альтерна-
тивой Суэцкому каналу.

В Вашингтоне уже давно 
бьют тревогу из-за отставания 
от России в освоении Арктики. 
Оно стало результатом отсут-
ствия политической воли и, 
как следствие, инвестиций. На 
сегодня США располагают 
лишь двумя ледоколами, в то 
время как у России их около 
четырех десятков. 

— Что делать, если у вас смартфон Huawei
rg.ru/art/1692373 

ФИНАНСЫ Трамп отложил 
выпуск банкноты 
с чернокожей женщиной

Оставил 
президента

Юрий Когалов

Президент США Дональд Трамп отложил до 2028 года 
выпуск 20-долларовой купюры, на которой впервые со-
бирались изобразить чернокожую женщину — Гарриет 
Табмен (1822—1913), активно боровшуюся против раб-
ства. Идею такого кардинального изменения внешнего 
вида банкноты предложили в 2016 году, когда хозяином 
Белого дома был Барак Обама. Предполагалось, что об-
новленную купюру выпустят в 2020 году — к столетию с 
момента наделения женщин в США избирательными 
правами. Табмен выбрали из 15 претенденток, получив 
в ее пользу более полумиллиона голосов во время он-
лайн-опроса, проводившегося целый год.

Однако недавно казначейство США сообщило, что 
защита новой купюры оказалась слишком слабой. Бан-
кноты этого достоинства используются довольно ак-
тивно, и чаще всего их подделывают фальшивомонет-
чики. Поэтому в Вашингтоне решили не рисковать. Как 
отметил министр финансов Стивен Мнучин, «основ-
ной причиной изменения планов относительно 20 дол-
ларов является проблема контрафакции», «в связи с 
этим новая банкнота не будет выпущена до 2028 года».

Сам Трамп еще во время предвыборной кампании на-
зывал выбор портрета Гарриет Табмен для изображения 
на купюрах «политически правильным». Однако, по его 
мнению, ей бы подошла банкнота в 2 доллара, которая 
практически вышла из обращения. А на двадцатке он 
предпочел бы оставить Эндрю Джексона (1767—1845), 
седьмого президента США, которого изображают там с 
1928 года. Кстати, изображения женщин уже появлялись 
на 20 долларах. В 1861 году это была богиня свободы 
(леди Либерти), а в 1869 — богиня победы (Виктория). 

Если Сеул согла-
сится с требовани-
ями США 
в отношении 
Huawei, то убытки 
местных компа-
ний будут изме-
ряться миллиар-
дами долларов

— Почему партия Мэй потерпела 
разгромное поражение 
на местных выборах
rg.ru/art/1686180 

— Как Зеленский провел первые 
дни на посту президента
rg.ru/art/1692515 
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КОММЕНТАРИЙ

ЕСТЬ ЛИ РОССИИ ДЕЛО ДО ВЫБОРОВ В ЕВРОПАРЛАМЕНТ?

ЕВРОСОЮЗ

КОГО И ЗАЧЕМ ВЫБИРАЕТ ЕВРОПА

Тимофей Бордачев,
Программный директор клуба 
«Валдай»

Д
ля России эти выборы 
имеют значение именно с 
точки зрения того, с кем 

мы будем иметь дело в ближай-
шие годы. Сохранится ли ны-
нешняя инерционная модель, 
которая сформировалась еще в 
80-е годы, со стабильно домини-
рующими партиями и их усто-
явшимися связями с нацио-
нальными элитами и с брюс-
сельской бюрократией? Или 
произойдет некое общее ожив-
ление, связанное с появлением 
в Европарламенте достаточно 
серьезной группы правых пар-
тий, которые будут «мутить 
воду», исходя из своего видения 
будущего европейской интегра-
ции? Для России, безусловно, 
будет хорошо, если Европей-
ский союз будет меняться, если 
он перестанет быть закостенев-
шим, ригидным механизмом, 
организацией, деятельность ко-
торой привела к военно-дипло-

матическому кризису вокруг 
Украины. Ведь этот кризис в 
значительной степени произо-
шел потому, что ЕС действовал в 
соответствии с некими шабло-
нами, потому что он не был гиб-
ким. В случае если будут проис-
ходить изменения, которых до-
биваются правые партии, Евро-
союз станет более гибким пар-
тнером, что для России очень 
хорошо.

При этом я бы не стал назы-
вать эти правые партии евро-
скептическими. Эти ярлыки — 
«популисты» и «евроскептики» 
— искусственно клеят на них те, 
кто привык десятилетиями 

управлять европейскими стра-
нами и евроинтеграцией. А я на-
звал бы их «бюрократоскепти-
ческими», или партиями, на-
строенными против правящего 
истеблишмента. Представители 
этих сил есть не только во Фран-
ции и Италии, но и, скажем, в 
Австрии, Испании, Венгрии, Эс-
тонии, Финляндии, Нидерлан-
дах  Если этим силам удастся 
сформировать некую коалицию 
хотя бы по трем вопросам: миг-
рационная политика, проблемы 
зоны евро и проблемы Европей-
ской комиссии — это уже станет 
серьезным вызовом для правя-
щего истеблишмента. 

Я не думаю, что так называе-
мые новые правые во главе с 
Маттео Сальвини и Марин Ле 
Пен наберут достаточное коли-
чество голосов для того, чтобы 
выдвинуть кандидата на дол-
жность председателя Евроко-
миссии. Но они в состоянии по-
лучить достаточно мест для 
того, чтобы в обмен на поддер-
жку кандидата от центристов 
добиться возможности реали-
зовать часть своей предвыбор-
ной программы, например, во-
просы миграционной политики 
и ограничения полномочий Ев-
рокомиссии. 

У России не сложились отно-
шения с европейскими центри-
стами, которые сегодня стоят во 
главе ЕС. Наши контакты с эти-
ми политическими силами за-
шли в тупик по всем форматам. 
Соответственно, сейчас мы смо-
трим, кто может быть для нас 
более или менее понятной аль-
тернативой. 

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская

ТЕНДЕНЦИИ Начавшиеся выборы в Европарламент покажут, куда движется Старый Свет

Слева направо

Елена Бугайская

В 
четверг Евросоюз при-
ступил к выборам в Ев-
ропарламент. 23 мая 
голосовали жители 
Британии и Нидерлан-
дов, 24-го и 25-го на 
избирательные участ-
ки отправятся ирлан-
дцы, чехи, словаки, 

мальтийцы, латыши. Остальные 
из 28 стран проведут голосова-
ние в воскресенье, 26 мая. 

Всего около 427 миллионов 
европейцев избирают 751 депу-
тата на пятилетний срок. Прав-
да, планировавшийся на конец 
марта выход  Британии из Евро-
союза должен был поменять эту 
цифру. Но поскольку «брекзит» 
был отложен, это означает, что 
состав Европарламента сохра-
нит предыдущий вид. Количест-
во парламентских кресел для ка-
ждой страны зависит от ее вели-
чины. Традиционно больше все-
го — 96 мест — у Германии.

У каждого европейского госу-
дарства есть свое избирательное 
законодательство, однако суще-
ствуют и общие для всех членов 
ЕС принципы, главный из кото-
рых — выборы должны быть пря-
мыми и всеобщими. А вот воз-
раст допущенных до голосова-
ния граждан отличается от стра-
ны к стране. Например, францу-
зы могут избирать евродепута-
тов с 18 лет, а итальянцы — с 25.

Название «Европейский 
парламент» существует с 1962 

года, хотя истоки этой органи-
зации ведут в 1952 год, когда в 
рамках Европейского объеди-
нения угля и стали состоялось 
первое заседание «Общей ас-
самблеи» в составе 78 предста-
вителей национальных парла-
ментов стран — членов органи-
зации. Первые выборы в Евро-
парламент прошли в 1979 году. 
Особенностью этого парламен-
та и даже недостатком, с точки 

зрения старейших европейских 
демократий, является то, что он 
не имеет права инициативы, то 
есть евродепутаты не могут 
вносить собственные законо-
проекты. Их функция — рассма-
тривать инициативы Европей-
ской комиссии. Зато состав Ев-
рокомиссии напрямую зависит 
от Европарламента, который 
может одобрить его или, напро-
тив, отклонить, а также избрать 
или отправить в отставку пред-
седателя Еврокомиссии. Кроме 
того, парламент утверждает 
бюджет Евросоюза, междуна-
родные соглашения и принима-
ет решение о расширении еди-
ной Европы. 

Голосование проводится пу-
тем поднятия рук, но, если ре-
зультат неясен, может состоять-
ся электронное голосование с 
последующим объявлением точ-
ных результатов. Итоговые голо-
сования о законах, как правило, 
бывают именными, и благодаря 
этому избиратели могут отсле-
живать активность своего депу-
тата. В рейтинге наиболее актив-
ных традиционно не очень из-

вестные парламентарии из 
Франции и Германии, а вот среди 
наименее активных, по данным 
портала VoteWatch Europe, ока-
зались такие евродепутаты, как 
основатель французского «На-
ционального фронта» Жан-Ма-
ри Ле Пен и глава новой британ-
ской партии евроскептиков 
Brexit Найджел Фарадж.

Партии в разных странах 
идут на выборы под своими соб-
ственными названиями, но в 
случае успеха им придется вы-
брать, к какой общеевропейской 
фракции примкнуть. До сих пор 
самые сильные позиции были у 
Европейской народной партии 
(216 мест), у Прогрессивного 

альянса социалистов и демокра-
тов (185 мест), у европейских 
консерваторов и реформистов 
(77 мест) и у Альянса либералов 
и демократов за Европу (69 
мест). Пятыми с точки зрения 
количества мест в Европарла-
менте были сразу две фракции — 
Европейские объединенные ле-
вые и Зеленые, — у каждой из ко-
торых было по 52 места. 

Нынешняя предвыборная 
кампания проходит в ситуации, 
когда во многих европейских 
странах правые, которых еще на-
зывают евроскептиками, не яв-
ляются маргиналами, а пред-
ставляют собой серьезные поли-
тические силы, в некоторых 
странах и вовсе входящие в пра-
вящие коалиции или, как в Поль-
ше, правящие самостоятельно. 
Неудивительно, что, по мнению 
экспертов, и количество мест в 
Европарламенте, которые полу-
чат правые, может возрасти. Со-
гласно прогнозам, больше всего 
мест получат различные цен-
тристские партии и течения — 
примерно 395. По данным, опу-
бликованным накануне европей-
ским изданием Politico, правые 
могут получить 210 депутатских 
кресел и занять второе место в 
избирательной гонке. На тре-
тьем месте расположатся левые 
партии со 120 депутатскими 
мандатами. Еще 26 мест прогноз 
оставляет для так называемых 
«других партий». Первые резуль-
таты выборов станут известны 
вечером в воскресенье. 

В Евросоюзе стартовали выборы в Европарламент, на которых странам объединения предстоит избрать 751 депутата на пятилетний срок. У каждого 
европейского государства есть свое избирательное законодательство, однако существуют и общие для всех членов ЕС принципы, главный из которых — 
выборы должны быть прямыми и всеобщими.

Движение «желтых жилетов» серьезно пошатнуло авторитет Макрона.

А К Ц Е Н Т

Во многих странах ЕС правые, 
которых еще называют евроскептиками, 
не являются маргиналами

ГЕРМАНИЯ 

КАНДИДАТЫ ОСТАЛИСЬ В ТЕНИ

Екатерина Забродина

В Германии, где выборы в Евро-
парламент пройдут 26 мая, сло-
жилась парадоксальная карти-
на. Почти половина граждан од-
ного из самых влиятельных го-
сударств ЕС, чей кандидат пре-
тендует на пост главы Евроко-
миссии, понятия не имеют о 
том, кто от представленных в 
бундестаге партий идет во гла-
ве их списков. Об этом свиде-
тельствуют данные соцопроса 
YouGov, сделанные по заказу 
агентства DPA за месяц до голо-
сования. Не в курсе персоналий 
45 процентов респондентов, то 
есть практически каждый вто-
рой немец, передает Die Welt. 

Среди самых узнаваемых по-
литиков оказались министр 
юстиции Катарина Барлей, выд-
винувшаяся от Социал-демо-
кратической партии Германии 
(о ее планах баллотироваться 
осведомлены 39 процентов 
опрошенных), и сопредседатель 
правой «Альтернативы для Гер-
мании» Йорг Мойтен (35 про-
центов). Опрос показал, что 
Мойтен вообще оказался един-
ственным из всех партийных 
лидеров, о котором в качестве 
«первого номера» списка знают 
более половины собственного 
электората — 54 процента сто-
ронников «Альтернативы». В 
нынешнем составе Европарла-
мента у нее, напомним, 7 мест. А 
вот про второго представителя 
социал-демократов Удо Бульма-
на — выходца из земли Гессен, 
который уже 20 лет сидит в Ев-
ропарламенте, известно только 
20 процентам тех, кто обычно 
голосует за СДПГ. «Ошеломляю-

щее открытие: главу списка от 
христианских демократов 
(альянс ХДС/ХСС входит в пра-
воцентристскую Европейскую 
народную партию. — Прим. 
«РГ») Манфреда Вебера, кото-
рый хочет стать председателем 
Еврокомиссии, знает лишь каж-
дый четвертый (26 процентов 
опрошенных)», — признает Die 
Welt. Это при том, что Вебера из 
Христианско-социального сою-
за активно поддерживает кан-
цлер Германии Ангела Меркель. 
Наблюдатели признают его сла-
бой стороной не слишком боль-
шую известность вне стен Евро-
парламента. Как бы то ни было, 
46-летний баварец — пока что 
единственный шанс Берлина 
впервые за последние полвека 
поставить своего человека во 
главе Еврокомиссии. Впрочем, у 
этого сценария есть немало про-
тивников, опасающихся усиле-
ния и без того доминирующей в 
европейских делах ФРГ.  

Среди политических сил, 
вступивших в битву за Брюс-
сель, есть весьма экзотические 
претенденты. Например, паро-
дийная партия под названием 
«ПАРТИЯ», которую возглавля-
ет местный журналист-сатирик 
Мартин Зоннеборн. Совершен-
но случайно на выборах 2014-го 
им удалось завоевать 0,6 про-
цента голосов, то есть одно ме-
сто в Европарламенте. В этом 
году партия устроила предвы-
борное турне по стране под шу-
тейными лозунгами: ввести на-
казание за отрицание измене-
ния климата, вернуть Берлин-
скую стену, установить для гра-
ждан прожиточный максимум в 
миллион евро. 

ФРАНЦИЯ 

МАРИН МЕЧТАЕТ О РЕВАНШЕ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Главная интрига, связанная с 
выборами в Европарламент, 
это, несомненно, всячески ком-
ментируемая в местных СМИ 
дуэль между хозяином Елисей-
ского дворца Эмманюэлем Ма-
кроном и главой «Националь-
ного объединения» (в прошлом 
«Нацфронта») Марин Ле Пен.

Причем для обоих это стол-
кновение имеет принципиаль-
ный характер. Для громкоголо-
сой и харизматичной блондин-
ки победа 26 мая ее партийно-
го списка, а его возглавляет 
23-летний и весьма перспек-
тивный Жордан Барделла, ста-
нет своего рода реваншем за 
поражение на президентских 
выборах в 2017 году. Тогда ка-
залось,  что ее звезда начинает 
тускнеть, но убежденный евро-
скептик Марин проявила ха-
рактер, провела ребрендинг 
партии, в частности, сменила 
ее название, вскоре опять ока-
залась на коне и теперь рвется 
в бой.

Что касается нынешнего 
президента, претендующего, о 
чем он неоднократно заявлял, 
на роль лидера «объединенной 
Европы» и одновременно ее 
архитектора и прораба, то гря-
дущее голосование в первую 
очередь важно, чтобы восста-
новить свой авторитет, кото-
рый серьезно пошатнулся из-
за самого мощного за послед-
ние минимум пятьдесят лет 
протестного движения «жел-
тых жилетов».

Если вплоть до середины 
апреля предвыборные рейтин-
ги «Нацобъединения» и со-
зданной Макроном и ныне пра-
вящей партии «Республика на 
марше» находились примерно 
на одном уровне, то ситуация 

изменилась за последние неде-
ли. Причем не в пользу «мар-
ширующих». Победу сторон-
никам Марин Ле Пен, выступа-
ющим за «Европу наций» и 
против ЕС в нынешнем виде, 
предсказывают практически 
все социологические службы и 
самые серьезные институты. 
Понятно, что в случае пораже-
ния французский президент не 
расстанется с Елисейским 

дворцом минимум еще три 
года, на чем, кстати, настаива-
ет Марин Ле Пен, назвав евро-
выборы «референдумом «за» 
или «против» Макрона. Но то, 
что его позиции в этом случае 
будут подорваны, как внутри 
страны, так и на европейском 
уровне, не вызывает никаких 
сомнений.

Представив себе столь пе-
чальную перспективу, Эмма-
нюэль самолично решил ввя-
заться в драку, выйдя при этом 
из роли, приличествующей гла-
ве государства, оберегающего 
интересы всех граждан незави-
симо от их взглядом и партий-
ной принадлежности. В недав-
нем интервью французской ре-
гиональной прессе он заявил, 
что «не может быть простым 
наблюдателем», «не позволит 
развалить Европу» и пообещал 
сделать все, чтобы партия Ма-
рин Ле Пен «не заняла первое 
место». 

ИТАЛИЯ 

«КАПИТАН» ДЛЯ ЕВРОПЫ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Вице-премьер Италии Маттео 
Сальвини, которому за корот-
кий срок удалось вывести свою 
партию «Лига» с сугубо регио-
нального на общенациональ-
ный уровень, теперь задался не 
менее амбиционной целью 
взять штурмом Европарламент. 
В том, что Сальвини — самый 
яркий и популярный на сегодня 
политик в Италии, сомневаться 
не приходится. На это указыва-
ют последние опросы, которые 
сулят Капитану (именно так ве-
личают Маттео Сальвини в 
Италии) наивысший результат 
среди конкурентов — 30,9 про-
цента голосов. Для сравнения, 
партнер «Лиги» по коалиции — 
«Движение «5 звезд», которое 
еще в прошлом году возглавля-
ло политический хит-парад, 
сможет рассчитывать на под-
держку лишь 24,9 процента 
электората.

Маттео Сальвини сумел за 
рекордно короткий срок прев-
ратиться в настоящий феномен 
не только в силу безоговороч-
ной харизмы этого политика, но 
в том числе благодаря грамот-
ному выстраиванию коммуни-
каций с электоратом. Этот диа-
лог, по признанию его личного 
стратега Лики Моризи, строит-
ся на принципе TRT. Аббревиа-
тура расшифровывается как: 
«Televsione/телевидение» — чуть 
ли не ежедневное появление ви-
це-премьера на голубых экра-
нах тому подтверждение (как-
никак, Сальвини в прошлом был 
журналистом и прекрасно по-
нимает, каким «магическим» 
образом воздействует телевиде-
ние на избирателей). «Rete/
сеть» — Сальвини буквально за-
брасывает своих почитателей 
постами во всех популярных со-

цсетях по несколько раз на дню, 
без перерыва на выходные, пы-
таясь им изо всех сил показать и 
доказать, что он из народа и го-
тов трудиться в поте лица на его 
благо. И наконец, «Territorio/
территория» — несколько дней в 
неделю Капитан в обязательном 
порядке проводит в регионах, 
что, кстати, во многом помогло 
его партии одержать победу 
практически на всех областных 
выборах. Разумеется, очков сре-
ди потенциальных избирателей 
Сальвини добавила его жесткая 
позиция по больному для Евро-
союза вопросу беженцев. Реше-
ние главы итальянского МВД 
сначала закрыть итальянские 
порты для кораблей с беженца-
ми на борту, а затем и ввести 
штрафы (от 10 до 50 тысяч евро) 
для судов, доставлявших на 
Апеннины спасенных в море 
мигрантов, не на шутку взбудо-
ражило Европу, но пришлось по 
душе итальянцам, изрядно под-
уставшим от наплыва нелега-
лов. Еще один пункт, который 
вызывает почти безоговороч-
ную поддержу жителей Апеннин 
— повышение планки дефицита, 
на которой настаивает вице-
премьер, прекрасно осознаю-
щий, что в противном случае 
Италия погрязнет в очередной 
затяжной рецессии.

Вездесущий Сальвини с лег-
кой руки Марин Ле Пен за ко-
роткий срок успел также прев-
ратиться в настоящего «капита-
на» команды евроскептиков, ко-
торые в минувшую субботу да-
леко неслучайно выбрали для 
завершения избирательной 
компании стратегически важ-
ный для «Лиги» и для ее лидера 
Милан. В показательном митин-
ге под нескромным названием 
Salvini-day приняли участие аж 
11 правых и правоцентристских 
партий Европы. 

БРИТАНИЯ 

ВЫБОРЫ КАК РЕФЕРЕНДУМ

Игорь Дунаевский

Британским политикам «не 
светило» участие в выборах в 
Европарламент, поскольку их 
страна, как ожидалось, до 
29 марта должна была поки-
нуть ЕС и, соответственно, 
утратить свою квоту в общеев-
ропейском законодательном 
органе. Но поскольку Лондону 
не удалось в срок «развестись» 
с Брюсселем, британские поли-
тики теперь идут на выборы на 
общих основаниях. А значит, 
они войдут в существующие в 
Европарламенте фракции и, со-
ответственно, смогут влиять на 
процесс формирования нового 
состава Еврокомиссии и других 
институтов ЕС. Квота британ-
цев в Европарламенте состав-
ляет 73 места — больше только у 
Германии и Франции.

Британскому обществу, 
уставшему от неопределенно-
сти вокруг выхода из ЕС, сейчас 
мало дела до общеевропейских 
проблем. Часть экспертов назы-
вают предстоящие выборы кос-
венным повторением референ-

дума по «брекзиту». Так ли это — 
вопрос открытый, но результа-
ты голосования, безусловно, 
могут иметь последствия для 
британской политики. Накану-
не выборов прогнозы были неу-
тешительными для традицион-
ных политических сил туманно-
го Альбиона. Во всех соцопросах 
с огромным отрывом лидирова-
ла партия Brexit, которую воз-
главляет убежденный евроскеп-
тик Найджел Фарадж. За нее го-
тов отдать голос каждый третий 
британец, что позволит ей за-
метно увеличить свою долю в 
британской квоте с 14 до при-
мерно 25 мест. Лейбористскую 
партию и либеральных демо-
кратов в разных опросах готовы 
поддержать примерно по 15—18 
процентов избирателей, а «зе-
леных» и пока еще правящую в 
Великобритании Консерватив-
ную партию — около 10 процен-
тов. Эксперты уверены, что сто-
ронники отвернулись от кон-
серваторов из-за их неспособ-
ности довести ситуацию с 
«брекзитом» до хоть какого-то 
завершения. 

ПЕРСОНА

ПЕРВЫЕ ЛИЦА

Победу «Национальному объедине-
нию» Марин Ле Пен, выступающему 
за «Европу наций» и против ЕС 
в нынешнем виде, предсказывают 
практически все социологические 
службы. Для громкоголосой и 
харизматичной блондинки это стало 
бы реваншем за поражение на пре-
зидентских выборах в 2017 году. 
Казалось, ее звезда начинает туск-
неть, но убежденный евроскептик 
Марин проявила характер, провела 
ребрендинг партии и рвется в бой.

Главу списка от христианских демо-
кратов Манфреда Вебера знает 
лишь каждый четвертый немец, но 
он считается серьезным претенден-
том на ключевую должность пред-
седателя Еврокомиссии. Он может 
стать первым за полвека представи-
телем Берлина на этой должности. 
Его поддерживает канцлер ФРГ 
Ангела Меркель, но у 46-летнего 
баварца есть и противники, боящи-
еся усиления и без того доминирую-
щей роли Германии в Евросоюзе.

Залогом стремительного взлета 
вице-премьера Италии Маттео 
Сальвини стала его жесткая пози-
ция по больному для Евросоюза 
вопросу беженцев, включая реше-
ние закрыть порты для судов 
с нелегалами. За короткий срок 
Сальвини успел превратиться 
в настоящего «капитана» евроскеп-
тиков, которые перед выборами 
в Европарламент немного смягчили 
критику ЕС, чтобы расширить изби-
рательную базу.

А К Ц Е Н Т

Ярлыки — «популисты» 
и «евроскептики» — искусственно клеят те, 
кто привык десятилетиями управлять 
европейскими странами

Поражение 
на европейских 
выборах 
подорвет позиции 
Макрона
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ЭКОНОМИКА Инвестиции 
в основной капитал 
Подмосковья могут 
достичь триллиона рублей

Заработанная 
плата

Ирина Рыбникова

В этом году Подмосковье готовится перешагнуть пси-
хологически важную отметку — инвестиции в основ-
ной капитал могут достичь триллиона рублей. Об этом 
сообщил губернатор области Андрей Воробьев, высту-
пая на II Столыпинском форуме в МГИМО.

«Нужно создавать инфраструктуру и убирать ба-
рьеры», — поделился Воробьев рецептом инвестицион-
ного роста. Все крупные проекты в области получают 
индивидуальное сопровождение — для этого создан 
центр содействия строительству, который берет на 
себя хлопоты по оформлению разрешительной доку-
ментации. Хорошо устраняет барьеры и перевод госу-
слуг в электронный вид. 

«Мы ежегодно открываем 30—40 компаний, они не-
большие, со средней численностью сотрудников 150—
300 человек, но высокотехнологичные и экспортно 
ориентированные», — продолжил глава региона. А вы-
сокотехнологичные предприятия дают хорошую инве-
стиционную отдачу. К примеру, в создание инфра-
структуры индустриального парка Есипово область 
вложила 4 миллиарда рублей. Но на готовую инфра-
структуру пришел «Мерседес», чей потенциальный 
вклад в экономику области оценивается в 50 миллиар-
дов. А 2,6 миллиарда рублей, вложенные в инфраструк-
туру фармацевтического кластера в Пущино, уже при-
несли контрактов на 20 миллиардов. 

ЕДА Заказать фермерские 
продукты теперь можно 
онлайн

Рыночная 
экономия

Ирина Рыбникова

Онлайн-заказом и последующей доставкой продуктов 
из магазина давно никого не удивишь — сразу несколь-
ко торговых сетей предлагают жителям Московского 
региона такую услугу. В Подмосковье пошли дальше — 
теперь таким же способом можно заказать продукто-
вый набор с рынка. В регионе запустили пилотный 
проект под названием «Цифровой фермер».

Рачительные хозяйки знают: за крупами или бака-
леей лучше идти в супермаркет, а вот если нужны пар-
ное мясо, нележалые овощи или свежайшая молочка — 
это только на рынке. Но рынков у нас гораздо меньше, 
чем супермаркетов, да и закрываются они раньше — не 
каждый успевает заскочить на рынок после работы. А с 
«Цифровым фермером» и торопиться никуда не нуж-
но.

Первую цифро-
вую панель для он-
лайн-заказа фер-
мерской продук-
ции установили в 
городском округе 
Одинцово, на тер-
ритории рынка 
«Одинцовское под-
ворье». Она проста 
в управлении, кар-
тинки крупные, как 
ими пользоваться — 
легко разбираются 
даже те, кто не 
очень дружен с гад-
жетами. Можно не 

только собрать продуктовую корзину, нажимая на 
фотографии нужных продуктов, но и заказать достав-
ку по любому адресу в пределах Одинцово или Юго-
Западного округа Москвы. Можно выбрать продукты 
и оформить отложенный старт, позволяющий за-
брать покупку на рынке в любое удобное время. Или 
оформить заказ утром, а забрать — возвращаясь с ра-
боты. 

Первыми удобство «Цифрового фермера» оценили 
даже не покупатели, а сами сельхозпроизводители. 
«Каждый владелец хозяйства, производящий продук-
цию на территории нашего региона, может подклю-
читься к площадке и самостоятельно назначить от-
пускную цену на свой товар, — рассказал «РГ» министр 
потребительского рынка и услуг области Владимир 
Посаженников. — Перед официальным запуском про-
екта к системе были подключены 20 фермерских хо-
зяйств, а сейчас ждут одобрения заявок еще более 30 
подмосковных производителей». И в проект уже про-
сятся фермеры из соседних Липецкой, Белгородской, 
Ростовской и Воронежской областей, Краснодарского 
и Алтайского краев. Фермерам онлайн-торговля удоб-
на — она освобождает их от перекупщиков и сетевых 
накруток и тем самым позволяет не задирать цены. А 
значит, и продукция на виртуальных прилавках не за-
леживается. 

По словам министра, в настоящий момент ассорти-
мент «Цифрового фермера» составляет порядка 300 
наименований товаров, но до конца 2019 года он будет 
расширен до 450 позиций — и практически сравняется 
с иным магазинным. «Мы планируем размещать циф-
ровые панели и пункты выдачи готовых заказов в тор-
говых павильонах рядом с автобусными остановками. 
А еще хотим сделать бесплатную доставку заказа по со-
циальной карте жителя Подмосковья», — говорит  Вла-
димир Посаженников. 

ОТДЫХ Этим летом для школьников открываются более 1200 лагерей

Из городов!
Ирина Романова

М
ассовые летние смены в 
подмосковных детских 
лагерях традиционно 

начнутся 1 июня. Однако пер-
вые лагеря примут детей уже в 
ближайшее воскресенье. «Все, 
что касается детского отдыха, — 
наш приоритет. Прошу всех 
глав, на чьих территориях нахо-
дятся летние лагеря, уделить им 
персональное внимание», — по-
ручил руководителям муници-
палитетов губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев.

В этом году в регионе откро-
ется 96 загородных оздорови-
тельных лагерей и 1124 лагеря с 

дневным пребыванием. Есть 
среди них тематические — спор-
тивные, с театральным укло-
ном, для детей со склонностями 
к точным или гуманитарным 
наукам. Сейчас в лагерях завер-
шаются последние проверки. 
Проверяется все — и исправ-
ность тревожных кнопок и про-
тивопожарного оборудования, 
и обработка территории от кле-
щей, и наполнение медицин-
ских и пищевых блоков, и даже 
репутация тех компаний, кото-
рые будут поставлять на дет-
ский стол продукты питания. 
Сотрудники МЧС уже провери-
ли все запасные выходы и каме-
ры видеонаблюдения, инспек-

торы Госадмтехнадзора пере-
считали все фонари, специали-
сты Роспотребнадзора загляну-
ли во все укромные уголки в по-
исках борщевика. Сдали атте-
стационные экзамены 300 во-
жатых, назубок выучивших 

правила поведения в любых не-
штатных ситуациях. Подготов-
лен транспорт для перевозки де-
тей, к нему тоже предъявляются 
особые требования — автобус 
должен быть не старше 10 лет, с 
проблесковым маячком и си-

стемой ГЛОНАСС, а за водите-
лем в течение года как минимум 
не должно числиться наруше-
ний правил дорожного движе-
ния. 

За прошедший год многие 
детские лагеря в области были 
отремонтированы, их интерье-
ры стали более яркими, а терри-
тории — более ухоженными. 
Внимательнее стали относится 
к комфорту летнего детского от-
дыха и главы муниципалитетов. 
Так, власти городского округа 
Щелково уже заявили: ни один 
лагерь на их территории не по-
падет под профилактическое 
отключение воды. В домах от-
ключать будут. В детских оздо-
ровительных учреждениях — 
нет. 

По данным министерства со-
циального развития Подмоско-
вья, в этом году в лагерях смо-
гут отдохнуть почти 390 тысяч 
детей, из них 46 тысяч — находя-
щихся в трудной жизненной си-
туации. Таких ребятишек поми-
мо отдыха в области ждут еще 
путевки в лагеря Крыма и Кра-
снодарского края. 

ДАЧА Владельцы шести соток могут заработать на мусоре

Почем фунт сора?

Ирина Рыбникова

К 
садоводческим не-
коммерческим това-
риществам мусорная 
реформа подбирает-
ся ни шатко ни валко. 
Многие дачники уже 
открыли сезон, кто-
то даже собирает 
первые огурцы, а до-

говоры на вывоз мусора с регио-
нальными операторами заклю-
чили менее 50% СНТ, сообщил 
первый зампред Мособлдумы, 
председатель союза дачников 
Подмосковья Никита Чаплин.

Дачников, в отличие от пред-
ставителей индивидуального 
жилого сектора, реформа вроде 
бы не обидела — их счета на вы-
воз мусора, которые регопера-
торы начали выставлять с 1 ян-
варя, не превышают 65 рублей в 
месяц. Но счета выставляются 
ежемесячно. «А у нас треть дач-
ных товариществ на зиму за-
крывается, в них вне сезона не 
проживает ни одного челове-
ка», — говорит Чаплин. За какой 
тогда вывоз мусора с этих това-
риществ требуют плату? 

Не торопятся дачники заклю-
чать новые договоры и еще по од-
ной причине — в каждом СНТ вы-

воз мусора и до реформы был 
как-то налажен. Некоторые рего-
ператоры интегрировали преж-
них мусорщиков в новую систе-
му вывоза, взяв их к себе на ра-
боту. Тогда те, кого не позвали, 
начали демпинговать, предлагая 
сделать ту же работу за меньшие 
деньги. Понятно, что ни до како-

го полигона «дешевый» мусор не 
доезжает, но из СНТ его заби-
рать готовы. Вот и не бегут дач-
ники за новыми договорами. 
«Нужно разъяснять нюансы: до-
говоры с региональным опера-
тором заключить обязаны все 
СНТ, но каждое имеет право на 
дополнительное соглашение о 
сезонном вывозе мусора», — под-
черкивает Никита Чаплин. Тогда 
и оплата будет сезонной, а не 
круглогодичной. 

Как показали первые в этом 
сезоне рейды сотрудников Го-
садмтехнадзора, не все дачные 
товарищества вообще обзаве-
лись контейнерными площадка-
ми для мусора. Так, в СНТ «Ба-
ковка-4», что находится в Один-
цовском городском округе, про-
веряющим заявили: площадки 

нет, потому что наши дачники 
увозят мусор в свои городские 
квартиры. Но административ-
ную ответственность за отсту-
ствие договора на вывоз мусо-
ра, равно как и за отсутствие 
или ненадлежащее состояние 
контейнерной площадки с дол-
жностных и юридических лиц 
никто не снимал, напоминают в 
Госадмтехнадзоре. Первые мо-
гут быть оштрафованы на сум-
му до 30 тысяч рублей, вторые 

— до 200 тысяч. Правда, пока со-
трудники надзорного ведомст-
ва ходят по садовым участкам с 
предупреждениями — офици-
альные проверки СНТ на нали-
чие договоров и площадок стар-
туют с 1 июня. «Тогда мы на-
чнем выдавать предписание об 
устранении нарушений с точ-
ными сроками, но они будут не-
большими — нам важно как мож-
но скорее наладить вывоз мусо-
ра, чтобы избежать стихийных 
сезонных свалок», - отмечает 
замначальника Госадмтехнад-
зора области Сергей Бизяев.

С раздельным сбором мусо-
ра в дачных товариществах 
тоже не все ладно. По словам 
Чаплина, контейнеры для раз-
дельного сбора отходов устано-
вили на своей территории лишь 
42 СНТ. Всего в Подмосковье, 
напомним, насчитывается бо-
лее 11 тысяч дачных объедине-
ний. «Как только товарищество 
заключает договор с регопера-
тором, тот должен поставить 
для дачников разноцветные 
контейнеры для раздельного 
сбора. Но пока везде имеем ста-
рые одноцветные баки и об-
ещания поставить контейнеры 
в июле. А по факту, скорее все-
го, они появятся только осе-

нью», — сокрушается глава сою-
за дачников Подмосковья. 

А вот самые расторопные 
дачники на раздельном сборе 
мусора уже зарабатывают. «Мы 
сами заключили договор с заво-
дом по переработке пластика, 
поставили отдельный контей-
нер для пластикового мусора, 
который сам завод у нас и заби-
рает. За сезон зарабатываем на 
этом 4—5 тысяч рублей», — рас-
сказывает председатель правле-
ния дмитровского СНТ «Луто-
сня» Фёдор Мезенцев. Немного, 
но на мелкие нужды товарище-
ства хватает. 

В области очень надеются, что раз-
дельный сбор мусора в этом году 
дойдет и до дач. 

А К Ц Е Н Т

За сезон в подмосковных лагерях 
смогут отдохнуть почти 390 тысяч детей, 
в том числе и из семей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации

А К Ц Е Н Т

Договоры с региональным оператором 
обязаны заключить все СНТ, но каждое 
имеет право на дополнительное согла-
шение о сезонном вывозе мусора

КСТАТИ

В области числится порядка 400 

тысяч объектов, до сих пор не по-

ставленных на кадастровый учет. 

Половина из них — дачи. По словам 

Никиты Чаплина, дачники из близ-

лежащих к Москве муниципалите-

тов, где земля очень дорогая, актив-

но пользовались дачной амнистией, 

регистрируя свои объекты в упро-

щенном порядке. А вот в дальнем 

Подмосковье неузаконенных по-

строек еще более чем достаточно.

ЖКХ Как 
снизить плату 
за отопление 
на треть? 

РАБОТЫ
НА ДОМУ
Надежда Макеева

Жители 215 многоквартирных 
домов в разных муниципалите-
тах Подмосковья грядущей зи-
мой станут платить за тепло на 
30% меньше. В процессе капи-
тального ремонта фасады их до-
мов утеплят «Термолэндом», 
который не только красив и 
прост в обращении, но и суще-
ственно снижает теплозатраты.

Технологию «Термолэнд» в 
области впервые начали при-
менять в прошлом году. Она 
проста: на фасадах ремонтиру-
емых домов укрепляют иннова-
ционные панели, не позволяю-
щие теплу просачиваться 
сквозь стены. Панели легкие, а 
значит, их можно безбоязненно 
ставить на дома с высоким из-
носом или слабым фундамен-
том. Служит такая облицовка 
не менее 35 лет, и все это время 
внешний вид жилья остается 
неизменным — ни годы, ни сне-
га с дождями не портят свеже-
сти стен, а грязь с фасада легко 
смывается коммунальными 
пылесосами. Панели не горят и 
даже не поддерживают горе-
ния. А еще их можно покрасить 
в яркий цвет — и дом будет вы-
годно выделяться на фоне се-
рых собратьев. 

Как рассказали «РГ» в об-
ластном Фонде капитального 
ремонта общего имущества 
многоквартирных домов, «Тер-
молэнд» практически не имеет 
противопоказаний и годится 
как для панельных, так и для 
кирпичных домов. У этой тех-
нологии есть единственный ми-
нус — высокая цена. «Но если 
жители дома исправно платят 
взносы за капремонт в общий 
котел или набрали достаточ-
ную сумму на своем индивиду-
альном ремонтном счету, они 
могут на общем собрании соб-
ственников принять решение 
об утеплении дома «Термолэн-
дом», — уточнили в пресс-служ-
бе ведомства, добавив, что в 
прошлом году по новой техно-
логии удалось утеплить лишь 
21 дом, но запросов  от жителей 
становится все больше. 

РАКУРС Область 
заключает 
первый 
офсетный 
контракт

СВОЯ 
ТАБЛЕТКА
Надежда Макеева

Первый офсетный контракт — 
то есть госконтракт со встреч-
ными инвестиционными обяза-
тельствами в Подмосковье бу-
дет заключен на поставку ле-
карств. По словам зампреда об-
ластного правительства Вадима 
Хромова, офсетные контракты 
в России пока не распростране-
ны и область одной из первых 
опробует новую форму взаимо-
действия с инвесторами.

Суть в чем: инвестор берет-
ся модернизировать или со-
здать заново предприятие — в 
данном случае по производст-
ву лекарственных препаратов. 
А когда предприятие начнет 
работать, регион гарантирует, 
что часть выпущенной им про-
дукции будет реализовывать-
ся по государственному или 
муниципальному заказу. Это 
помимо всех прочих бонусов, 
предоставляемых в Подмоско-
вье инвесторам: помощи в 
подборе площадки и подведе-
нии коммуникаций, субсидий 
и налоговых льгот. 

«Такие контракты выгодны 
для региона. Во-первых, это 
поддержка импортозамещения 
в социально значимых сферах. 
А во-вторых, гарантия своевре-
менной поставки и  беспере-
бойного спроса на продукцию, 
а значит, и предсказуемых 
цен», — уверен Хромов. Пере-
чень лекарств, которые инве-
стор должен будет выпускать 
по офсетному контракту, уже 
составлен — это 26 наименова-
ний лекарственных препаратов 
для лечения бронхолегочных и 
онкологических заболеваний. 
Все медикаменты из этого спи-
ска предназначены для лечения 
тяжелых заболеваний, боль-
шинство — значатся в перечне 
жизненно необходимых лекар-
ственных средств и практиче-
ски все сегодня покупаются у 
иностранных производителей. 
А в регионе хотят добиться 
того, чтобы такие лекарства 
были и дешевле, и доступней. 

Контракт планируется за-
ключить в августе этого года.

По мнению экспертов, привычные рынки скоро вообще уйдут 
в прошлое. Останется только цифровая торговля. 
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Тем временем

Управление Роспотребнадзора 

по Московской области органи-

зовало «горячую линию» по во-

просам качества и безопасности 

летнего отдыха детей. Позвонив-

шим на нее расскажут, на что 

нужно обратить внимание, от-

правляя ребенка в лагерь, что 

обязательно должно быть учтено 

при организации детского отдыха 

и как понять, что лагерь готов к 

приему детей. Звонки принимают 

круглосуточно по телефону 

8 (800) 555-49-43. Работать «го-

рячая линия» будет до 3 июня. 
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Цифровая 
торговля 
освобождает 
фермеров 
от перекупщиков, 
а значит, позволя-
ет не завышать 
цены 
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РАКУРС Как смертельно 
больной человек 
выиграл жизнь

Всем прогнозам 
вопреки

Владимир Богданов, Ирина Краснопольская

История Валерия Спиридонова — это история силы че-
ловеческого духа, безграничных человеческих возмож-
ностей. Мужчина страдает синдромом Вердинга-Хофф-
мана. Это тяжелая форма мышечной атрофии, от кото-
рой, как правило, умирают еще в подростковом возра-
сте. Но Валерий, вопреки всем прогнозам, сумел вы-
жить, получить образование, профессию программиста. 

А мировую известность программист из Владимира 
обрел четыре года назад, когда согласился добровольно 
лечь под нож итальянского хирурга Серджио Канаверо. 
К тому времени хирурга, разрабатывающего техноло-
гию пересадки головы, окрестили «доктором Франкен-
штейном». Была даже названа примерная дата тран-
сплантации — начало 
2017 года. Однако 
операция не состоя-
лась: Канаверо, по-
лучив финансирова-
ние на операцию и 
лабораторию от ки-
тайцев, отказался 
заниматься Спири-
доновым. Поднебе-
сная оказалась един-
ственной страной, 
которая согласилась 
предоставить Кана-
веро свои ресурсы 
для проведения уни-
кального, но спорно-
го с этической точки зрения, эксперимента. Операцию 
планируют организовать на базе медицинского универ-
ситета в Харбине. Донором тела станет кто-то из мест-
ных жителей.

Крестным отцом уникальной трансплантации, о ко-
торой объявил доктор Канаверо, можно считать знаме-
нитого русского фантаста Александра Беляева: он впер-
вые описал пересадку головы на донорское тело в рома-
не «Голова профессора Доуэля». Книга написана в 1923 
году. Ее идея родилась не на пустом месте: будущий пи-
сатель в юности сильно повредил спину. Позже страдал 
от постоянной боли и даже был парализован на месяцы. 
Беляев на себе прочувствовал все то, что пережил Спи-
ридонов... 

Ранее хирурги из команды Канаверо проводили мно-
гочисленные эксперименты на мышах. А некоторое вре-
мя назад пересадили голову обезьяне. Животное прожи-
ло 20 часов, после чего мученика науки усыпили из эти-
ческих соображений. Пока же итальянец и его коллеги 
оттачивают тактику операции на покойниках. Но вот по-
следняя информация: команда Харбинского медицин-
ского университета, возглавляемая доктором Сяопином 
Рено успела за 18 часов сшить позвоночник, нервную 
ткань и сосуды тела донора с головой реципиента. 

Кстати, мало кто знает, но в одном из российских во-
енно-морских госпиталей сумели пришить голову офи-
церу–подводнику, которому люком почти ее отрубило, и 
она держалась на лоскутках кожи. К сожалению, инфор-
мации о дальнейшей судьбе офицера найти не удалось... 
Но вернемся к Валерию Спиридонову. Хотя операция не 
состоялась, он стал, как говорят, «медийной» персоной. 
И не только. Будучи талантливым программистом, ре-
шил заняться собственными проектами: придумал «ум-
ное» инвалидное кресло с голосовым управлением, а 
также разработал мобильное приложение. 

Однако самое главное, что произошло в жизни Вале-
рия, — он женился на красавице Анастасии, жительнице 
его родного Владимира. Молодые люди познакомилась 
на научной конференции. Подружились, а потом поня-
ли, насколько у них много общего, поняли, что вместе им 
гораздо лучше, чем порознь. Поженились в Москве. А за-
тем уехали в США: Валерий поступил в университет 
Флориды на магистерский курс компьютерных техноло-
гий. Сейчас семья живет недалеко от Майами. Валерий 
занимается робототехникой и искусственным интеллек-
том. Анастасия родила ему сына. Ребенок абсолютно 
здоров. Он не унаследовал болезнь, от которой страдает 
папа, — синдром Вердинга-Хоффмана.

О пересадке головы Валерий уже не мечтает. Сегодня 
он говорит: то, что его операцию отменили, не сумев 
найти миллионного финансирования, к лучшему. В кон-
це концов, не так уж он и хотел, в самом деле, стать пер-
вым, кому пересадят голову: «Я отдал этому проекту два 
года. И буду очень рад увидеть его успешное осуществле-
ние — с кем-то другим», — сказал Спиридонов, выступая 
недавно в телепрограмме Good Morning Britain. Он рас-
сказал, почему больше не хочет подвергать себя опера-
ции: «Со мной рядом женщина, которую я люблю. Я 
счастлив, что женат на ней и что у меня теперь есть пре-
красный ребенок. Я не могу оставить их без своего вни-
мания даже на несколько месяцев». 

В судьбе Валерия потрясает его доброжелательность. 
Никак не забыть давней телепередачи, посвященной 
возможной пересадке головы. Все было сенсацией: сама 
идея такой операции, готовность хирурга ее осущест-
вить. И главное, добровольное согласие Валерия на ее 
проведение. Не забыть, как собравшиеся в студии 
дружно и злобно осуждали идею самой операции, дей-
ствия хирурга Канаверо и согласие Валерия. Трагиче-
ская судьба молодого человека оставалась где-то за ка-
дром и, казалось, заботила их менее всего... Поражало, 
как достойно все это переносил сидящий в инвалидном 
кресле умный, интеллигентный Валерий Спиридонов. 
И так хотелось, чтобы судьба ответила ему добром, ми-
лосердием. Судя по сегодняшним сообщениям, Вале-
рий, несмотря на все страдания, счастлив. Увы, не у 
себя на родине.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Академик Игорь Решетов: Новые технологии 
спасают в тех ситуациях, которые раньше были фатальными

Своя «запчасть» к телу

Ирина Краснопольская 

Т
радиционно сообща-
ем об уникальных 
операциях по пере-
садке органов. Тран-
сплантология все бо-
лее востребована, 
п о м о га ет  с п а сат ь 
жизнь в самых экс-
тремальных ситуа-

циях. И подобных операций 
спасения могло бы стать боль-
ше, если бы удалось решить 
проблему донорских органов и 
тканей. Проблема нерешае-
мая? Отнюдь! — считает мой со-
беседник, заведующий кафе-
дрой онкологии и реконструк-
тивной хирургии Первого мо-
сковского государственного 
медицинского университета 
имени Сеченова академик РАН 
Игорь Решетов. 

Игорь Владимирович! Слож-
но представить, что, скажем, 
вместо сердца или фрагмен-
та печени человеку, в случае 
экстремальной ситуации, бу-
дут пересажены протезы, со-
зданные благодаря современ-
ным технологиям. 

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Уже не сложно. Из 
разных стран приходят сообще-
ния о том, что подобные замены 
не только создаются,  но и 
успешно применяются в меди-
цинской практике. 

Отдаленные положительные 
результаты есть?

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Есть. Вот хотя бы 
такой пример. Три года назад 
молодой человек из Воронежа 
попал в ДТП. Более всего по-
страдала голова. Жизнь челове-
ку спасли. Но качество его жиз-
ни стало ужасным. Лицо прев-
ратилось в страшную маску. И 
дело даже не в красоте, а в том, 
что он не мог нормально есть, 
нормально говорить. Его никто 
не брал на работу, хотя он был 
хорошим водителем. 

И что же сделали вы? Как он 
попал в вашу клинику?

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: И в наше продви-
нутое время никто не отменял 
«сарафанное» радио. А кроме 
него, существуют федеральные 
программы лечения таких па-
циентов. Не станем сейчас вда-
ваться в тонкости, как он к нам 
попал. Я бы хотел рассказать о 
том, что ему было сделано. В 

нашей клинике существует 
действующая технология вос-
создания органов и тканей. Па-
циенту из Воронежа сразу было 
проведено компьютерное ис-
следование костей черепа. Ис-
следование такого уровня, ко-
торое позволяет воссоздать 
мельчайшие детали строения. 
Мы получаем 640 срезов в 1 ку-
бическом сантиметре. 

Возможно, человеку непос-
вященному эти цифры мало о 
чем скажут. Но на самом деле 
мы получаем сверхточную кар-
тину строения и программу 
дальнейших действий. К выпол-
нению такой программы при-
частны не только медики, но и 
физики, и математики, матери-
аловеды, физиологи. Надо же 
точно решить, из чего именно 
будут созданы «запчасти» для 
данного пациента. Вас коробит 
слово «запчасти»? Привыкай-
те! Потому что достаточно по-
смотреть, как идет этот про-
цесс: он практически не отли-
чается от изготовления, под-
гонки обычных деталей. 

Меня не коробит. Привыкла. 
Но не могу понять, из чего со-
здается такая деталь. Как в 
ней прорастут кровеносные 
сосуды? Как эта деталь «впи-
шется» в пациента? И что, 
организм того же пациента 
из Воронежа ее принял и спо-
койно с ней живет?

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Не только живет. 
Наши технологии позволяют 
добиться полной биоинтегра-
ции пересаженной детали. Ор-
ганизм реагирует на нее как на 
собственную. А тот пациент из 
Воронежа вернулся к своей про-
фессии водителя. У него нор-
мальное качество жизни. 

Во время нашей беседы вы 
меня буквально замучиваете 
показом, грубо говоря, карти-
нок тех «деталей», которые 
вы успешно пересаживаете 
своим пациентам. Причем вы 
все время меня поправляете 
на слове «детали». А как я 
иначе должна это называть? 
Как вы их именуете?

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Индивидуальный 
эндопротез. Но вы правы: точ-
ных общепринятых названий 
наших технологий нигде в мире 
пока нет. Мы с вами свидетели 
того, как во всем мире рождают-
ся новые технологии, спасаю-

щие в тех ситуациях, которые 
ранее были фатальными. 

Но эти индивидуальные эндо-
протезы, как мне кажется, 
надо «очеловечивать». 

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Конечно! И очень 
важно, что решением этих слож-
нейших проблем занимаются не 
только медики. Я уже сказал, что 
в процессе задействованы мате-
матики, физики, материалове-
ды. Кстати, знаете, почему мате-
риаловеды? В процессе исследо-
ваний оказалось, что более все-
го ко двору пришелся титан. Вот 
вас удивило, что я пытался при-
влечь внимание к картинкам эн-
допротеза, который мы создава-
ли для молодой пациентки, у ко-
торой тоже в результате ДТП 
было разбито лицо. Вас не очень 
заинтересовала некая точка, на 
которую я делал упор. Но дело в 
том, что именно благодаря сче-
ту на микроны нам удалось до-
биться, чтобы пациентка не 
ощущала инородность имплан-
та. Нам важно уравнять плот-
ность ткани импланта и ткани 
пациента. Это один из важней-
ших компонентов биосовмести-
мости. 

Сколько человек в вашей бри-
гаде по созданию имплантов? 
Кто они по специальности?

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Состав бригады и 
ее численность зависят от кон-
кретного пациента. В бригаде, 
которая воссоздала лицо моло-
дой женщине, были математи-
ки, диагност компьютерной то-
мографии, специалист по IT-
технологиям, материаловед, 
инженер 3D-принтера и, нако-
нец, хирург. 

Хирурга поставили на послед-
нее место? Может, скажете, 
что хирургия — отживающая 
профессия? Никогда с этим не 
соглашусь!

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Так и я не согла-
шусь. И не только потому, что я 

хирург. Хочется быть в ногу со 
временем. И потому новейшие 
технологии, убежден, стано-
вятся, и тем более в будущем 
будут, неотъемлемой частью 
хирургического лечения паци-
ентов.

Все-таки хирургического?
ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Безусловно! Кста-
ти, появился термин — аддитив-
ные технологии. В переводе: 
«добавленные технологии».

В каких случаях вы, специа-
лист в области лечения голо-
вы, шеи, используете новей-
шие технологии? Они начи-
сто вытесняют традицион-
ные операции?

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Да нет. Они приме-
няются тогда, когда традици-
онным путем человеку невоз-
можно вернуть  не  просто 
жизнь, а качество жизни. Вот 
мы работаем вместе с «Росато-
мом». Потому, что традицион-
но его специалисты на гребне 
новейших достижений в раз-
ных областях, в том числе, как 
показала практика и время, в 
медицине. 

Вы заведуете кафедрой рекон-
структивной хирургии в Се-
ченовском университете. Сво-
их студентов вы готовите к 
тому, что в будущем им пред-
стоит работать с новыми 
технологиями? Они смогут, 
грубо говоря, в своем лице соче-
тать не только медицину, но, 
скажем, ту же математику? 
Сочетанные бригады — неиз-
бежность будущего? 

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Да, мы готовим та-
ких студентов. Разработаны 
специальные программы. Ста-
раемся не изобретать велоси-
пед. У нас есть возможность ста-
жировки и совместной работы с 
коллегами из ведущих зарубеж-
ных клиник и университетов. 
Наши студенты по окончании 
вуза будут получать междуна-
родную научную степень имен-
но в области биоинжиниринга и 
прототипирования. 

Это будет так же необходи-
мо, как знание анатомии?

И ГО Р Ь  Р Е Ш Е ТО В : Абсолютно. Но 
анатомию изучают на первом 
курсе, а эти — на последних кур-
сах и на постдипломном образо-
вании. Так сегодня. Не исключе-
но, что в будущем программа 
обучения в медицинских вузах 
будет пересмотрена в сторону 
акцентирования внимания на 
тех технологиях, о которых мы 
сегодня говорим. Думаю — этот 
процесс неизбежен. 

Вы выпускник Второго меди-
цинского университета име-
ни Пирогова. В ваше время о 
подобных технологиях речи 
не было. Хотя тогдашний 
ректор Юрий Михайлович 
Лопухин, которого я знала, 
был инициатором откры-
тия медико-биологического 

факультета. Писала тогда 
об этом.

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Инициативу Юрия 
Михайловича позже подхватили 
другие вузы страны. Стали появ-
ляться другие факультеты с не-
сколько иными названиями: фа-
культет фундаментальной меди-
цины, факультет научной меди-
цины. Теперь, наверное, это сто-
ит назвать медициной будущего. 

Меня всегда интересует до-
ступность. Доступность са-
мой элементарной медпомо-
щи и доступность медицины 
самых высоких технологий. В 
данном случае — медицины бу-
дущего. В вашей университет-
ской клинике есть специаль-
ное подразделение, которое за-
нимается созданием индиви-
дуальных эндопротезов с по-
мощью аддитивных техноло-
гий?  Где еще в России можно 
получить подобную помощь? 

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Наша цель — созда-
ние сети центров аддитивных 
технологий. И в сотрудничестве 
с таким промышленным пар-
тнером, как «Росатом», эта цель 
будет достигнута. Могу даже 
сейчас назвать некоторые адре-
са: Нижний Новгород, Санкт-
Петербург, Новосибирск, Крас-
нодар. Из области мечтаний? 
Опыт показывает, что это мо-
жет стать реальностью. Прежде 
всего требуется добрая воля ру-
ководителей службы здоровья 
того или иного региона. 

Индивидуальное протезирова-
ние тазобедренного сустава, 
коленного, тела позвонка — 
это фантазии или уже нет?

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: Уже нет. Уже нача-
лось применение в нашей стра-
не. Хотя пока здесь более про-
двинуты Германия и США. Мы 
были в их клиниках, видели, на-
сколько это эффективно. Ведь, к 
сожалению, нередко то же эндо-
протезирование крупного су-
става может привести к разви-
тию остеомиелита. Это большая 
беда. И тогда на помощь прихо-
дят аддитивные технологии. 

Бесспорно, новые технологии 
нужны. Бесспорно, они будут 
востребованы. Хотя даже спе-
циальная терминология пока 
не создана. Вы входите в эк-
спертную комиссию по адди-
тивным технологиям. Разра-
батываете технические ре-
гламенты по применению но-
вейших технологий в разных 
областях, в том числе в меди-
цине. Не боитесь, что завязне-
те в огромном количестве 
«соответствующих» бумаг, в 
поиске соглашений, утвержде-
ний. Время будет идти, а са-
мих искусственных эндопро-
тезов так и не будет.

ИГОРЬ РЕШЕТОВ: В отличие от вас, 
пессимиста, я — оптимист. Вот 
вчера в Москве начал работать 
Седьмой международный кон-
гресс хирургии головы и шеи 
по данной проблеме. Подчерки-
ваю, международный. В новых 
технологиях мы, специалисты 
разных стран, если угодно, в 
одной связке. И наша цель — 
сделать эндопротезирование 
индивидуальным средством 
спасения всех, кто в этом ну-
ждается. 

А К Ц Е Н Т

Вас коробит слово «запчасти»? 
Привыкайте! Этот процесс практически 
не отличается от изготовления обычных 
деталей

Из области мечтаний? Опыт показывает, что это может стать реальностью.

ЛАБОРАТОРИЯ 

Наноматериал 
поможет 
поймать 
пневмонию 
и отит

ЛОВЦЫ 
БАКТЕРИЙ
Ксения Колесникова

Ученые МГУ вместе с немецки-
ми коллегами разработали ма-
териал на основе кремния, на-
ночастиц золота и серебра. Био-
сенсоры с этим наноматериа-
лом способны определить зара-
жение человека синегнойной 
палочкой на самых ранних ста-
диях. 

Чем опасна бактерия? У лю-
дей с ослабленным иммуните-
том может вызвать менингит, 
бронхит, пневмонию, отит и 
даже поражение органов желу-
дочно-кишечного тракта. При 
этом синегнойная палочка уже 
успела приспособиться ко мно-
гим антибиотикам. 

Как именно ученые МГУ на-
учились отслеживать инфек-
цию? Им помогает то, что си-
негнойная палочка выделяет 
специальный пигмент — пиоци-
анин. Он скапливается в легких 
больного человека и его можно 
«отследить» в мокроте.

Подложка на основе крем-
ния, наночастиц золота и сере-
бра буквально «собирает» этот 
пигмент на себя и позволяет 
провести его точный и быстрый 
анализ.

— Разработанный нами нано-
материал позволяет не просто 
обнаружить присутствие моле-
кул пиоцианина, но и опреде-
лить их концентрацию в мокро-
те, что крайне важно для иден-
тификации стадии заболева-
ния, — говорит заведующая ла-
бораторией физических мето-
дов биосенсорики и нанотера-
ностики физического факуль-
тета МГУ Любовь Осминкина. — 
Биосенсоры будут исследованы 
на чувствительность и к другим 
объектам. Как одно из потенци-
альных направлений мы рас-
сматриваем обнаружение он-
комаркеров. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Ученые 
создают 
суперточный 
тест на рак 
кожи

УТОМИЛО 
СОЛНЦЕ

Анна Владимирова

Специалисты Самарского на-
ционального исследователь-
ского университета им. акаде-
мика С.П. Королева разрабаты-
вают прибор, который позво-
лит максимально точно опреде-
лить первые признаки мелано-
мы. 

В основе тест-системы — тех-
нология съемки и анализа изо-
бражений, которая использует-
ся на спутниках дистанционно-
го зондирования Земли. Специ-
альные камеры могут «разгля-
деть» гораздо больше, чем глаз 
даже опытного врача. Они ра-
ботают сразу в нескольких диа-
пазонах оптического излуче-
ния и очень точно отличают 
здоровую кожу и родинку от 
опасных новообразований.

— Аппарат компактный и мо-
жет использоваться для высо-
коточной диагностики не толь-
ко в специализированных ме-
дицинских центрах, но и для 
проведения общей диспансери-
зации на базе районных поли-
клиник, где нет достаточного 
количества узких специали-
стов: дерматологов, онкологов, 
— говорят разработчики. 

Первые прототипы устрой-
ства  уже тестируются на базе 
областного онкологического 
диспансера. Новый прибор в 97 
процентах случаев определяет 
рак кожи на ранней стадии.  

2015 год. Валерий Спиридонов и обозреватель «Российской 
газеты» Ирина Краснопольская.

У меня  
любимая женщи-
на и прекрасный 
ребенок. Я не могу 
оставить их даже 
на несколько 
месяцев
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Каждый год в России выявляется 
примерно 9 тысяч новых случаев 
рака кожи.
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Игорь Решетов: Наши технологии 
применяются тогда, когда традици-
онным путем человеку невозможно 
вернуть не просто жизнь, а качест-
во жизни. 
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КИНО Каннский фестиваль демонстрирует итоги войны за равенство полов

Квота на мужчин и женщин
Валерий Кичин

М
огу ошибаться, но мне 
все равно, какого пола 
человек в режиссер-

ском кресле — важно, чтобы 
кино было хорошим. А с этим 
проблемы: уступая нажиму фе-
министок, фестивали учредили 
негласные квоты, чтобы «жен-
ского» и «мужского» кино было 
поровну. А вот и новый виток: 
нужно, чтобы критиков и кри-
тикесс тоже было 50 на 50. Ак-
тивистки движения «50/50» хо-
тят учинить серьезный анализ 
полового баланса в кинокрити-
ческих массах и доложить о вы-
водах на Венецианском фести-
вале в августе. Какие за этим по-
следуют оргвыводы — не гово-
рят.

Результаты кампании пла-
чевны: в заботах о гендерном 
паритете три главных европей-
ских фестиваля сильно просели 
в качестве. В Каннах мы еще не 
видели ни одного «женского» 
фильма, который не вызывал бы 
вопрос: как это попало в кон-
курс?!! Женщин в режиссуре 
много, а найти новых Джейн 
Кэмпион, Агнешек Холланд или 
Лилиан Кавани пока не удается. 
Вероятно, кроме первичных по-
ловых признаков в кино необхо-
димо еще что-то, чего не до-
бьешься митингами.

«Малыш Джо», фильм Джес-
сики Хауснер (Австрия), стал 
той каплей, которая завершает 
химический анализ ситуации: 
кризис критериев, безумная по-
пытка подменить художествен-
ные достоинства — гендерными. 
Хауснер — одна из самых актив-
ных феминисток, год за годом 
выступающих за паритетное 

представительство полов во 
всех звеньях фестивалей — от от-
борочных комиссий и жюри до 
числа «мужских» и «женских» 
фильмов в конкурсе. Берлинале, 
пойдя им навстречу, уже стол-
кнулся с комическим казусом, 
отрапортовав, что в программе 
это соотношение уже достигло 
50 на 46 процентов. И не мог от-
ветить на вопрос, куда делись 
еще 4 процента. Вероятно, мы 
близки к моменту, когда парите-
та потребуют и сексменьшинст-
ва — там есть великие мастера, у 
них не меньше оснований для 
протестов.

«Малыш Джо» — фантастиче-
ский ужастик о биолаборато-
рии, где ученая дама (Эмили Би-
чем) выводит новый тип цветка: 
вдохнув аромат, человек станет 
счастливым. С цветком можно 
разговаривать, и дама назовет 
его именем своего сынка Джо. У 

дамы есть также бывший муж и 
назревающая любовная связь с 
худощавым коллегой (Бен Уи-
шоу). А в лаборатории есть ас-
систентка (Лиэнн Бест), кото-
рая первой почувствует нелад-
ное, увидев, что ее ласковый пес 
стал на нее лаять и его пора уко-
кошить, ибо ее пес — уже не ее 
пес. Песик бесследно исчезнет 
из фильма, его место займет сы-
нок Джо: вдохнув споры тезки-
цветка, он тоже перестанет 
быть сынком Джо.

Саундтрек уже со вступи-
тельных титров нагнетает жуть 
пронзительным свистом, низ-
кочастотным гулом, леденящи-
ми шорохами и тресками. Жут-
ких коллизий в фильме милли-
он, но ни одна не закончится 
каким-нибудь итогом: приду-
мать развязку всегда втрое 
труднее, чем завязку. Вот и не 
придумали, как, к примеру, за-

пертая в оранжерее пожилая 
ассистентка, взобравшись под 
потолок и открыв щель форточ-
ки, в нее протиснется. Это здесь 
принцип: все, что составит ре-
жиссеру хоть малейшую труд-
ность, выводится за кадр. Поэ-
тому поведение героев необъя-
снимо: сынок Джо едва не ло-
мает маме руку — но она только 
улыбнется в ответ. Назреваю-
щий любовник нанесет ей 
смертельный хук левой — она 

рухнет на пол, но потом нежно 
его обнимет. 

Лесбийская драма францу-
женки Селин Скьяммы «Пор-
трет молодой женщины в огне». 
Ее единственное достоинство — 
тема полной сексуальной рас-
крепощенности красивых жив-
чиков на красивом ландшафте; 
кроме откровенной демонстра-
ции того, что еще вчера счита-
лось на экранах невозможным, 
в фильме нет иных открытий. 
Еще беспомощнее выглядит 
«Атлантика» — полусоциальная, 
полумистическая драма Мати 
Диоп о судьбе беженцев из Аф-
рики, не доплывших до евро-
пейского рая. Причины появле-
ния картины в конкурсе про-
зрачны, как атлантические 
воды: это фильм первой черно-
кожей женщины, вступившей в 
борьбу за «Золотую пальму» — 
своего рода веха в истории фе-
стиваля! И это победа: всесиль-
ная квота открывает двери 
всем, кто отличит объектив от 
окуляра.

Когда я смотрел фильмы та-
ких мастеров, как Лилиана Ка-
вани или Кира Муратова, мне и 
в голову не приходило искать в 
них специфически женские чер-
ты. Посмотрев фильмы Хауснер 
или Скьяммы, я точно знаю, в 

чем отличие дамского кино — 
оно в отношении авторш к муж-
чинам. В фильме должны доми-
нировать женщины: они здесь 
самое разумное, самое деятель-
ное и самое страдающее начало. 
А мужчины — безликие недоте-
пы, их роль в искусстве и в жиз-
ни подсобна. Без них не обой-
тись, но пусть знают свое место. 
Впрочем, у Скьяммы их уже и 
вовсе нет.

Итак, на Олимп попали филь-
мы, продиктованные желанием 
сидеть в режиссерском кресле, 
но не оснащенные адекватными 
талантами. Женщины в отбо-
рочной комиссии взяли такие 
картины в главный конкурс. Те-
перь женщины в жюри будут го-
лосовать за отважных товарок, 
убеждая, что паритет полов и 
есть справедливость в искусст-
ве. И если какой-нибудь мужчи-
на здесь, в Каннах, вдруг отхва-
т и т  « З ол от у ю  п а л ь м о ву ю 
ветвь» — обязательно какая-ни-
будь женщина должна отхва-
тить такую же.

…Фестиваль вплотную подо-
шел к финалу. В субботу вече-
ром объявят его новых лауреа-
тов. Среди главных претенден-
тов называют «Тайную жизнь» 
Терренса Малика, «Однажды… в 
Голливуде» Квентина Таранти-
но, социальную драму Кена Ло-
уча «Вас не было на месте», 
«Боль и славу» Педро Альмодо-
вара, корейскую трагикомедию 
«Паразиты» Пон Чжун Хо... кон-
курс еще продолжается. Как вы-
крутится жюри с женской кво-
той — скоро увидим. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Всемирно известный музыкант возглавит жюри пианистов 
на Конкурсе Чайковского

Мацуев между «да» и «нет»
Татьяна Эсаулова, 
Нур-Султан — Москва 

Ч
ем необычен пред-
стоящий XVI Меж-
дународный кон-
курс им. Чайков-
ского  в  Москве? 
Ч т о  з а  К о н к у р с 
имени Рахманино-
ва состоится в 2021 
году в Москве? Сов-

сем не случайно разговор «РГ» 
с известным пианистом Дени-
сом Мацуевым начался в сто-
лице Казахстана. Здесь подве-
ли итоги российско-казахстан-
ского проекта Astana Piano 
Passion, главным вдохновите-
лем которого стал Мацуев. 
Больше того: 5 из 25 пиани-
стов, прошедших в этом году 
отбор на Конкурс Чайковско-
го, — как раз лауреаты конкур-
са в Астане (нынешнем Нур-
Султане). «Причем, учтите, — 
говорит Мацуев,  —  эти 25 
счастливчиков отобраны из 
286 пианистов со всего мира, 
попасть в их число очень не-
просто!» 

Меньше месяца осталось до 
открытия Конкурса Чайков-
ского, без преувеличения, 
главного музыкального сра-
жения в мире. Появилось уже, 
идет новое поколение талан-
тливых музыкантов. Глядя 
на них, можете сказать, — 
какие проблемы сегодня 
острее всего волнуют пиани-
стов вашего поколения?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, сейчас время 
вундеркиндов, но через не-
сколько лет они тоже станут 
взрослыми музыкантами — вре-
мя летит стремительно. Когда 
на сцене крошечная девочка в 
красивом платье играет Шопе-
на или Шумана, — это всех уми-
ляет, но потом эти чудо-дети вы-
растают в прекрасных девушек 
и молодых рыцарей. Кто-то влю-
бляется, заводит семьи, жизнь 
расставляет свои акценты. Я 
всегда говорю ребятам: вы от-
правляетесь в долгое плавание, 
и дай бог, чтобы оно продолжа-
лось, чтобы вы развивались и 
вам было что сказать, выходя на 
сцену…

Изменился ваш взгляд — чело-
века, победившего в 98-м, — на 
сегодняшний Конкурс Чайков-
ского?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Начну с 94-го года, 
когда ученик ЦМШ Денис Ма-
цуев шел по улице (тогда еще 
Герцена, и по щеке его текла 
слеза. Тогда я опоздал с заяв-
кой на конкурс. Но потом выя-
снилось: всё что ни делается, — 
к лучшему. Девяносто восьмой 
год стал определяющим в моей 
судьбе. На тот момент Конкурс 
Чайковского, кроме звания, 
ничего не давал вообще. Но 
чего стоило это звание! Публи-
ка шла не на Мацуева, а на по-

бедителя Конкурса Чайковско-
го. Это была огромная ответст-
венность — каждый раз под-
тверждать эту «марку». 

Когда Валерий Гергиев воз-
главил оргкомитет конкурса, а 
ваш покорный слуга стал ему в 
этом помогать, ситуация изме-
нилась кардинально: победи-
тели и лауреаты теперь полу-
чают некий «карт-бланш», да-
ющий гарантированные дебю-
ты во многих странах мира со 
знаменитыми оркестрами.

Кому пришла идея — назна-
чить в этот раз председате-
лей жюри в каждой специаль-
ности?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Валерий Абисало-
вич пришел к этому. Что такое 
председатель? Капитан коман-
ды. И это тоже традиция. Кон-
курс Чайковского в свое время 
возглавляли такие мэтры, как 
Гилельс, Ойстрах, Архипова, 
Ростропович… Согласиться 

возглавить фортепианное жюри 
на этом конкурсе — для меня 
было трудным решением. На 
предыдущих двух конкурсах я 
работал в составе судейства 
только на финале — невозможно 
было совместить с конкурсом 
мой концертный график. Но 
сейчас мы договорились — 12 
дней каждый член жюри никуда 
не уезжает.

На каких инструментах бу-
дут играть в этом году кон-
курсанты?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Я постарался, что-
бы на этом конкурсе была пред-
ставлена самая широкая пано-
рама современных инструмен-
тов. Yamaha связана со мной 
«кровными узами»: именно с 
ней я победил на Конкурсе Чай-
ковского. При этом играю на 
всех инструментах: очень лю-
блю и Kawai, и Fazioli. В моей 
жизни нет слова «эксклюзив», я 
никогда ни с кем не подписывал 

контрактов. У меня два рояля — 
Steinway и Yamaha, вожу их с со-
бой редко. Недавно был в Гон-
конге и обыграл новый рояль 
китайского производства — 
«Яньцзинь Ривер». Этот рояль 
тоже будет представлен на Кон-
курсе Чайковского.  

Извечный вопрос — объектив-
ность судейства…

ДЕНИС МАЦУЕВ: Система голосова-
ния «да» и «нет». Ничего более 
открытого и честного не приду-
маешь. Любые баллы — это уход 
в математику. Молю бога, чтобы 
все случилось так, как в финале 
моего конкурса. Тогда, в 1998-м, 
в первом туре соревновались 
120 человек (для иностранцев 
отбора не было). После финала, 
где я играл последним (90-й но-
мер), уже через час в Большом 
зале консерватории объявили 
результаты. На мой взгляд, это 
правильно!

Судейство — дело трудное? 
Это требует от вас каких-
то особых эмоций, нервов, 
встряски?

Д Е Н И С  М А Ц У Е В :  Судейство для 
меня — огромная ответствен-
ность и абсолютное несогласие 
с понятием «резать». На моих 
конкурсах это слово отсутст-
вует — хотя, конечно, субъек-

тивность мнений будет при-
сутствовать всегда. Двадцать 
пять конкурсантов, прошед-
ших отбор, — уже великолеп-
ные музыканты. Будь моя воля, 
отметил бы всех. Главное — ви-
деть перспективу артиста. 
Вспомним, как Эмиль Гилельс 
настаивал на том, чтобы дать I 
премию Григорию Соколову, 
которому тогда было всего 16. 
А зал скандировал: «Миша 
Дихтер»! Время показало, на-
сколько мудрым было решение 
маэстро. Он смог увидеть в 
юном чаде такую невероятную 
перспективу. 

Не лучше ли было ввести на 
Конкурс Чайковского вместо 
появившихся в этом году духо-
виков номинацию «компози-
торы»?

ДЕНИС МАЦУЕВ: Абсолютно поддер-
живаю в этом плане Валерия 
Абисаловича. Духовики — это 
большая проблема, особенно в 
российских регионах. За одного 
хорошего оркестранта духовой 
группы иногда разворачивается 
настоящий аукцион. Что касает-
ся композиторов... В 2021 году, в 
июне, — я впервые говорю об 
этом! — в Москве пройдет Кон-
курс имени Рахманинова, в ко-
тором будут состязаться пиани-
сты, дирижеры и композиторы. 
В БЗК будут проходить туры у 
пианистов, в Зале Чайковского 
— у дирижеров, а в Филармо-
нии-2 мы будем слушать новые 
сочинения наших современных 
авторов. 

Денис Мацуев признается, что 
любит инструменты Kawai и Fazioli, 
Steinway и Yamaha.

«Малыш Джо» — фантастический ужастик одной из самых активных феминисток Джессики Хауснер.

А К Ц Е Н Т

Чего стоило это звание! Публика шла 
не на Мацуева, а на победителя 
Конкурса Чайковского

А К Ц Е Н Т

«Малыш Джо» завершает химический 
анализ ситуации: кризис критериев, 
безумная попытка подменить художест-
венные достоинства — гендерными

Кстати

Международный фестиваль классической музыки и конкурс юных 

пианистов Astana Piano Passion, проходивший при поддержке Аки-

мата г. Нур-Султан, Общественного фонда Accordi di Astana и Мини-

стерства культуры и спорта РК, поддерживает и развивает культур-

ные связи между Россией и Казахстаном. Фортепианный смотр не 

только раскрывает юные таланты, но и пропагандирует казахскую 

фортепианную музыку на международном уровне. Все этапы кон-

курса этого года транслировались онлайн на официальном сайте 

Astana Piano Passion и сайте Министерства культуры России.

— Все новости Каннского 
фестиваля читайте на сайте
rg.ru/sujet/6139 

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений проекта Технического задания 

на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту 

«Магистральный нефтепродуктопровод  
«Уфа — Омск». Замена трубы на участке 529,8 — 

600 км, DN350. Курганское НУ. Реконструкция»
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которого 
отражены в следующих документах: Конституции Российской Фе-
дерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», проводятся обще-
ственные обсуждения проекта Технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду по объекту «Магис-
тральный нефтепродуктопровод «Уфа—Омск». Замена трубы на 
участке 529,8 — 600 км, DN350. Курганское НУ. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуата-

ции нефтепродуктопровода.
Географическое положение: Курганская область, Юргамыш-

ский район, Мишкинский район, Шумихинский район.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: Участок производства работ расположен 

на технологическом участке «Юргамыш—Хохлы». 
В соответствии с письмом №01-11/8512 от 19.10.2018 г. Депар-

тамента природных ресурсов и охраны окружающей среды Кур-
ганской области участок проведения работ находится в границах 
Мишкинского государственного природного (зоологического) за-
казника регионального значения, утвержденного Постановлени-
ем Правительства Курганской области от 29.12.2008 г. № 612.

В рамках реализации проекта предусмотрена реконструкция 
участка магистрального нефтепродуктопровода «Уфа-Омск».

Заказчик проекта: АО «Транснефть-Урал», адрес: 450008, 
Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Крупской, 10.

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипро-
трубопровод» — филиал «Уфагипротрубопровод», адрес: 450096, 
г. Уфа, ул. Рязанская, 3, телефон: 8 (347) 292-17-51, факс 8 (347) 
237-04-19.

Примерный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: II—III квартал 2019 года.

Форма общественного обсуждения и представления за-
мечаний и предложений:

С 03.06.2019 по 02.07.2019 проект Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду по объекту 
«Магистральный нефтепродуктопровод «Уфа—Омск». Замена 
трубы на участке 529,8—600 км, DN350. Курганское НУ. Реконс-
трукция» будет доступен для ознакомления общественности и за-
интересованных органов на сайте АО «Транснефть-Урал» 
www.ural.transneft.ru 

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности 
необходимо направлять на электронные адреса: AndreevIA@ufa.
transneft.ru, KoretskihMV@urg.ufa.transneft.ru, KalmikovIV@gtp.
transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных  
обсуждений проекта Технического задания на 

проведение оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту «МНПП «Уфа — Петропавловск» Ду 500, 

участок 596 км — 558 км (38 км. ТОН-1). 
Реконструкция»

В соответствии с действующим природоохранным зако-
нодательством Российской Федерации, основные положения 
которого отражены в следующих документах: Конституции 
Российской Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г.  
№7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Федеральном законе от 
23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», проводятся общественные обсуждения проекта Тех-
нического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду по объекту «МНПП «Уфа — Петропавловск»  
Ду 500, участок 596 км — 558 км (38 км. ТОН-1). Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуата-

ции нефтепродуктопровода.
Географическое положение: Курганская область, Юргамыш-

ский район, Мишкинский район.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: Участок производства работ располо-

жен на технологическом участке «Петропавловск — Хохлы». 
В соответствии с письмом № 01-11/8421 от 17.11.2016 г. 

Департамента природных ресурсов и охраны окружающей 
среды Курганской области участок проведения работ нахо-
дится в границах Мишкинского государственного природного 
(зоологи ческого) заказника регионального значения, утверж-
денного Постановлением Правительства Курганской области от 
29.12.2008 г. № 612.

В рамках реализации проекта предусмотрена реконструкция 
участка магистрального нефтепродуктопровода «Уфа — Петро-
павловск».

Заказчик проекта: АО «Транснефть-Урал», адрес: 450008, 
Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Крупской, 10. 

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Инсти-
тут по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Ги-
протрубопровод» — филиал «Уфагипротрубопровод», адрес: 
450096, г. Уфа, ул. Рязанская, 3, телефон: 8 (347) 292-17-51, 
факс 8 (347) 237-04-19.

Примерный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: II—III квартал 2019 года.

Форма общественного обсуждения и представления за-
мечаний и предложений:

С 03.06.2019 по 02.07.2019 проект Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду по объ-
екту «МНПП «Уфа—Петропавловск» Ду 500, участок 596 км 
— 558 км (38 км. ТОН-1). Реконструкция» будет доступен для 
ознакомления общественности и заинтересованных органов на 
сайте АО «Транснефть-Урал» www. ural.transneft.ru 

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественнос-
ти необходимо направлять на электронные адреса: AndreevIA@
ufa.transneft.ru, KoretskihMV@urg.ufa.transneft.ru, KalmikovIV@
gtp.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Саха (Якутия);

—  заместителя председателя Хабаровского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Амурского областного 
суда;

—  заместителя председателя Воронежского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Калужского областного 
суда;

—  заместителя председателя Липецкого областного 
суда;

—  заместителя председателя Орловского областного 
суда;

—  заместителя председателя Челябинского областно-
го суда;

—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-
ного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 
до 12.45), 11 июня — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 24 июня 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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Премьера сериала «Ярмарка 
тщеславия», Первый канал, 
2 июня, 23.40
Британо-американский мини-сери-

ал «Ярмарка тщеславия»  (Vanity Fair) 

вышел на экраны в 2018 году с лег-

кой подачи автора сценария Гвинет 

Хьюз, адаптировавшей  классиче-

ский роман Уильяма Мейкписа Тек-

керея. Действие «Ярмарки тщесла-

вия» развивается на фоне наполео-

новских войн. Бекки Шарп (в этой 

роли — звезда сериала «Мотель Бейт-

сов» Оливия Кук) пытается вырвать-

ся из нищеты и вознестись на самую 

верхушку английского общества. 

История «подлости, преступления, 

веселья, страсти, обольщения, сме-

ха, измены, борьбы и танца» позво-

ляет Бекки — женщине, разбивавшей 

сердца и упускавшей состояния,  

очутиться при дворе Георга IV. 

Впервые история Бекки Шарп, рас-

сказанная в романе Теккерея, была 

опубликована в британском журна-

ле Punch в 1848 году. 

Режиссером всех 7 эпизодов стал 

Джеймс Стронг («Юнайтед. Мюнхен-

ская трагедия»). Джонни Флинн («Од-

нажды в Нью-Йорке», «Зверь») пере-

воплотится в Уильяма Доббина, роль 

капитана Роудона Кроули примерит 

на себя актер, знакомый многим по 

фильму  «Убийство в Восточном эк-

спрессе», Том Бейтман. Мисс Ма-

тильду Кроули играет Фрэнсис де ла 

Тур. Звезда сериала «Доктор Мар-

тин» исполняет роль сэра Пита Кроу-

ли. Английский комик Майкл Пэйлин 

играет самого Теккерея. 

Сюжет переносит зрителей в начало 

XIX века. Европу сотрясают крово-

пролитные наполеоновские воен-

ные кампании. В центре повествова-

ния история двух девушек. Ребекка 

Шарп (Оливия Кук) выросла в бед-

ной семье. Ее мать была танцовщи-

цей, а отец неудачливым художни-

ком, страдающим алкоголизмом. 

Бекки теряет родителей и оказыва-

ется в еще более бедственном поло-

жении, чем раньше. От родителей 

она унаследовала лишь привлека-

тельную внешность. Девушка-сиро-

та зарабатывает себе на жизнь, пре-

подавая французский язык в пансио-

не, где живет и учится. Эмилия, на-

против, привыкла к роскоши и до-

статку. Она из семьи преуспевающе-

го бизнесмена, у нее предостаточно 

денег и поклонников. С Бекки их 

связывают дружеские отношения, 

несмотря на разницу социальных 

статусов. По окончании пансиона 

Эмилия рассчитывает выйти замуж 

за богатого наследника, офицера 

Джорджа Осборна. А Бекки находит 

работу горничной...

Смотрите также
Телесериал 
«Испытание невиновностью» — 
экранизация романа Агаты Кристи,
«Россия К», 27, 28, 29 мая, 22.40
Режиссер Сандра Голдбахер перене-

сет зрителя в 1954 год в семейное по-

местье Санни Пойнт, где и произой-

дет преступление. Рейчел Аргайл 

убита в своем доме. По подозрению 

в убийстве арестовывают ее прием-

ного сына Джека, который не при-

знает своей вины. Однако еще до 

суда Джек погибает в тюрьме. Полто-

ра года спустя в Санни Пойнт объяв-

ляется некто Артур Калгари, кото-

рый утверждает, что Джек невино-

вен, а истинный убийца миссис Ар-

гайл все еще на свободе. Вскоре об-

итатели дома начнут подозревать 

друг друга — ведь у каждого была при-

чина для убийства... В телесериале 

снимались: Билл Найи, Энтони Бойл, 

Анна Ченселлор  и другие. 

Творческий вечер Вячеслава 
Бутусова, Московский междуна-
родный Дом музыки, 26 мая, 
19.00
Примерно раз в два года автор люби-

мых всеми песен «Я хочу быть с то-

бой», «Гуд-бай, Америка», «Эта музы-

ка будет вечной», «Девочка по горо-

ду шагает босиком» и многих других, 

а также — нескольких книг прозы 

(среди которой, полагаю, самый за-

мечательный роман — «Архия»), 

оставляет электрогитару, гасит на 

сцене софиты, приносит из дома 

чуть старомодную лампу с абажу-

ром… И становится таким, каким со-

здателя «Наутилуса Помпилиуса» и 

экс-лидера «Ю-Питера» Вячеслава 

Бутусова мало кто знает. Так будет и 

в этот вечер — в Московском между-

народном Доме музыки!

Вячеслав Бутусов не раз признавал-

ся, что не любит выступать. Люби-

мое дело для него — находиться в сту-

дии. Вот и сейчас он много времени 

проводит именно там — записывает с 

группой новый альбом, у которого 

пока нет названия. Впрочем, нет его 

пока и у его новой группы...

А еще Бутусову очень нравится на-

ходиться дома, в кругу семьи — жены, 

детей и внука — под Санкт-Петербур-

гом. Писать песни, книги и картины, в 

которых столько души, тепла и со-

страдания, что они будут жить еще 

не в одном поколении, как те же «До-

ктор твоего тела» или «Я хочу быть с 

тобой», которые, кажется, были на-

писаны только вчера. Как хит 80-х 

«Эта музыка будет вечной». Она и бу-

дет вечной! 

Кстати, если бы Бутусов поселился в 

Северной столице не в пригороде, а 

в центре, как другие рок-звезды (на-

пример, на Набережной реки Мой-

ки, как Чиж) то, наверное, многие бы 

удивились. Да и некоторые новые пе-

сни Вячеслава, возможно, никогда 

бы не были сочинены. 

Но творческие вечера Вячеслава Бу-

тусова — это явление особенное. Не 

хочется называть их «театром одно-

го актера», да и словом «исповедь» — 

тем более. Скорее это просто разго-

вор, под хорошие  песни, встреча 

давних друзей: добрая, мудрая, инте-

ресная и окрыляющая… Обозрева-

тель «РГ» бывал на всех таких творче-

ских вечерах. Увы, очень редких.

На сцене появлялся покрытый кра-

сной бархатной скатертью стол, за 

которым удобно устраивался сам ле-

гендарный музыкант. Приглушен-

ный свет в зале. Обстановка домаш-

ней кухни и атмосфера уютных поси-

делок под гитару, которая усилива-

лась и тем, что порой на сцене появ-

лялись его жена Анжелика, дочь Ксе-

ния (кстати, уже профессиональная 

актриса) и сын Даниил.

Вячеслав пел любимые песни под 

акустическую гитару. Чаще — те, ко-

торые у него просил зрительный зал. 

Отвечал на вопросы зрителей. При-

глашал иногда на сцену небольшой 

струнный ансамбль, но наибольших 

аплодисментов удостоился Даниил 

Бутусов, который в микрофон важно 

заявил: «А теперь я снова передаю 

слово папе»… Кто-то из зрителей 

приходил в зал со своими гитарами. 

И, набравшись смелости, просил 

разрешения тоже спеть песни Буту-

сова. Тот был не против — приглашал 

на сцену и слушал с любопытством, 

уважением, иногда тоже подпевал. 

Таким же по духу станет и предстоя-

щий творческий вечер. Только он бу-

дет, наверное, еще интереснее, по-

скольку у Бутусова уже написаны но-

вые песни, а на осень намечен вы-

пуск очередного альбома... 

Театральная дуэль классиков 
Чехов VS Горький, объединенная 
темой «Вишневый сад продан. 
Грядущий дачник». Вечер Сергея 
Соловьева и премьера его спекта-
кля «Иванов» по Чехову на 16-м 
Бахрушинском фестивале
Две пьесы — «Вишневый сад» Чехова 

в МХТ и «Дачники» Горького в Драма-

тическом театре Комиссаржевской, 

вышедшие с премьерами в 1904 году 

на сценах Москвы и Санкт-Петер-

бурга, отмечают в этом году 115 лет 

со дня постановки. Театральную ду-

эль в пространстве вишневого сада 

и его обитателей под названием 

«Вишневый сад продан. Грядущий 

дачник» приготовил Музей им. Бах-

рушина на родине предков мецената 

и коллекционера XIX—XX вв. Алексея 

Бахрушина в старинном русском го-

роде Зарайске. До 31 мая там прохо-

дит Бахрушинский фестиваль; в Год 

театра, помимо «дуэлей» классиков, 

в его программе — от духовных пе-

снопений солиста Большого театра 

Владимира Маторина в храме Иоан-

на Предтечи Зарайского кремля до 

русских народных песен в исполне-

нии Русского хора Йельского уни-

верситета (29 мая). 

24 мая — кульминация: премьера че-

ховского спектакля Сергея Соловье-

ва «Иванов». Кинорежиссер впер-

вые обратился к этой пьесе в 1963 

году; в версии, которую он предста-

вит со своими студентами (режис-

серской мастерской Соловьева во 

ВГИКе) музыку писала Анна Друбич, 

свет ставил Иван Толстой. 

«За скромностью Чехова и как бы не-

эмоциональной, просто волшебной 

интонацией, стоит, извините за веле-

речивость, искомое здоровье Рос-

сии, — рассказывал Сергей Соловьев 

«РГ». — На третьем курсе ВГИКа я на-

толкнулся на рассказ «Доктор», и у 

меня возникло странное ощущение, 

что если мне сейчас дадут снять этот 

рассказ, то я для себя разрешу пра-

ктически все кардинальные пробле-

мы мира. Но мой педагог сказал, что 

у всех больших писателей случались 

неудачи, что «Доктор» — это жесто-

кая неудача Антона Павловича Чехо-

ва. Но мое помешательство продол-

жалось, на четвертом курсе я нашел 

у Чехова «Володю», и казалось, что 

если я сниму «Володю», то моя жизнь 

образуется. Но мне сказали: «Ты с 

ума сошел — заканчивать ВГИК кар-

тиной про суицид?». Но детские меч-

ты должны сбываться. В картине «О 

любви» я, по крайней мере, свои осу-

ществил». 

Как это было тогда, в фильме? В руч-

ных, изысканных декорациях режис-

сер любовно создавал атмосферу 

знойного чеховского лета. Сам рас-

ставлял по вазам срезанные цветы, 

поливал их водой, закрывал окна, 

чтобы не было душно... Собирал вна-

чале актеров, рассказывал, что хотел 

бы сделать, а дальше просил играть, 

как бог на душу положит.

Они так и играли. Ждали, когда Сер-

гей Александрович остановит, но он 

только хвалил. А на следующий день 

говорил, что всю ночь не спал, раз-

мышлял и придумал сцену. Отснятый 

материал переснимали заново и де-

лали это с большим удовольствием. 

И так было каждый день. Но когда 

объявили перерыв на три дня, Соло-

вьев пришел и сказал, что он долго 

думал и понял: надо переодеть глав-

ного героя. И они переснимали пол-

картины...

Как на сей раз Соловьев репетиро-

вал спектакль «Иванов», пойдет 

речь 26 мая на творческом вечере 

режиссера. 

Выставка «Фотоальбом князей 
Юсуповых», Мультимедиа 
Арт музей, до 23 июня
Этот проект музей подготовил сов-

местно с усадьбой «Архангельское», 

которая только-только пережила 

крупнейшую за последние сто лет 

реставрацию и готова принять посе-

тителей. 

Их сокровища сравнивали с богатст-

вами дома Романовых. «Они жили 

по-царски», — говорили про Юсупо-

вых. Хотя до сих пор историки спо-

рят, правда это или нет, возможно, 

молва просто завидовала. Юсуповы 

владели дворцами в Москве (в Боль-

шом Харитоньевском переулке), 

Санкт-Петербурге (на Мойке и Ли-

тейном проспекте), в Царском и в 

Красном Селе. Это только в России. 

Но были еще и дворцы в Париже 

(вилла в Парк-де-Пренс), Нижней 

Бретани (замок Кериоле). Поговари-

вают, что музейщики так до конца и 

не посчитали, сколько имений было 

у Юсуповых.

Но самым любимым местом летне-

го отдыха для семьи стало подмо-

сковное Архангельское, которое 

назвали так по построенному здесь 

еще в XVII веке храму Михаила 

Архангела.

Оно стало центром притяжения 

творческой элиты, высокопостав-

ленных особ. Светская жизнь здесь 

почти не затихала. Владельцы хотели 

превратить имение, как сейчас бы 

сказали, в «творческий кластер», для 

всех, кто был неравнодушен к искус-

ству.  «У меня было множество пла-

нов, которые я несомненно бы осу-

ществил, если бы не был должен по-

кинуть свою страну, — писал в своих 

мемуарах, вышедших уже в Париже, 

Феликс Юсупов-младший. — Я меч-

тал сделать из Архангельского худо-

жественный центр, построив в 

окрестностях целую серию жилищ в 

том же стиле для художников, музы-

кантов, писателей и артистов. Там 

была бы академия, консерватория и 

театр. Сам дворец я сделал бы музе-

ем, оставив несколько комнат для бу-

дущих выставок».

Фотографии, которые представлены 

в Мультимедиа Арт музее, это в пер-

вую очередь роскошные интерьеры 

и виды усадьбы, портреты членов се-

мьи. Объектив камеры фиксировал 

повседневную жизнь Юсуповых  в 

деталях: светские приемы, балы, ве-

дение хозяйства, прогулки и сель-

ские праздники. Катание на санках в 

Архангельском, Юсуповы по дороге 

в имение, бурная и бурлящая жизнь 

поварской в восточном флигеле 

дворца, крымские виды Кореиза 

(там у семьи тоже была дача). 

Портреты Зинаиды Юсуповой — осо-

бая история. Первая красавица Пе-

тербурга, единственная наследница 

огромного состояния. Она была не-

подражаема —прекрасно танцевала, 

знала несколько языков и всегда го-

ворила то, что думает. Мать Николая 

и Феликса Юсуповых дружила с кня-

гиней Елизаветой Федоровной, 

основательницей Марфо-Мариин-

ской обители. Была щедрым мецена-

том. Это она пожертвовала пятьде-

сят тысяч рублей Ивану Цветаеву, 

на которые он смог создать Музей 

изящных искусств (ныне ГМИИ им. 

А.С. Пушкина). О том подарке напо-

минает сегодня Римский зал. 

В 1919-м семья покинула Россию, 

но оставила большую часть своих 

сокровищ государству.

Всего показывают более 150 сним-

ков из полутора тысяч, которые хра-

нятся в фондах. Настолько теплые 

кадры, что, смотря на них, будто пе-

реносишься на сто лет назад, стано-

вишься невольным свидетелем того, 

как жила одна из самых богатых се-

мей России. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

КИНО На экранах — продолжение истории о Джоне Уике

Как пройти 
в библиотеку?

МЮЗИКЛ В Театре музкомедии в Питере поставили непопулярного 
у нас Жана Ануя

Мошенничество 
в двух действиях

Алексей Литовченко

Д
жон Уик со своим четверо-
ногим другом бежит под 
проливным дождем по за-

литому неоновым светом ноч-
ному городу. Через считаные 
минуты на него будет пытаться 
напасть примерно каждый вто-
рой прохожий, потому что, как 
мы помним из второго фильма, 
за убийство в стенах отеля 
«Континенталь» его заказали 
сразу всем киллерам мира. Куда 
же направится преследуемый 
выскакивающими из-за каждо-
го угла врагами герой по про-
звищу Баба-яга? 

Естественно в библиотеку за 
сборником русских народных 
сказок Афанасьева. Тем самым, 
с жуткими иллюстрациями Би-
либина. Из сборника он достает 
массивный православный 
крест, несколько монет и еще 
кое-какую штуку, после чего, 
оседлав коня, скачет к русским 
цыганам, которые заправляют 
дворцом творчества с балетной 
школой и секцией самбо. Там 
выясняется, что Джон Уик — 
«дитя Белоруссии» и звать его 
Дженнарди Йованович (Генна-
дий Иванович, наверное). Но мы 

же с вами понимаем, что имен-
но хотели до нас донести, да по-
теряли в густом лесу клюквы, 
которая разрослась из-за неспо-
собности разобраться в хитро-
сплетениях особенностей дале-
ких и загадочных для американ-
цев народов.

Мы и раньше это знали, но 
теперь все официально: Джон 
Уик — наш. То есть носитель 
русского культурного кода 
(даже костюмчик пуленепро-
биваемый у него точь-в-точь, 
как у Харатьяна в «На Дериба-
совской хорошая погода»). По-
этому он такой крутой. И поэ-
тому ему вечно приходится 
сражаться со всеми подряд. И 
поэтому нет ему нигде и никог-
да покоя. Какой смысл этой 

бесконечной беготни? Зачем 
так жить? На этот вопрос Джон 
Уик дает простой и четкий от-
вет: он живет, чтобы помнить. 
Слова истинного мудреца. Ведь 

жизнь — она вся в памяти и за-
ключена.

Кроме того, жизнь, как ска-
зал другой великий мудрец, — 
это всякие штуки, которые про-
исходят. В «Джоне Уике 3» про-
исходит много всяких штук. В 
основном здесь дерутся и стре-
ляют. И это непередаваемо кра-
сиво. Каждая боевая сцена — 
произведение высокого искус-
ства. То же было справедливо и 
для предыдущей части, но ка-

ким-то образом режиссеру Чаду 
Стахелски удалось опять за-
драть планку еще метра на два.

В одной сцене он, представь-
те себе, задействовал брониро-
ванных дрессированных овча-
рок: Киану Ривз и Холли Берри, 
кувыркаясь, отбиваются от ле-
зущих со всех сторон ассаси-
нов, что само по себе завора-
живающе, но к этому прекра-
сному макабру присоединяют-
ся еще и песики, движения ко-
торых столь же хореографиче-
ски точны и грациозны. Блеск 
одним словом. Помимо ассаси-
нов есть ниндзя, аутентичные 
такие, обладающие навыком 
становиться невидимыми. А 
главаря их играет Марк Дакас-
кос, и его стоит выделить осо-
бо, так как этот уникальный 
актер умудрился за пару лет 
отметиться в худшем, и луч-
шем боевиках всех времен (кто 
не знает, в «Максимальном 
ударе» его побил Александр 
Невский).

Серия «Джон Уик» эволюци-
онирует не только в плане зре-
лищности разборок, она с ка-
ждой следующей итерацией 
прирастает новыми качества-
ми. Первый фильм был бру-
тальным. Второй — брутальным 
и ослепительно красивым. Тре-
тий — брутальный, ослепитель-
но красивый и смешной. Джон 
Уик научился шутить. Делает 
он это редко, но так же метко, 
как стреляет, с использованием 
разнокалиберного арсенала в 
диапазоне от лапидарных уан-
лайнеров до совсем тонкого 
юмора, в частности завершая 
самую эпичную в истории по-
ножовщину оммажем «Анда-
лузскому псу» (да, имеется в 
виду тот неприятный крупный 
план).

На этом оммажи, кстати, не 
заканчиваются: пометавшись 
по Нью-Йорку, Джон перемеща-
ется в Касабланку, чтобы отдать 
дань уважения одноименной 
классике. А также, чтобы рас-
ширить географию вселенной и 
снять последние вопросы о том, 
как устроено глобальное под-
польное государство организо-
ванной преступности. 

Светлана Мазурова,
Санкт-Петербург

В 
Санкт-Петербургском те-
атре музкомедии идет 
премьера — «Бал воров» по 

мотивам одноименной пьесы 
Жана Ануя. Либретто и режис-
сура Андрея Житинкина (Мо-
сква). Музыку написал Алек-
сандр Пантыкин (Екатерин-
бург). «Дедушка уральского 
рока»,  лидер группы «Урфин 
Джюс», композитор, драматург, 
лауреат премии «Золотая ма-
ска», основатель нового направ-
ления в музыкальном театре 
«лайт-опера» рассказал «РГ» о 
новой работе.

Это было приятное предло-
жение из города, где вы какое-
то время жили и учились в Те-
атральной академии?

АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: Это настоя-
щий эксперимент, ведь пьеса 
«Бал воров» впервые стала 
первоосновой для создания му-
зыкального спектакля. У моло-
дого, пылко чувственного юно-

ши, тем более француза, вос-
питанного на французской 
культуре, в голове роятся мно-
го интересных и свежих мы-
слей. Например: человек сам 
обкрадывает себя, свою жизнь, 
свою любовь. Живите полной 
жизнью, любите,  дружите, 
станьте поэтом, артистом, кем 
угодно, только будьте честны-
ми перед собой. Мне очень по-
нятна позиция 23-летнего 
Ануя, поэтому я взялся за ра-
боту.

На афишах написано: «Музы-
кальное мошенничество в двух 
действиях». Вы решили сде-
лать не мюзикл? И не «лайт-
оперу»?

АЛЕКСАНДР ПАНТЫКИН: Сейчас поя-
вился новый музыкальный тер-
мин — СМС, что значит совре-
менный  музыкальный спек-
такль, изобретение народного 
артиста России Кирилла Стреж-
нева, главного режиссера Свер-
дловского театра музкомедии, и 
оно подходит к спектаклю «Бал 
воров». В нем есть элементы 
оперетты, мюзикла, драматиче-
ского спектакля, балета. Есть 
даже оперные  моменты. Кстати, 
Жан Ануй определил жанр пье-
сы как «комедия-балет». Поэто-
му одной из задач хореографа 
Владимира Романовского было 
добавить в ткань спектакля ба-
лет. «Музыкальное мошенниче-
ство» вполне соответствует и 

пьесе, и постановке. Мы как бы 
подворовываем что-то от фран-
цузского шансона, от американ-
ского буги-вуги, от испанских и 
аргентинских мелодий. 

Как работалось над поста-
новкой?

А Л Е К СА Н Д Р  П А Н Т Ы К И Н : Непросто. 
С приходом Михаила Бартенева, 
автора стихотворных текстов, 
моя задача усложнилась. Исто-
рия стала более глубокой. И если 
бы не музыкальный руководи-
тель постановки — главный дири-
жер театра Андрей Алексеев, она 
вряд ли была бы выполнимой. 
Алексеев заставлял меня пере-
писывать номер за номером, до-
биваясь безупречного соответ-
ствия музыки происходящим на 
сцене событиям. 

По жанру новая постановка — СМС, что значит современный музыкальный спектакль. В нем есть элементы оперетты, мюзикла, драмы и балета.

Творческие вечера Вячеслава Бутусова — явление особенное. Это даже 
не театр одного актера, а разговор друзей, уютные посиделки под гитару.

Московская губерния. Ильинское шоссе. 1903 год. Неизвестный автор. 
На фото Зинаида Юсупова с сыновьями.
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с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ириной Корнеевой

ТЕАТР

с Натальей Соколовой

ВЫСТАВКА

Действие «Ярмарки тщеславия» 
развивается на фоне войны 
с Наполеоном.
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В фильме много дерутся и стреляют, 
но делают это красиво. Каждая бое-
вая сцена — произведение искусства.

А К Ц Е Н Т

Мы и раньше это знали, но теперь все 
официально: Джон Уик — наш. То есть 
носитель русского культурного кода. 
И поэтому нет ему нигде и никогда покоя

А К Ц Е Н Т

Человек сам обкрадывает себя. 
Станьте поэтом, артистом, кем угодно, 
только будьте честными перед собой

НАВИГАТОР

Смотрите в Театре музкомедии

— оперетта «Веселая вдова» 

(29—31 мая);

— мюзикл «Бал вампиров» 

(с 11 июня).

В новом «Иванове» чеховских героев 
сыграют ученики мастерской 
Сергея Соловьева.
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Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной 

деятельности
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале 

процесса общественных обсуждений материалов проект-
ной документации «Проект №640 на бурение (строитель-
ство) нагнетательной скважины №9а-Н месторождения  
им. В.Филановского», включая материалы ОВОС.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Цель 
бурения и назначение скважины — поддержание пластового 
давления при разработке аптской нефтяной залежи газокон-
денсатнонефтяного месторождения им. В.Филановского в рос-
сийском секторе северной части дна Каспийского моря.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть». 
Адрес: Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, 
корп. 2, тел.: (8512) 40-28-00; e-mail: astr-office2@lukoil.com.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: АО «ВолгоградНИПИнефть». Адрес: Рос-
сия, 400012, г. Волгоград, ул. им. Ткачева, дом 25, офис 1,  
тел.: (8442) 55-16-85; e-mail: info@VolgogradNIPIneft.com.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», администрация 
МО «Икрянинский район» Астраханской области.

Ориентировочный срок проведения ОВОС: с апреля 
по июль 2019 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной.

Общественные приемные открыты с 28 мая по 27 июня 
2019 г. по адресу:

—  г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2,  
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», отдел экологии. 
Контактное лицо: Бакун О.И., тел.: (8512) 40-27-59;  
e-mail: Olga.Bakun@lukoil.com

—  Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, 
ул. Олега Кошевого, д. 28, 3-й этаж, каб. 301 админист-
рации МО «Икрянинский район» Астраханской области. 
Контактное лицо: Шукурова Р.М., тел.: (85144) 9-88-29.

В общественных приемных представлены материалы Про-
екта, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, Техническое задание на разработку раздела ПМООС, 
включая ОВОС, а также журналы для регистрации замечаний 
и предложений.

Подписание протокола работы общественных прием-
ных состоится 28 июня 2019 г.

По окончании работы общественных приемных замечания 
и предложения могут быть представлены в адрес Заказчика 
в течение 30 дней в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
слушаний (обсуждений)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 г.  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «Газпромнефть-Хантос» извещает о проведении обще-
ственных слушаний (обсуждений) о намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на территории Ханты-Мансийского райо-
на, по проектной документации, которая подлежит государст-
венной экологической экспертизе:

1.  «УС левобережной части р. Иртыш, Южной части Приоб-
ского месторождения. Реконструкция», шифр 2047-18.1;

2.  «Расширение энергокомплекса. Обустройство объектов 
эксплуатации Южно-Киняминского лицензионного учас-
тка», шифр 2047-18.3;

3.  «Здание-склад для хранения резервных электродви-
гателей Южной части Приобского месторождения»,  
шифр 2047-18.4;

4.  «Производственная база УЭТ Южной части Приобского 
месторождения», шифр 2047-18.6;

5.  «ПС 110/35/6 кВ «Базьяновская». Реконструкция. Обуст-
ройство объектов эксплуатации Южной части Приобского 
месторождения», шифр 2047-18.7;

6.  «УПСВ с БКНС в районе 71 куста Южной части Приоб-
ского месторождения. Расширение. 3-я очередь», шифр 
2047-18.8.

Цель намечаемой деятельности: Строительство объектов, 
относящихся к нефтегазодобывающему комплексу.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский район ХМАО — Югры, Тюменская область, на тер-
ритории Южной части Приобского месторождения.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Газпромнефть-
Хантос», г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, 56, тел.: 8 (3467) 37-11-45.

Проектная организация: АО «НижневартовскНИПИнефть», 
г. Нижневартовск, ул. Ленина, д. 5.

Форма проведения общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма предоставления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно по адресам:

1.  Департамент строительства архитектуры и ЖКХ адми-
нистрации Ханты-Мансийского района по адресу: г. Хан-
ты-Мансийск, ул. Гагарина, 142, каб. 12 (с 9.00 до 13.00, 
с 14.00 до 17.00), тел.: 8 (3467) 33-24-76, с 23.05.2019 г. 
по 25.06.2019 г.;

2.  АО «Нижневартовский научно-исследовательский и про-
ектный институт нефтяной промышленности»: г. Нижне-
вартовск, ул. Ленина, 5, каб. 204 (с 8.30 до 12.30, с 14.00 
до 17.00), тел.: 8 (3466) 31-13-90, доб. 173, с 23.05.2019 г. 
по 25.06.2019 г.

Общественные обсуждения состоятся: 26 июня 2019 года 
в 15.00 в Департаменте строительства архитектуры и ЖКХ ад-
министрации Ханты-Мансийского района по адресу: г. Ханты-
Мансийск, ул. Гагарина, д. 142.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресам: 

г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 142, каб. 12 (с 9.00 до 13.00, 
с 14.00 до 17.00), тел.: 8 (3467) 33-24-76, электронная почта: 
paa-dsa@hmrn.ru;

г. Нижневартовск, ул. Ленина, 5, каб. 204 (с 8.30 до 12.30, 
с 14.00 до 17.00), тел.: 8 (3466) 31-13-90, доб. 173, электронная 
почта: BuftyakTV@nvnipi.ru. 

Ответственные организаторы:
От заявителя: 
ООО «ГАЗПРОМНЕФТЬ-ХАНТОС» — начальник отде-

ла проектных работ и экспертизы проектов Пронтешева Ека-
терина Викторовна, Prontesheva.EV@hantos.gazprom-neft.ru,  
тел.: 8 (3467) 37-11-45, Ширяков Алексей Алексеевич,  
тел.: 8 (3467) 92-52-34.

От разработчика проекта:
АО «НижневартовскНИПИнефть» — главный инженер 

проекта Фатыхова Алла Ринатовна, тел.: 8 (3466)31-13-90, 
доб. 121, 366, Ильин Егор Михайлович, тел.: 8 (3466) 31-13-90, 
доб. 259, 104. 

От администрации Ханты-Мансийского района — замести-
тель начальника управления, начальник отдела инженерного 
обеспечения, реформирования и развития ЖКХ департамента 
строительства, архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-
Мансийского района — Пономарев Алексей Александрович, 
тел.: 8 (3467) 33-24-76.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Публикуется на основании Постановления Правительства 

Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24 «Об утвержде-
нии стандартов раскрытия информации субъектами оптового и 
розничных рынков электрической энергии»

1. Годовая бухгалтерская (финансовая) отчетность за 
2018  год, а также аудиторское заключение к годовой бухгалтер-
ской (финансовой) отчетности за 2018 год размещены на сайте 
ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/finances/
buhuch/

2. Информация  о структуре и объеме затрат на производс-
тво и реализацию товаров, работ и услуг за 2018 год размещена 
на сайте ПАО «ОГК-2» на странице  http://www.ogk2.ru/rus/si/
infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

3. Предложение о размере цен (тарифов), подлежащих ре-
гулированию в соответствии с Основами ценообразования в 
области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике, ут-
вержденными постановлением Правительства Российской Фе-
дерации от 29 декабря 2011 г. № 1178 «О ценообразовании в 
области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике» на 
2020 год размещены на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://
www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

4. Информация о тарифах на поставку электрической энер-
гии с указанием решения уполномоченного федерального орга-
на исполнительной власти и (или) органа исполнительной влас-
ти субъекта Российской Федерации об установлении тарифов 
и источника официального опубликования такого решения на 
2019 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице  http://
www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

5. Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказыва-
ющих негативное влияние на окружающую среду за 2018 год, и 
мероприятиях по их сокращению на следующий 2019 год разме-
щена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/
rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

6. Информация об инвестиционных программах произ-
водителей электрической энергии за 2018 год размещена на 
сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/
infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

7. Информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при вы-
работке электрической и тепловой энергии (раздельно) с ука-
занием наименования и типа станции за 2018 год размещена 
на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://www.ogk2.ru/rus/si/
infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

8. Информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива за 
2018 год размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице http://
www.ogk2.ru/rus/si/infodisclosure/disclosureinstand/24/obsh/

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
обсуждения документации, подлежащей государственной 
экологической экспертизе — материалов обоснования лицензии на 
осуществление деятельности в области использования атомной 
энергии по сооружению и эксплуатации объекта: «Белоярская АЭС. 
I очередь. Комплекс переработки жидких радиоактивных отходов» 
(далее — Материалы обоснования лицензии), в соответствии с 
Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ 
«Об  экологической экспертизе», Положением о порядке организации 
и проведения общественных слушаний по предварительному варианту 
материалов оценки воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду, общественных слушаний об 
объектах государственной экологической экспертизы на территории 
городского округа Заречный, утвержденном решением Думы 
городского округа Заречный от 28.03.2019 № 30-Р, постановлением 
администрации городского округа Заречный от 17.05.2019 № 521-П 
«Об организации и проведении общественных слушаний по 
материалам обоснования лицензии на осуществление деятельности в 
области использования атомной энергии по сооружению и 
эксплуатации объекта «Белоярская АЭС. I очередь. Комплекс 
переработки жидких радиоактивных отходов», опубликованном в 
Бюллетене официальных документов городского округа Заречный от 
17 мая 2019 г. № 23 (722) и обнародованном на сайте 
 http://gorod-zarechny.ru, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; 
юридический и почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, 
д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

АО «Концерн Росэнергоатом» сформирована документация по 
объекту государственной экологической экспертизы федерального 
уровня — Материалы обоснования лицензии. 

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний по 
Материалам обоснования лицензии (далее — общественные слушания) 
состоятся 28 июня 2019 г. в 19 часов 00 минут в здании ДК «Ровесник», 
по адресу: Свердловская область, г. Заречный, ул. Ленина, д. 11.

Органом, ответственным за организацию общественных слушаний, 
является администрация городского округа Заречный (при содействии 
АО «Концерн Росэнергоатом»).

Название намечаемой деятельности:  деятельность  
АО «Концерн Росэнергоатом» по сооружению и эксплуатации 
комплекса переработки жидких радиоактивных отходов 
Белоярской АЭС.

Цель намечаемой деятельности: сооружение и эксплуатация 
комплекса переработки жидких радиоактивных отходов Белоярской 
АЭС.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципальное 
образование «Городской округ Заречный» Свердловской области. 

Материалы обоснования лицензии будут доступны для 
ознакомления с 27 мая 2019 года по 28 июня 2019 года по рабочим 
дням с 9.00 до 17.00 по следующим адресам:

1. Свердловская область, город Заречный, ул. Кузнецова, 10, филиал 
Центральной городской библиотеки МКУ ГО Заречный «ЦБС»;

2. Свердловская область, город Заречный, ул. Невского, 3, 
администрация городского округа Заречный, кабинет 305,

а также на официальном сайте городского округа Заречный  
h t t p : / / g o r o d - z a r e c h n y . r u  и  н а  о ф и ц и а л ь н о м  с а й т е  
АО «Концерн Росэнергоатом» http://www.rosenergoatom.ru в 
подразделе «Общественные слушания».

Замечания и предложения от общественности на Материалы 
обоснования лицензии принимаются с 27 мая 2019 года по 28 июня 2019 
года в свободной письменной форме в местах ознакомления, а также 
могут быть направлены по адресу: 115432, г. Москва, Проектируемый 
проезд 4062, д. 6, стр. 25, Филиал АО «Концерн Росэнергоатом» по 
реализации капитальных проектов, или по электронной почте: 
sobachkin-in@rosenergoatom.ru (Собачкин Иван Николаевич).

АО «Концерн Росэнергоатом»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), в соот-
ветствии с п. 4.3 Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии 
 России от 16 мая 2000 г. № 372, и ст. 7 Положения о порядке орга-
низации и проведения общественных слушаний по предваритель-
ному варианту материалов оценки воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду, обще-
ственных слушаний об объектах государственной экологической 
экспертизы на территории городского округа Заречный, утверж-
денного решением Думы городского округа Заречный от 
28.03.2019 № 30-Р, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; 
юридический и почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, 
д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

В соответствии с постановлением администрации городско-
го округа Заречный от 17.05.2019 № 522-П «Об организации и 
проведении общественных слушаний по предварительному ва-
рианту материалов оценки воздействия на окружающую среду де-
ятельности по сооружению и эксплуатации объекта «Белоярская 
АЭС. I очередь. Комплекс переработки жидких радиоактивных 
отходов», опубликованном в Бюллетене официальных докумен-
тов городского округа Заречный от 17 мая 2019 г. № 23 (722) и 
обнародованном на сайте http://gorod-zarechny.ru, обществен-
ные обсуждения в форме общественных слушаний по предвари-
тельному варианту материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду деятельности по сооружению и эксплуатации объекта: 
« Белоярская АЭС. I очередь. Комплекс переработки жидких ра-
диоактивных отходов» (далее — общественные слушания) состо-
ятся 28 июня 2019 г. в 16.00 в здании ДК «Ровесник», по адресу: 
Свердловская область, г. Заречный, ул. Ленина, д. 11.

Органом, ответственным за организацию общественных 
слушаний, является администрация городского округа Заречный 
(при содействии АО «Концерн Росэнергоатом»).

Примерные сроки проведения ОВОС деятельности 
по сооружению и эксплуатации объекта: «Белоярская АЭС. 
I очередь. Комплекс переработки жидких радиоактивных 
отходов»: с марта по август 2019 г.

Название намечаемой деятельности: деятельность  
АО «Концерн Росэнергоатом» по сооружению и эксплуатации 
комплекса переработки жидких радиоактивных отходов 
Белоярской АЭС.

Цель намечаемой деятельности: сооружение и эксплуатация 
комплекса переработки жидких радиоактивных отходов 
Белоярской АЭС.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципальное 
образование «Городской округ Заречный» Свердловской области. 

По итогам рассмотрения общественностью и всеми 
заинтересованными лицами проекта технического задания на 
выполнение работ по теме: «Оценка воздействия на окружающую 
среду деятельности по сооружению и эксплуатации объекта: 
«Белоярская АЭС. I очередь. Комплекс переработки жидких 
радиоактивных отходов» с 12 марта по 11 апреля 2019 г. названное 
техническое задание было утверждено Заказчиком. На основании 
утвержденного технического задания Заказчиком был разработан 
предварительный вариант материалов ОВОС.

Текст утвержденного технического задания и предварительный 
вариант материалов ОВОС деятельности по сооружению и 
эксплуатации объекта: «Белоярская АЭС. I очередь. Комплекс 
переработки жидких радиоактивных отходов» доступны для 
ознакомления с 27 мая 2019 года по 29 июля 2019 года по рабочим 
дням с 9.00 до 17.00 по следующим адресам:

1. Свердловская область, город Заречный, ул. Кузнецова, 10, 
филиал Центральной городской библиотеки МКУ ГО Заречный 
«ЦБС»;

2. Свердловская область, город Заречный, ул. Невского, 3, 
администрация городского округа Заречный, кабинет 305,

а также на официальном сайте городского округа Заречный 
http://gorod-zarechny.ru и на официальном сайте АО «Концерн 
Росэнергоатом» http://www.rosenergoatom.ru в подразделе 
«Общественные слушания».

Замечания и предложения на предварительный вариант 
материалов оценки воздействия на окружающую среду деятельности 
по сооружению и эксплуатации объекта: «Белоярская АЭС. I 
очередь. Комплекс переработки жидких радиоактивных отходов» 
принимаются с 27 мая 2019 года по 29 июля 2019 года в свободной 
письменной форме в местах ознакомления, а также могут быть 
направлены по адресу: 115432, г. Москва, Проектируемый проезд 
4062, д. 6, стр. 25, Филиал АО «Концерн Росэнергоатом» по 
реализации капитальных проектов или по электронной почте: 
sobachkin-in@rosenergoatom.ru (Собачкин Иван Николаевич).

АО «Концерн Росэнергоатом»

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ООО «Экологический центр «ВЕК» извещает о проведении 
общественных обсуждений с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями) объекта государственной эколо-
гической экспертизы — проекта технической документации 
«Технология на проведение работ по очистке водоемов от не-
фтезагрязненных донных отложений с использованием геотек-
стильных контейнеров».

Наименование и адрес заказчика: ООО «Экологический 
центр «Век», г. Москва, г. Московский, мкр. 1, д. 23Д, пом.18, тел. 
8(499)703-24-31. Филиал: г. Нижневартовск, ул. Авиаторов, 7, 
стр. 1, тел. 8 (3466) 310-100, e-mail:  geo@ecocvek.ru (контактное 
лицо инженер-эколог Молодых Юлия Юрьевна). 

Цели намечаемой деятельности: целью реализации рассмат-
риваемой природоохранной технологии является очистка водо-
емов от нефтезагрязненных донных отложений с использовани-
ем геотекстильных контейнеров.

Месторасположение намечаемой деятельности: Территория 
Российской Федерации, включая Тюменскую область, Ханты-
Мансийский автономный округ—Югра, Томскую область.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду:  с 20.05.2019 г. по 29.07.2019 г. 

Форма общественного обсуждения: Общественные слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: В устной 
и письменной форме.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружа-
ющую среду и предоставить предложения и замечания  можно по 
адресам:

— МКДК «Арлекино», п.г.т. Излучинск, ул. Набережная, дом 
13Б, тел. 8 (3466) 28-24-21;

— Управление экологии и природопользования администра-
ции Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 
19, тел.8(3466) 49-47-72, e-mail: ecolog@nvraion.ru;

— Администрация городского округа Стрежевой, г. Стреже-
вой, Ермакова, 46а, тел. 8(38259)3-25-95, e-mail: Nesterova@
admstrj.tomsk.ru; 

— Администрация Уватского муниципального района, с.
Уват, ул. Иртышская, д.19, каб. 209, тел. 8 (34561) 2-81-00,  
e-mail: Slinkinamn@uvatregion.ru; 

— ООО «ЭкоВек», г. Нижневартовск, ул. Авиаторов, 7, стр. 1, 
тел. 8 (3466) 310-100,

e-mail:  geo@ecocvek.ru.
Дата проведения общественных слушаний: 28 июня 2019 г.
Ответственный орган, место и время проведения обществен-

ных слушаний:
— Администрация Нижневартовского района, МКДК «Арле-

кино», ХМАО—Югра, Нижневартовский район, п.г.т. Излу-
чинск, ул. Набережная, дом 13Б, тел. 8 (3466) 28-24-21 — в 
16.00.

— Администрация городского округа Стрежевой, Томская 
область, г. Стрежевой, Ермакова, 46а, тел. 8(38259)3-25-95 — в 
18.00.

— Администрация Уватского муниципального района, Тю-
менская область, Уватский район, с.Уват, ул. Иртышская, д. 19, 
каб. 301, тел. 8 (34561) 2-81-00, с 10.00 до 11.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление 
о проведении общественных слушаний

Акционерное общество «СУЭК-Красноярск» совместно с 
Администрацией муниципального Рыбинского района (в со-
ответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе») уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы: по проектной документации «Горно-транспорт-
ная часть отработки буроугольного месторождения филиала 
АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский имени М.И. Ща-
дова»» (согласно ст. 11 Федерального закона от 22.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»), включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: отработка открытым 
способом Бородинского буроугольного месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, Рыбинский район, Бородинское буроугольное 
месторождение в 1,5 км к югу от г. Бородино.

Наименование и адрес заявителя: АО «СУЭК-Красно-
ярск», Красноярский край, Рыбинский район, г. Бородино, ул. 
Ленина, 33.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 90 дней.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения — администрация Рыбинского района Краснояр-
ского края.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: оставить замечания и 

предложения можно в журнале учета замечаний и предложе-
ний. 

Ознакомиться с материалами по объекту государс-
твенной экологической экспертизы, включая материа-
лы оценки воздействия, можно в течение 30 дней с момента 
опубликования объявления, а также в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения по адресу: Админист-
рация Рыбинского района Красноярского края, Красноярский 
край, г. Заозерный, ул. Калинина, д. 2 (2 этаж), каб. № 84, тел. 
8(39165) 2-15-32, Гуменюк Александр Степанович (понедель-
ник—пятница, с 10.00 до 17.00), Администрация Бородинского 
сельсовета, Красноярский край, с.Бородино, ул.Бородинская, 
д.65, тел. 8(39165) 7-82-21, Грушкин Виктор Александрович 
(вторник—пятница, с 10.00 до 16.00), Администрация Новинс-
кого сельсовета, Красноярский край, д.Новая, ул.Молодежная, 
д.1, кв.1, тел. 8 (39165) 2-25-65, Репш Людмила Николаевна 
(вторник—пятница, с 10.00 до 16.00), АО «СУЭК-Красноярск» 
филиал «Разрез Бородинский имени М.И. Щадова», 663981, 
Красноярский край, г. Бородино, ул. Ленина, д.33 (4 этаж), 
тел. 8(39168) 4-37-11, Зотеев Вадим Витальевич (понедель-
ник—пятница, с 9.00 до 17.00) а также на сайте администрации 
Рыбинского района и Районного Совета депутатов Красноярс-
кого края http://www.rybynskiy.ru/ (круглосуточно).

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: Администрация Рыбинского района Красноярского 
края, Красноярский край, г. Заозерный, ул. Калинина, д.2 (2 
этаж), каб. № 84, тел. 8(39165) 2-15-32, Гуменюк Александр 
Степанович (понедельник—пятница, с 10.00 до 17.00), Ад-
министрация Бородинского сельсовета, Красноярский край, 
с. Бородино, ул. Бородинская, д.65, тел. 8(39165) 7-82-21, 
Грушкин Виктор Александрович (вторник—пятница, с 10.00 до 
16.00), Администрация Новинского сельсовета, Красноярский 
край, д. Новая, ул.Молодежная, д.1, кв.1, тел. 8 (39165) 2-25-
65, Репш Людмила Николаевна (вторник—пятница, с 10.00 до 
16.00), АО «СУЭК-Красноярск» филиал «Разрез Бородинский 
имени М.И. Щадова», 663981, Красноярский край, г. Боро-
дино, ул. Ленина, д.33 (4 этаж), тел. 8(39168) 4-37-11, Зотеев 
Вадим Витальевич (понедельник—пятница, с 9.00 до 17.00) а 
также на эл. адрес ZoteevVV@suek.ru (круглосуточно).

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования объявления, а также в 
течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы по проектной докумен-
тации «Горно-транспортная часть отработки буроугольного 
месторождения филиала АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бо-
родинский имени М.И. Щадова»», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, состоятся 26 июня 2019 г. 
в 17.00 в Администрации Рыбинского района Красноярского 
края по адресу: Красноярский край, г. Заозерный, ул. Калини-
на, д.2, актовый зал (2 этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Общество с ограниченной ответственностью  

«ГРИНСТРОЙСЕРВИС» (ООО «ГСС») совместно с Админис-
трациями Пуровского и Надымского муниципальных райо-
нов (ЯНАО), а также с Администрациями Нижневартовского, 
 Ханты-Мансийского, Нефтеюганского и Сургутского муниципаль-
ных районов (ХМАО—Югра) уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы: по проекту технической документации «Технология 
по восстановлению природных ландшафтов, загрязненных в ре-
зультате разливов транспортируемых жидкостей (подтоварные 
воды, пластовые высокоминерализованные воды, нефть, нефтеп-
родукты и др.) на территории нефтегазодобывающих комплексов» 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: природовосстановитель-
ные работы на загрязненных территориях нефтедобывающих 
комплексов, связанные с разливами пластовых, высокоминерали-
зованных жидкостей, нефти, нефтепродуктов и др.

Месторасположение намечаемой деятельности: нефтега-
зодобывающие месторождения на территории Пуровского, На-
дымского районов (ЯНАО), а также Нижневартовского, Ханты-
Мансийского, Нефтеюганского и Сургутского районов (ХМАО—
Югра).

Наименование и адрес заявителя: ООО «ГСС», юр. адрес: 
649220, Республика Алтай, Шебалинский район, с. Шебалино, 
ул. Советская, д. 29, оф. 1. Почтовый адрес: 634034, Томская об-
ласть, г. Томск, ул. Кулева, 24, оф. 307.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 25.05.2019 по 08.07.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: 

1.  Администрация Пуровского района, Управление природно-
ресурсного регулирования.

2.  Администрация Надымского района, отдел природно-сырье-
вых ресурсов и охраны окружающей среды.

3.  Администрация Нижневартовского района, Управление эко-
логии и природопользования.

4.  Администрация Ханты-Мансийского района, Департамент 
строительства, архитектуры и ЖКХ.

5.  Администрация Нефтеюганского района, комитет по делам на-
родов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов.

6.  Администрация Сургутского района, Департамент жилищ-
но-коммунального хозяйства, экологии, транспорта и связи 
администрации района.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: в устной и письменной 

форме.
Ознакомиться с материалами и направить свои замеча-

ния и предложения по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы можно: 

в период с 25.05.2019 по 08.07.2019 в ООО «ГРИНСТРОЙ-
СЕРВИС», 634034, Томская область, г. Томск, ул. Кулева, 24, оф. 
307. Директор ООО «ГРИНСТРОЙСЕРВИС» — Китаев А.Ю. тел.: 
(3822) 577-008, e-mail: greenstroyservis@gmail.com (10.00 — 18.00 
местного времени, без обеда).

Пуровский район (с 29.05.2019 по 30.06.2019): Администрация 
Пуровского района, Управление природно-ресурсного регулиро-
вания: ЯНАО, г. Тарко-Сале, микрорайон Советский, 4а. Ответс-
твенный — начальник управления природно-ресурсного регули-
рования Караяниди Д.И. тел.: (34997) 2-41-30 (8.30—18.00, обед 
13.30—14.00 местного времени).

Пуровское общественное движение «Ямал-Потомкам», 629850, 
ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, 29а, каб. 1 (с 8.30 
до 17.00, обед с 12.30—14.00 местного времени). Ответственный — 
Пяк А.Л., тел.: (34997) 2-26-12, e-mail: yamal-potomkam63@mail.ru. 

Надымский район (в период с 25.05.2019 до 25.06.2019): Адми-
нистрация Надымского района, отдел природно-сырьевых ресурсов 
и охраны окружающей среды: 629730, ЯНАО, г. Надым, ул. Звере-
ва, д. 3, каб. 4, (3499) 54-41-69, e-mail: oos@nadym.yanao.ru (8.30—
17.15, обед 12.30—14.00 местного времени).

Нижневартовский район (в период с 05.06.2019 по 04.07.2019): 
Управление экологии и природопользования, Администрация 
Нижневартовского района: 628600, ХМАО—Югра (Тюменская об-
ласть), г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106. Ответствен-
ный — специалист-эксперт отдела экологической безопасности Ма-
цан О.Н., (3466) 49-48-27, e-mail: ecolog@nvraion.ru (9.00—17.00, 
обед 13.00—14.00 местного времени).

Ханты-Мансийский район (в период с 28.05.2019 по 27.06.2019): 
Администрация Ханты-Мансийского района, Департамент стро-
ительства, архитектуры и ЖКХ, 628002, Тюменская область, 
ХМАО—Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142. Ответс-
твенный организатор — зам. начальника управления, начальник 
отдела инженерного обеспечения, реформирования и развития 
ЖКХ администрации Ханты-Мансийского района Пономарев 
А.А., тел.: (3467)33-24-76, e-mail: dsajkh@hmrn.ru (9.00—17.00 
обед 13.00—14.00 местного времени).

Нефтеюганский район (в период с 27.05.2019 по 26.06.2019): 
Администрация Нефтеюганского района, комитет по делам наро-
дов Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов: 628305, 
ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 
103. Ответственный — Лапковский А.А., тел.: (3463) 250-234,  
e-mail: lapkovskiyaa@admoil.ru.

Сургутский район (в период с 09.06.2019 по 08.07.2019): Депар-
тамент жилищно-коммунального хозяйства, экологии, транспорта 
и связи администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажо-
ва, д. 16, каб. 215 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-70,  
тел./факс: 8 (3462) 52-60-04. Ответственный — заместитель гла-
вы, директор департамента жилищно-коммунального хозяйства, 
экологии, транспорта и связи администрации Сургутского района 
Кузьмина Д.В., тел./факс: 8 (3462) 52-60-70, 52-60-04.

Сроки представления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения. 

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы проекта технической документации 
«Технология по восстановлению природных ландшафтов, загряз-
ненных в результате разливов транспортируемых жидкостей (под-
товарные воды, пластовые высокоминерализованные воды, нефть, 
нефтепродукты и др.) на территории нефтегазодобывающих комп-
лексов», включая материалы ОВОС, состоятся: 

Пуровский район: 01.07.2019, в 15.00 (местного времени) 
по адресу: МУК ДК «ЮБИЛЕЙНЫЙ», 629850, Ямало-Ненецкий 
АО, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, 16 (Танцевальный зал). 

Надымский район: 25.06.2019, в 11.00 (местного времени) 
по адресу: 629736, Ямало-Ненецкий АО, г. Надым, проезд Парко-
вый, 1, филиал МУК «Дом природы» (конференц-зал). 

Нижневартовский район: 05.07.2019, в 15.00 (местного време-
ни) по адресу: пгт. Излучинск, ул. Набережная, д. 13 Б, культурно-
досуговый комплекс «Арлекино».

Ханты-Мансийский район: 28.06.2019, 11.00 (местного време-
ни) по адресу: ХМАО—Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 
д. 142, каб. 12.

Нефтеюганский район: 27.06.2019, в 15.00 (местного времени) 
по адресу: г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103.

Сургутский район: 09.07.2019, в 15.30 (местного времени) 
по адресу: ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «РЖД» в соответствии со ст. 9 федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» совместно с адми-
нистрацией города Хилок проводят общественные обсуждения 
по согласованию материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду строительства объекта «Реконструкция ДОЛБ ст. Хи-
лок». Проект разработан институтом «Забайкалжелдорпроект» 
— филиал АО «Росжелдопроект»: 672007, г.Чита, ул. Курнатов-
ского, 29.

Общественные обсуждения состоятся 3 июля 2019 года 
в 17.00 местного времени в здании администрации г. Хилок 
по адресу: г. Хилок, Забайкальский край, ул. Калинина, д. 1, 
офис 83 (актовый зал). С материалами проекта можно ознако-
миться на официальном сайте ОАО «РЖД» http://zabzd.rzd.ru. 
Предложения и замечания можно представить по адресу: Забай-
кальский край, г. Чита, ул. Горького, д. 43, 5-й этаж, каб. 518, или 
электронной почтой на адрес SysoevAA@mail.zabtrans.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера № С00906 на закупку ПО для гидро-
динамического/интегрированного моделирования мес-
торождений нефти и газа и № С00907 на техническую под-
держку ПО.

Подробная информация об объеме работ и требовани-
ях к участникам тендера приводится на веб-сайте компа-
нии «Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе  
«Информация для подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОЛИМПИЗМ МОК решил 
сохранить бокс 
в программе Игр-2020

Остались 
в ринге

Илья Соболев

Международный олимпийский комитет (МОК) принял 
решение оставить бокс в программе Олимпиады-2020, 
которая пройдет в японском Токио. Правда, с одной 
оговоркой. Организацией соответствующего турнира 
будет заниматься не Международная ассоциация бок-
са (АИБА), а сам МОК.

Напомним, 30 ноября прошлого года МОК, устав-
ший от финансовых, антидопинговых и управленче-
ских неурядиц в АИБА, пригрозил провести Игры-
2020 без бокса.  В итоге на такой кардинальный шаг 
Международный олимпийский комитет не отважился. 
Однако к АИБА доверия по-прежнему нет.  Проведение 
боксерского турнира в Токио и отбора к нему поруче-
но специальной группе под руководством президента 
Международной федерации гимнастики Моринари Ва-
танабэ. «Хотим,чтобы спортсмены поехали в Токио, а 
AИБА ощутила последствия своих действий», — объя-
снил решение МОК его президент Томас Бах. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Определены контуры 
сборной страны 
на грядущий сезон

За путевкой — 
в Красноярск

Николай Долгополов

Колебаний не было. Все члены исполкома Федерации 
фигурного катания на коньках России признали вы-
ступления сборной удовлетворительным. Хвалили 
Алину Загитову и Женю Медведеву. Порадовались 
успеху танцоров и особенно дуэта Виктория Синицы-
на — Никита Кацалапов. Слегка пожурили серебряных 
призеров чемпионата мира Евгению Тарасову — Влади-
мира Морозова. Разойдясь в интересах в личной жиз-
ни, пара и на льду несколько потеряла слаженность, а 
ведь был шанс взять золото. Дружно поругали мужчин, 
и даже нашего лидера Михаила Коляду упрекнули в по-
стоянных срывах короткой программы и нестабильно-
сти.

Ребята сезон провалили. У женщин и пар с танцо-
рами в Монреале на чемпионате мира у нашей стра-
ны полное представительство, а вот у парней не три, 
а лишь два участника.

Да и посылать особенно некого. Те же Коляда, 
Александр Самарин и Андрей Лазукин, конкуренцию 
которым окажут или должны оказать Дмитрий Алиев 
и Роман Савосин. А еще дуайен всей нашей сборной 
Сергей Евгеньевич Воронов 1987 года рождения.

А где Максим Ковтун, экс-король четверных 
прыжков, так хорошо  несколько лет назад начинав-
ший и столь бесславно, помотавшись от одного тре-
нера к другому, завершивший сезон? И не только се-
зон: карьеру тоже. 23 года, вроде бы рано, однако 
Максим уверяет, что выстраданное решение пришло 
не спонтанно. Впрочем, люди, хорошо Ковтуна знаю-
щие, полагают, что Максим может и «перерешить», 
это в его характере. Или в отсутствии такового. По 
крайней мере, в списках сборной он больше не зна-
чится.

Нет в них и Дмитрия Соловьева — многолетнего 
партнера Кати Бобровой по танцевальной паре. Ека-
терина стала мамой, возвращаться на лед вроде бы не 
собирается. И тут пошли гулять прогнозы, будто 
Дима не прочь испытать силы с еще недавно красави-
цей №1 нашего, да что нашего, мирового катания 
Еленой Ильиных. Могло бы и получиться! Но дальше 
разговоров дело не продвинулось. У Соловьева поза-
ди множество травм, а 25-летняя Лена уже не та лег-
кая пушинка, которой многие ее помнят.

Зато адская конкуренция в женском одиночном. 
Загитова, Медведева, чемпионка Европы Софья Са-
модурова, лучшая исполнительница четверных Алек-
сандра Трусова и почти от нее не отстающая Анна 
Щербакова. Для последних двоих — недавних юнио-
рок — этот год станет первым взрослым испытанием. 
Не забыли и экс-чемпионку мира Елизавету Тукта-
мышеву. 

Тут вдруг выяснилось, что не попала в основной 
состав призер одного из самых серьезных турниров 
сезона — первенства России, Алена Косторная. И ис-
полком восстановил несправедливость. В каждом 
виде в состав входят по шесть представителей. А для 
женского одиночного катания сделано исключение — 
девушек семеро. И каких! Перед всеми спортсменами 
поставлены задачи. Рано оглашать их, но, поверьте, 
даже среди мужчин, подотставших от мировых лиде-
ров, статистов быть  не должно.

А предстоящий сезон начинается как никогда 
рано. Сейчас фигуристы уже потихоньку возвраща-
ются из отпусков. Первый этап юниорского Гран-при 
во французском Куршавеле уже 21 августа. В сентя-
бре — традиционные прокаты. 9 — 22 января III юно-
шеские Олимпийские зимние игры в швейцарской 
Лозанне.

Главный же отбор на престижнейшие турниры 
года, как всегда, на наиболее трудном, нервном и 
трудно предсказуемом старте — чемпионате России, 
который фигуристы, спеша и заглядывая в будущее, 
проводят уже в декабре. Сейчас их ждет Красноярск, 
где под Новый год 24 — 29 декабря и будут разыграны 
не только медали, но и путевки на европейское и ми-
ровое первенства. 

Чемпионка мира-2019 Алина Загитова по праву возглавляет 
рейтинг Международного союза конькобежцев (ИСУ).

НОВОСТИ 

Черчесов  
назвал состав 
на игры
с Сан-Марино
и Кипром

ОТСЕЯЛИ
СЕМЕРЫХ
Сергей Литвинов

Тренерский штаб сборной Рос-
сии определился с 30 футболи-
стами, которые будут готовить-
ся к предстоящим матчам отбо-
рочного цикла Евро-2020 — 
против Сан-Марино (8 июня) и 
Кипра (11 июня). 

На прошлой неделе настав-
ник национальной команды 
Станислав Черчесов огласил 
расширенный состав, в кото-
рый попали 37 футболистов. 
Как объяснил Черчесов, сдела-
но это было для того, чтобы иг-
роки, впервые оказавшиеся в 
таком списке, поняли: тренер-
ский штаб следит за всеми кан-
дидатами.  

В окончательную заявку из 
того состава не попали семь че-
ловек: вратари Сослан Джанаев 
(«Медзь») и Александр Беленов 
(«Уфа»), защитники Дмитрий 
Стоцкий («Краснодар»), Миха-
ил Меркулов («Урал») и Вячес-
лав Караваев («Витесс»), полу-
защитники Алексей Сутормин 
(«Оренбург») и Антон Швец 
(«Ахмат»).  

На ЧМ-2022 
в Катаре
сыграют
32 команды

РАСШИРЕНИЯ
НЕ БУДЕТ
Артур Нанян

Международная федерация 
футбола (ФИФА) все-таки отка-
залась от идеи расширения чи-
сла участников предстоящего 
чемпионата мира в Катаре, со-
общается на сайте организа-
ции.

В финальной стадии турни-
ра сыграют 32 команды, а не 48. 
В связи с тем, что формат со-
ревнований не претерпел изме-
нений, ФИФА также отказалась 
от намерения провести не-
сколько встреч первенства пла-
неты за пределами страны-хо-
зяйки турнира.

Таким образом следующий 
чемпионат мира станет по-
следним в истории, в котором 
примут участие 32 команды. 
Начиная с ЧМ-2026, который 
пройдет в Мексике, Канаде и 
США, бороться за главный 
футбольный трофей будут 48 
сборных.

В финальном турнире ЧМ-
2026 будут 16 групп по три 
участника в каждой из них. В 
плей-офф выйдут по две луч-
шие команды из каждой груп-
пы. В целом, количество матчей 
первенства планеты увеличит-
ся с 64 до 80.   

Два наших 
гроссмейстера 
вышли в 1/2 
финала этапа 
Гран-при ФИДЕ

ВЫДЕРЖАЛИ 
НОКАУТ
Василиса Гончарова

В Москве продолжается первый 
этап Гран-при ФИДЕ по нокаут-
системе с призовым фондом 
130 тысяч евро. 

В Центральном доме шахма-
тиста имени Ботвинника состо-
ялся тай-брейк второго круга. 

Россиянин Александр Гри-
щук и американец Уэсли Со 
сыграли первую партию в бы-
стрые шахматы вничью, а во 
второй сильнее был игравший 
белыми россиянин — 2,5:1,5.

Еще один наш соотечествен-
ник Ян Непомнящий удержал 
непростую позицию в первой 
«быстрой» партии против ки-
тайца Вэй И, а во второй побе-
дил своего противника, выиг-
рав матч со счетом 2,5:1,5.

А вот Даниил Дубов (Россия) 
проиграл Хикару Накамуре 
(США) со счетом — 1,5:2,5 очка. 

Первым участником полу-
финальной серии стал поляк 
Радослав Войташек, которому 
теперь предстоит сразиться с 
Яном Непомнящим.

Ну а вторую путевку в финал 
этапа Гран-при ФИДЕ разыгра-
ют Александр Грищук и Хикару 
Накамура.  
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ХОККЕЙ Сборная России победила американцев и сыграет 
в полуфинале чемпионата мира

«Красная машина» 
на ходу

Илья Зубко, Братислава 

Р
оссийская сборная про-
должает свое победное 
шествие на чемпионате 
мира по хоккею. Вчера 
команда Ильи Воробье-
ва расправилась с США 
(4:3), выиграв в Братис-
лаве свой восьмой матч 
подряд. Соперник «кра-

сной машины» по полуфиналу 
определился уже после подписа-
ния номера в печать.

Оценивая перспективы ко-
манд, всезнающие букмекеры в 
исходе не сомневались. Шансы 
сборной России выйти в полу-
финал оценивались неизмеримо 
выше. Очевидно, сказалась уве-
ренная игра «красной машины» 
на групповом этапе, где наша 
сборная оказалась единствен-
ной, кто смог набрать макси-
мально возможное количество 
очков — 21. Американцы же оста-
вались командой-загадкой. В 
Словакию они привезли очень 
серьезный по именам состав, од-
нако на предварительном этапе 
не то чтобы впечатлили. Четвер-
тое место в группе А тому на-
глядное доказательство. Не на 
руку команде США был и пере-
езд в Братиславу из Кошице, где 
«звездно-полосатые» проводи-
ли групповой раунд. Впрочем, 
расслабляться из-за этого все 
равно было нельзя никак. Всем 
известно, что команды из Север-
ной Америки умеют собраться 
именно на плей-офф, где нужно 
показывать свой лучший хок-
кей.

День перед матчем сборная 
России потратила на восстанов-
ление. Ледовая тренировка нака-
нуне прошла в формате «по же-
ланию», а утренней раскатки не 
было вовсе. Оно и понятно — со-
став команды устоявшийся, и ни-
каких изменений по сравнению с 
игрой против шведов в нем де-
лать не стали. Соответственно, 
нужно было просто разобрать 
соперника тактически и как сле-
дует отдохнуть. Чем наши и зани-
мались.

А вот американскому тренер-

скому штабу было над чем поло-
мать голову. Из-за травм команда 
потеряла двух нападающих. Игру 
пропускали Дерек Райан и Дилан 
Ларкин, причем отсутствие по-
следнего для «звездно-полоса-
тых» стало весьма чувствитель-
ным. Молодой нападающий «Де-
тройта» набрал на этом турнире 
пять очков и был одним из лиде-
ров команды. Соответственно, 
состав команды пришлось пере-
краивать, и изменения затрону-
ли сразу три звена.

Возможно, именно этот фак-
тор повлиял на то, что стартовый 
отрезок полностью остался за 
российской сборной. Гусев за-
бил уже спустя минуту, а ближе к 
концу периода Сергачев в боль-
шинстве удвоил преимущество. 
Но продолжения не последова-
ло. Второй период остался за 
американцами, которые забили 
гол и в целом смотрелись мощ-
нее. Развязка наступила в заклю-
чительной трети, где у россиян 
отличились Капризов и Григо-
ренко, а у «звездно-полосатых» 
Хэнифин.

При счете 4:2 американцы 
сняли вратаря, и тут же сократи-
ли разрыв до минимума. Тренер-
ский штаб россиян запросил ви-
деопросмотр, но помехи врата-
рю в этом эпизоде судьи не уви-
дели, чем гарантировали нам по-
чти три минуты высочайшего не-
рвного напряжения. Однако 
штурм ворот Василевского ни к 
чему не привел. Сборная России 
победила 4:3 и вышла в четверть-
финал. «Красная машина» таким 
образом уже превзошла прошло-
годний результат, когда она в чет-
верку сильнейших команд не по-
пала. Но лицо главного тренера 

сборной России Ильи Воробьева 
даже после такой важной победы 
оставалось непроницаемым.

США — первая команда, кото-
рая заставила играть до кон-
ца?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Знаете, здесь все 
намного быстрее происходит. 
Уровень мастерства такой, что 
ребята из полумомента за пол-
секунды могут создать гол. Все 
очень быстро может поменять-
ся. Мы видели это и в игре со 
шведами, и сейчас.

Что изменили американцы 
после первого периода?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Они стали немнож-
ко накладывать смены, ждали и 
завершали контратаки. То, что 
мы и ожидали — ничего такого 
особенного.

Планировали такое мощное 
начало?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: План такой и был — 
Гусев выйдет и забьет первым 
(улыбается).

Когда вы брали видеопрос-
мотр третьей шайбы амери-
канцев, сами верили, что су-
дьи могут отменить гол?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Мы не верили, по-
скольку не знали. Нам переда-
ли, что есть шанс. Мы посовеща-
лись, и решили взять просмотр. 
Самое большое, что мы теряли 
— тайм-аут.

Сумели сдержать капитана 
американцев Кейна, как счи-
таете?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Самое главное, что 
мы выиграли. Он хороший хок-
кеист, без вопросов. Но самое 

важное — победа. Мы сделали 
еще один шажок, и не хотелось 
бы переходить на персоналии.

Новая схема плей-офф на чем-
пионатах мира, и теперь не-
понятно, с кем играть даль-
ше. Как вам она?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Через день я вам 
дам ответ. Мы не выбираем со-
перника, это да.

Что нужно исправить перед 
полуфиналом?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Есть что испра-
вить. Все время хочется быть 
лучше, и есть над чем работать. 
Но мы это оставим внутри ко-
манды.

Можно избежать такой не-
рвотрепки, как в концовке се-
годняшнего матча?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Да. Если сидеть на 
софе и смотреть сериал какой-
нибудь.

Одним из героев матча стал 
нападающий Михаил Григорен-
ко. Именно его шайба оказалась 
в итоге победной. После игры 
форвард поделился впечатлени-
ями с корреспондентом «РГ».

Тяжелая игра получилась. 
Ожидали именно такого?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Ну конечно. 
Это четвертьфинал. США — одна 
из самых сильных сборных. Мы 
знали, чего ожидать — обычный 
североамериканский хоккей. 
Было очень много силовых при-
емов, агрессивная игра. Что 
ожидали, то и получили.

Ваш гол в итоге стал побед-
ным. Вспомните эпизод.

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Там Женя Да-
донов очень здорово поборолся 
на борту, отыграл Малкину, ко-
торый здорово меня увидел, от-
дал, а я удачно попал. Вся трой-
ка потрудилась здорово, так по-
лучилось.

Понервничали в конце?
МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Конечно при 
счете 4:2, когда снимают врата-
ря, давление всегда чувствует-
ся. Здорово, что выстояли. Васи-
левский молодец.

Встретились две быстрые, 
техничные команды. Сами 
получаете удовольствие от 
такого хоккея?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Всегда получа-
ем удовольствие, когда выигры-
ваем. Разницы нет, как выиг-
рать. Главное — победить. Осо-
бенно на этой стадии.

В первом и третьем периодах 
удалось быстро забить. Это 
была установка — с самого на-
чала так плотно сыграть?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Да. Была уста-
новка. Со шведами не получи-
лось хорошего начала, а сейчас, 
наоборот, очень здорово пер-
вый период провели. Во втором 
чуть отошли от нашей игры, но 
поговорили в раздевалке и 
опять на третий период вышли 
заряженными, здорово начали. 
В принципе это и было залогом 
успеха.

Во втором периоде не получи-
лось из-за американцев, кото-
рые поменяли состав звеньев?

М И Х А И Л  Г Р И ГО Р Е Н К О :  Возможно. 
При счете 0:2 им нужно было за-
бивать, и они более авантюрно 
стали играть.

Ключевой момент какой был 
в матче?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Трудно ска-
зать. Назову игру Василевского, 
который здорово действовал. 
Помогло, что дисциплиниро-
ванно сыграли, всего одно уда-
ление допустили.

Сборная уже выступила луч-
ше, чем в прошлом году. Мож-
но сказать, что задачу-мини-
мум выполнили?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Нет. Ни о ка-
кой задаче-минимум не может 
идти речи. Главное — выиграть 
«золото». Пока что здорово 
идем к этому, будем готовиться 
к полуфиналу.

Какие пожелания по будущему 
сопернику?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Никаких. На 
любого соперника можно вый-
ти. Подождем — увидим.

Своего следующего соперни-
ка сборная России могла узнать 
сразу же, но не вышло. Дело в 
том, что с этого года полуфи-
нальные пары чемпионата мира 
формируют исходя из рейтин-
гов команд, составленных на ос-
нове их выступления на группо-
вом этапе. Сборная России в 
нем стоит на первом месте. В па-
раллельном матче играли Кана-
да и Швейцария, замыкающая 
эту самую виртуальную табли-
цу. Соответственно, в случае по-
беды швейцарцев нам достава-
лись именно они.

До последней секунды такой 
сюжет выглядел абсолютно ре-
альным. Финалисты прошлого 
чемпионата мира дважды выхо-
дили вперед, но «кленовые ли-
стья» отыгрывались. Во второй 
раз они сделали это за 0,4 секун-
ды до сирены — небывалая карти-
на. Судьи даже отправились смо-
треть повтор, чтобы убедиться, 
что канадцы успели спастись. В 
итоге овертайм, где североаме-
риканская сборная расстроенно-
го оппонента дожала. Решающий 
гол забил лидер канадской сбор-
ной Марк Стоун — 3:2.

Уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать состоя-
лись два оставшихся четверть-
финала Чехия — Германия и 
Финляндия — Швеция. Именно в 
этих поединках определялся со-
перник сборной России по полу-
финалу. С Канадой, которая в 
рейтинге значится на втором 
месте, россияне могут встре-
титься только в последний игро-
вой день, когда будут разыгра-
ны медали чемпионата мира. 

По признанию россиян, матч с аме-
риканцами стал для наших пока 
самым трудным на ЧМ-2019.

Канадцы (в красном) отомстили Швейцарии за поражение в полуфинале прошлогоднего чемпионата мира.

А К Ц Е Н Т

Соперником сборной России по полуфи-
налу могла стать Швейцария. Но она 
упустила победу над канадцами за 0,4 
секунды до финальной сирены

— Лучшие моменты матча 
Россия — США: фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1693276
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ТОЛЬКО В «РГ» В день рождения поэта мы впервые публикуем интервью и первые стихи 
его дочери Анны-Марии

Бродская: первые стихи

АННА-МАРИЯ БРОДСКАЯ: 
Я ОБРАЩАЮСЬ К ЕГО СТИХАМ, 
КОГДА МНЕ НУЖЕН СОВЕТ ИЛИ УТЕШЕНИЕ
Валентина Полухина

— Ваш отец умер, когда вам 
было всего полтора года. У вас 
есть стихотворение, посвя-
щенное ему. Что вы помните 
о нем?
— Я помню, что он был очень 

теплым… Помню, как он носил 
серый свитер… 

— Какие книги мама читала 
вам в детстве? Вспоминают-
ся ли сейчас имена или назва-
ния?
— Мама читала мне помногу 

и каждый день. К тому времени, 
когда мне исполнилось шесть, 
картинки в книжках были уже 
немногочисленны, но это не 
имело значения — ее голос за-
ставлял слова оживать так, что 
их образы становились ярче 
всяких иллюстраций.

— Как вы переносите отсут-
ствие отца в своей жизни?
— Что ж, отсутствие, воз-

можно, легче пережить, чем не-
желательное присутствие. Кро-
ме того, отсутствие можно за-
полнить тем, что важно тебе, 
что дает возможность абстра-
гироваться, в то время как иное 
формальное присутствие зача-
стую требует углубленного 
внимания. Мне очень повезло, 
что мой отец создал такое боль-
шое количество работ и что 
многие люди были ими затро-

нуты. Таким образом, посте-
пенно, человек за человеком, 
стих за стихом, текст за тек-
стом, я расширяю свои отноше-
ния с отцом на протяжении 
многих лет.

— Когда вы впервые прочита-
ли его стихи?
— Когда мне было совсем 

немного, может быть, года три, 
отец сочинил и нарисовал для 
меня небольшое стихотворение 
о толстом коте. Его поэзия всег-
да присутствовала в моей жиз-
ни, но я вспоминаю особый слу-
чай, в Швеции, в раннем под-
ростковом возрасте, когда я 
прочла его оригинальное ан-
глийское стихотворение «Торн-
фаллет». Я вдруг ощутила этот 
текст чрезвычайно  эмоцио-
нально, помню, что выбежала в 
дождливые сумерки в одной 
ночной рубашке, одолжив у ко-
го-то  странные резиновые са-
поги… Мне казалось, что я чув-
ствую его присутствие букваль-
но повсюду.

— Как часто вы читаете его 
стихи?
— Я обращаюсь к его стихам 

и, конечно, прозе — когда мне 
нужен совет или утешение. Так 
что — непредсказуемо и беспо-
рядочно…

— Оказывают ли его строки 
стимулирующее влияние на 
ваше вдохновение, дают ли 

они какой-то импульс сочине-
нию ваших, собственных?
— Определенно. Однако ска-

занное справедливо и для поэ-
зии в целом.

— Мне кажется, вам удалось 
остаться автором, независи-
мым от влияния поэтической 
дикции Иосифа Бродского. Тем 
не менее не могли бы вы опре-
делить значение творчества 
вашего отца для себя лично?
— И поэзия, и проза отца пре-

доставили мне возможность 
продолжить отношения с ним, 
как с помощью самих произве-
дений, так и с помощью встреч 
со многими интересными людь-
ми, в жизни и творчестве кото-
рых его музыка нашла отклик. 
Когда кто-то, кого я никогда не 
видела раньше, вдруг делится со 
мной своей интерпретацией от-
цовской поэзии, я потрясенно 
чувствую, что они словно бы 
дают мне незнакомую его часть.

— Что бы вы сказали своему 
отцу, если бы он смог прочи-
тать ваш первый поэтиче-
ский сборник?
— О, я не знаю. Я совсем не 

представляю, какими были бы 
наши отношения, проживи он 
последние двадцать три года… 
Наверное, спросила бы, стоит 
ли мне вообще заниматься этим 
делом — писать стихи… 

Перевод Андрея Олеара

РОДСТВЕННАЯ ДУША

Моему отцу
Касаюсь запотевшего стекла,
и тень в ночи за краткий миг те-
пла
вдруг сделается ближе, дрогнет 
нить…
Воображенье? Может быть…
Ты поплотнее запахнул пальто,
бренча в кармане рифмами, зато 
покой обрёл на дальних берегах.
Как там дышать? Там страш-
но? Этот страх
неведом мне сейчас, раз жизнь – 
дары,
паденья, взлёты, правила игры,
но с той, застывшей, стороны 
стекла
ты ждёшь, я чувствую. И я к тебе 
пришла.
Вся память – голоса внутри и вне 
–
тобою откликается во мне.
Звонок последний в колледже зве-
нит,
но ты не здесь, ты там, где твой 
гранит.
Тоски, любви и голоса во мгле
мне никогда не хватит на земле.

Баллада о дикой лошади
О, дикая лошадь! Грива и хвост – 
это плети,
что гонят тебя на свободу безум-
ною скачкой
в полях, переполненных ветром! 
Искры ромашек
брызжут в разные стороны из-
под копыт.
Топчешь ли тропы в траве иль в 
грязи бесшабашно       
или же ржёшь часами на месте, 
небеса отзываются эхом.

Неожиданный, резкий щелчок 
бича пугает тебя,
стоит о чём-то задуматься или
бессмысленно что-то жевать.            

Поворачивай в горы, тропкой, 
змеящейся между кустами,
скачи в облака, покуда твой 
страх от тебя не отстанет.

Заарканив твоих матерей и се-
стёр, человек
на множестве ранчо пьяною пле-
тью
вбивал послушанье в ваш генети-
ческий код.
Чтоб закрепить впечатленье на-
век,
на каждой измученной плоти 
оставил гореть он
имя своё раскалённым тавром.

Дикарка, с бесформенной, спу-
танной гривой,
пыльной метёлкой хвоста в ре-
пьях и в грязи,
ты из тех самых изгоев,
не выстроить в очередь коих.
Несмотря на все униженья,
ты не станешь покорною жер-
твой, в связи                

с чем, конечно, погибнешь, вполне 
предсказуемо как…

Иштар
Там, где рука
достаёт небесного потолка,
а ветер давит на грудь с силой па-
рового катка,
глаз находит нагие формы. Твер-
дые розовые подошвы
с поджатыми пальчиками резко 
контрастируют
с нежною кожею живота и рук, 
обнимающих дивные бёдра 
подобно белым полоскам
сахарной ваты, опоясывающим 
грейпрфрут.

Долгая – «жирафья» – шея
служит обычной мишенью
для шуток. Эхо
сходит с ума от смеха.

Влажный взгляд, губы, растянув-
шиеся до затылка,
презрительная ухмылка.

Это любовь смотрит тебе в 
глаза. И ей не к спеху.

Не ставить ребёнка в угол

У ребёнка не будет владельца:
он и жизнь – никого нет между.
Нет хозяев ума и тельца,
как когда-то бывало прежде.
И теперь, не чуя инерции,
если что-то захочешь, – съешь 
ты.
«Жуй быстрее, а то остынет!» – 
никогда не раздастся ныне.

«Сломя голову не лети…» – 

не услышишь вновь по пути.
Бормотать не станешь «про-
сти»
под давлением чьей-то власти,
коей ты признаёшься частью.

Разум твой избежит тюрьмы,
столь воздействующей на умы;
как бы ни было, пусть бормочет,
чт натура его захочет.

И конечно, отметят дети,
как все любящие их люди,
зная будто бы всё на свете,
им расскажут: что с ними будет,                       

где кого стерегут уроды
и откуда берутся орды
тех, в ком черви давно и слизни
отделили мечту от жизни.

Но теряется смысл науки
в миг, когда разомкнутся руки.
Эх, не мне ли не знать сей шту-
ки?..

Родственная душа
Родственная душа,
лишь тебя, очарованная, хочу!
Путь твой прям, как взгляд
(лишь вперёд, никогда – назад),
спичка смеха затепливает в се-
ром мире
романтическую свечу.

Взор, скользнувший едва, поджи-
гает мои дрова,
так что сердце живёт в огне.
А на пламя это всю жизнь слова
мотыльками слетаются, кру-
жится голова,
и не дышать в петле твоих рук 
бесконечно уютно мне.

Твои сила! Темп! О, твоё движенье!
Ты в восторг приведёшь любую
и силой воображенья.                                   

Твоё сердце знает моё,
с твоим рядом оно поёт.
А твоё же не устаёт
собирать моё по кускам.

Здесь и там,
где дерьмовые лицедеи деклами-
руют вразнобой,

свет небес в Лос-Анжелесе серый, 
не голубой, – 
сеть морщинок лоб накрывает 
твой,
мысль накатывается, как при-
бой. 

Ты прислушайся и никуда не спе-
ши:
ты совсем не один – я на дне души.
А теперь – глубоко дыши.

Дочь
Она не принцесса.

Она – солнечный зайчик,
вечно цветущая вишня.

Её смех – водопад,
искрящийся пузырьками.
Во взгляде – окошко на дальние звё-
зды.
Глаза – океаны. В перепачканных 
землёй

крошках-ладошках – сама спра-
ведливость. 
В каждой улыбке – правда. Её ды-
ханье во время сна
приносит покой душе, даже са-
мой страдающей,
в запёкшихся корках крови и грязи.

Её кожа – цвета первого снега – 
хранит всё тепло
лепестков. Золотые кудряшки 
напоминают
нежный хлопок мечты, ткан-
ный из облака.

В маленьком сердце и гнев, и лю-
бовь,
спокойствие и доброта, расте-
рянность
и юная мудрость.

И весь этот восхительный син-
тез, невинное чудо –         
стремится забраться повыше на 
каждое дерево, 
стоит только выглянуть 
солнцу. 

Перевод Андрея Олеара

Андрей Олеар

«Первая поэтическая книжка 
дочери Бродского на русском 
языке» — эта фраза сама по себе 
звучит достаточно вызывающе. 
Не может не возникать (и возни-
кает) вопрос — нет, не о побуди-
тельных мотивах писать стихи 
(они, слава богу, в мотивах не 
нуждаются) — но об уместности 
выхода русской их версии до 
английской публикации. Отвечу 
сразу же: таково желание авто-
ра. Этот заочный диалог с тенью 
родного человека, которого ты 
совсем не помнишь физически, 
но присутствие которого ощуща-
ешь постоянно, родом из музы-
ки двуязычных стихов отца, 
он — от книг его и вещей, воспо-
минаний родных и друзей, из 
смутных акварельных силуэтов 
памяти детства.  

Работая над переводами 
стихов Анны-Марии на рус-
ский, я старался передать, по 
возможности, наиболее досто-
верно своеобразие поэтики де-
бютного корпуса этих тек-
стов — интонационно нервных, 
ритмически несистемных, но 
по-своему живых и обаятель-
ных. Они не очень-то напоми-
нали нашу конвенциональную 
лирику, и в этом, пожалуй, их 
очевидное достоинство. В под-
черкнуто негладких, исполнен-
ных яростного бунтарского 
духа строчках отчетливо гне-
зд и л а с ь  у з н а в а е м о  я р ка я 
«бродская» мысль, пульсиро-
вало незаемное лирическое 
чувство. Тонкие речевые сред-
ства мерцали, как бы подсве-
чивая направление движения 
по поэтическому ландшафту 
будущего. Местами я пытался 
приспособить молодежный 
идиолект английских стихов 
для удобства восприятия про-

двинутым отечественным 
читателем, выросшим, разуме-
ется, на гениальной музыке ве-
ликого отца нашего дебютан-
та-автора.

«Поклониться тени» — так 
называлось эссе И. Бродского, 
где он глубоко и тонко разби-
рался в природе отношений, 
связывавших его с поэзией и 
личностью Уистена Хью Одена. 
Стихотворение, давшее назва-
ние подборке текстов Анны-
Марии, публикуемых «Россий-
ской газетой» в день рождения 
ее отца, оно хоть и не совсем о 
том, но тональность его, как и 
многих других ее стихов, не 
оставляет сомнений — лириче-
ский этот диалог с великой те-
нью будет продолжаться. 

И — да: «Мы все зажигали 
свечки своих стихов от его пы-
лающего таланта...» (Н. Языков 
о Пушкине).
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То, что выпускники школ не 
знают, кем они хотят стать в бу-
дущем, какую им выбрать про-
фессию — не удивительно («РГ», 
5 полоса). Они находятся на 
распутье, перед ними открыты 
все дороги. В такой ситуации, 
конечно, легко растеряться. 
Тем более когда нет достаточно-
го жизненного опыта. 

Рынок труда постоянно ме-
няется. Какие-то профессии 
становятся более востребован-
ными, какие-то менее. Это надо 
учитывать при выборе специ-
альности. Чтобы в дальнейшем, 
по окончании вуза, без особых 
проблем устроиться на работу.

Сейчас во многих россий-
ских школах открыты про-
фильные классы. Как раз для 
того, чтобы дети могли попро-
бовать себя в разных областях 
и определиться, что им ближе: 
гуманитарные науки и профес-
сии или же точные. Знаете, еще 
буквально десять лет назад 
очень многие школьники по-
ступали в экономические клас-
сы. А сегодня большой интерес 
у детей вызывают физика и ма-
тематика, химия, биология. 
Это как раз подтверждает то, 
что я сказала выше: потребно-
сти рынка труда меняются. 
Экономистов уже пруд пруди. 
А вот инженеров, конструкто-
ров, медиков, фармацевтов не 
хватает.

Очень важно давать детям 
возможность пробовать себя и 
свои силы. Совершать ошибки 
и исправлять их. В данном слу-
чае отрицательный опыт — это 
тоже опыт. Пока человек еще 
юн, не обременен какими-то су-
щественными обязательствами 
и заботами, ему гораздо проще 
изменить свою жизнь на 180 
градусов и пойти учиться, на-
пример, не на менеджера, как 
хотелось ранее, а на учителя 
или врача. 

Родителям ни в коем случае 
не нужно давить на своих детей. 
Раз у нас в семье все юристы, то 
и ты будешь юристом — это не 
правильный подход. Так можно 
сломать ребенку жизнь. Ведь 
очень сложно жить, когда тебе 
приходится заниматься нелю-
бимым делом. Надо прислуши-
ваться к своим детям, к их инте-
ресам. Допустим, нравятся ре-
бенку машины, он с удовольст-
вием изучает их устройство, со-
бирает модели автомобилей, 
помогает отцу ремонтировать 
его старенький «Москвич». 
Стоит обратить на это внима-
ние, поддержать интерес ребен-
ка в данной области. И, возмож-
но, в будущем он станет пре-
красным автомехаником или 
же инженером-конструктором 
автомобилей. 

Ну и, безусловно, перед по-
ступлением в тот или иной вуз, 
на тот или иной факультет не 
лишним будет обратиться к 
психологу. Он побеседует с ре-
бенком, проведет тест на про-
фориентацию и подскажет, в 
каком направлении лучше все-
го двигаться.    

Подготовила Анна Кольдина 
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при минпросвещения

ОБРАЗОВАНИЕ Несколько 
дней остается у выпускников 
до ЕГЭ. Большинство из них 
уже определились с тем, куда 
поступать. Но многие ребята 
помладше еще думают.  Как 
помочь школьнику выбрать 
профессию, читайте на сайте
rg.ru/art/1693552

КОСМОС Вода на Земле 
появилась в момент 
формирования Луны. Это 
случилось, когда наша планета 
столкнулась с гигантским 
небесным телом под 
названием Тея. Считается, что 
оно было размером с Марс. 
Сколько лет назад произошло 
это событие, узнайте на сайте
rg.ru/art/1693558

ЗДОРОВЬЕ Как отличить 
поллиноз, причиной которого 
является аллергическая 
реакция на пыльцу растений, 
от простуды. И как лечить 
сезонную аллергию, читайте в 
материале «РГ»
rg.ru/art/1693582

ОБЩЕСТВО Окрошку не 
рекомендуется заправлять 
сортами кваса, содержащими 
много сахара. Также лучше 
отказаться в этом блюде от 
майонеза и других жирных 
соусов. Какие напитки 
использовать в качестве 
альтернативы квасу, рассказал 
диетолог
rg.ru/art/1693575

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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